
Неуверенность 
в завтрашней еде
Индекс потребительского 
доверия россиян  
стремится к минимумам

Падение реальных доходов, 
 неуверенность в рынке труда 
и инфляция давят на потреби
тельские настроения россиян. 
За октябрь–декабрь 2018 года 
соответствующий индекс упал 
с 67 до 65 пунктов, вплотную по
дойдя к историческому миниму
му 2016 года. Бизнес  отмечает 
снижение продаж и  среднего 
 чека, а потребителей больше 
всего волнует рост цен на еду.

За четвертый квартал 2018 года 
индекс потребительского доверия 
россиян опустился с 67 до 65 пун-
ктов, следует из исследования The 
Conference Board и Nielsen, с кото-
рым ознакомился 

”
Ъ“. Показатель 

сокращается второй квартал под-
ряд: в июле–сентябре 2018 года он 
снизился на три пункта. Последний 
раз потребительская уверенность 
россиян была на подобном низком 
уровне в первом и четвертом кварта-
лах 2016 года, когда показатель до-
стигал 63 пунктов. Так, в октябре–
декабре 2018 года с 19% до 18% со-
кратилась доля россиян, позитивно 
оценивающих перспективы на рын-
ке труда на ближайшие полгода. Чи-
сло респондентов, ожидающих фи-
нансового благополучия, снизилось 
на 1 процентный пункт (п. п.), до 30%. 
Но с 19% до 21% выросла доля потре-
бителей, готовых к тратам.

Директор по аналитике и кон-
салтингу «Nielsen Россия» Марина 
Волкова отмечает, что затянувшее-
ся снижение доходов и неуверен-
ность в перспективах на рынке тру-
да привели к тому, что потребите-
ли стали еще пессимистичнее оце-
нивать свое материальное положе-
ние в будущем. По данным Росста-
та, в 2018 году реальные доходы на-
селения сократились на 0,2%. Паде-
ние показателя происходит пятый 
год подряд, его не сдержал даже рост 
зарплат в прошлом году (на 6,8%, со-
гласно Росстату), указывает старший 
инвестиционный консультант ком-
пании «БКС Брокер» Максим Ковя-
зин. Кроме того, добавляет он, опти-
мизма не добавляет и инфляция, ко-
торая в 2018 году достигла 4,2%, что 
соответствовало верхнему уровню 
консенсус-прогноза.
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Картина Репика «Приплыли»
Как Владимир Путин помогал предпринимателям добраться до берега, 
о котором они и не мечтали 

6 февраля президент России Владимир Путин 
приехал в Дом музыки, чтобы так исчерпываю
ще удовлетворить все чаяния делегатов съезда 
«Деловой России», что специальный корреспон
дент ”Ъ“ Андрей Колесников считает теперь слу
чившееся беспрецедентным и пытается понять, 
почему так случилось.

Форум «Деловой России» проходил в Доме музыки, 
и это, конечно, вносило определенную ноту (нет, не 
протеста) в происходящее. Хотелось быть созвучным. 
Времени, конечно, прежде всего, но все-таки, как гово-
рили великие, на октаву выше.

Впрочем, высокую ноту в разговоре со мной взял 
еще до начала пленарного заседания глава «Деловой 
России», которая принимала здесь Владимира Путина, 
Алексей Репик.

— Вы же, наверное, чего-то хотите от этой встре-
чи? — поинтересовался я.

— Всего хотим! — честно сообщил Алексей Репик.
— Думаете, получите? — уточнил я.
— Хотя бы по мотивам этого разговора один абзац 

в послании президента появился…— Алексей Репик 
все-таки взял более низкую ноту.— Поймите, многим 
коллегам проще достучаться до президента. А мы с на-
шими нуждами только на такие встречи и надеемся.

Я понял, что сейчас расплачусь, и, чтобы этого не слу-
чилось, поспешил уточнить:

— Какие коллеги, например?
— Вот профсоюзы, кстати,— рассказал Алексей Репик.
— Это ж антагонисты ваши! — воскликнул я.— Рев-

ность работодателей к профсоюзам объяснима и по-че-
ловечески понятна. Все, вопросов нет.

— Понимаете,— попытался доходчиво, то есть так, 
чтобы я понял, объяснить мне Алексей Репик,— роль 
профсоюзов должна быть велика в больших обезли-
ченных компаниях, вроде тех, которые входят в РСПП. 
А у нас в «Деловой России» все поменьше… (А у «Опоры 
России» еще поменьше. Так они все между собой благо-
дарно и поделили.— А. К.). Ну вот у меня в компании 
главный профсоюзный деятель — моя мама. Только 
я соберусь кого-то уволить, потому что ну никак боль-
ше нельзя, потому что совсем уже не за что, как она зво-
нит: «Да этот человек ведь с нами с первого года! Как ты 
можешь! Да тебя еще тогда не было! (Судя по всему, во-
обще.— А. К.) Так что ты смотри!..» Вот я и смотрю… Так 
что в семейном бизнесе профсоюз вообще не нужен. 
Там и так все работодатели — члены профсоюза…
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Платежное приручение
Банки получили сигнал сверху  
о снижении комиссий для торговых сетей

Консолидированная позиция профиль
ных ведомств — ФАС, ЦБ, Минфина 
и Минпромторга — о непродуктивности 
ограничения максимального размера 
комиссии, которую банки взимают за эк
вайринг (прием банковских карт) с тор
говых точек, споткнулась о мнение Вла
димира Путина. Президент неожиданно 
выступил против комиссии, назвав ее 
квазиналогом. Действующий размер 
 комиссии глава государства счел высо
ким, по сути призвав  ориентироваться 
на европейский опыт. Чиновники отре
агировали традиционно оперативно, 
сразу смягчив риторику. Однако и они, 
и эксперты настаивают на продолжении 
обсуждения вопроса.

Владимир Путин, отвечая в среду на форуме 
«Деловой России» на вопрос о высоких комис-
сиях за эквайринг, поддержал позицию реаль-
ного сектора в том, что размер этих комиссий 
необходимо снижать. «В некоторых странах 
даже еще ниже — не 0,3%, а, по-моему, по от-
дельным 

”
дебетовкам“ 0,2%, для кредитных — 

0,3%. А у нас 3% в среднем. Конечно, это слиш-

ком много, и, конечно, это квазиналог, совер-
шенно верно»,— заявил глава государства. Оче-
видно, что президент был готов к этому вопро-
су, так как абсолютно точно назвал максималь-
ный размер комиссии по кредитным и дебето-
вым картам, который с 2015 года на регулятор-
ном уровне был установлен в ЕС. Также Влади-
мир Путин добавил, что указанная проблема 
будет являться предметом обсуждения властей 
с привлечением бизнес-сообщества.

Обсуждение комиссии за эквайринг пла-
нировалось после проведения Сочинского 
форума, в середине февраля, а также в конце 
марта в рамках Красноярского экономиче-
ского форума. К этому времени помимо ри-
тейла и банков вопрос должны проработать 
профильные ведомства, а ФАС — предста-
вить вице-премьеру Дмитрию Козаку кон-
солидированную позицию. До сих пор ФАС, 
ЦБ и Минпромторг четко высказывали свое 
отрицательное отношение к заимствованию 
европейского опыта регулирования комис-
сий за эквайринг (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля).
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Совет федерации  
дошел до положения виз
Электронные разрешения на въезд в Россию 
могут сделать платными

Расширение практики применения 
 электронных виз, в поддержку которого 
в среду высказался президент Владимир 
Путин, может потребовать введения за 
них консульского сбора. Это рекоменда
ция Совета федерации (СФ), где счита
ют, что существующий сейчас бесплат
ный механизм выдачи таких разрешений 
на въезд в Россию создает серьезные 
сложности для контролирующих орга
нов. Сенаторы ссылаются на статисти
ку: около четверти выданных в 2018 году 
электронных виз оказались невостребо
ванными, многие из них содержали лож
ную информацию о заявителях. 

Комитет Совета федерации по междуна-
родным делам подготовил для МИД РФ пред-
ложение по введению консульского сбора за 
оформление электронных виз для интури-
стов. Об этом говорится в тексте рекоменда-
ций, которые этот комитет утвердил в кон-
це января (копия есть у 

”
Ъ“). Сенатор Игорь 

Фомин (курирует туризм в СФ) оговаривает-

ся, что введение консульского сбора целесо-
образно лишь в случае дальнейшего расши-
рения практики применения электронных 
виз. Предложения о ее развитии также со-
держатся в тексте составленных рекоменда-
ций. В МИДе не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“.

Расширение практики применения элек-
тронных виз лоббируется туристическим 
сообществом не первый год. Но в последнее 
время этот вопрос получил серьезную под-
держку на федеральном уровне. В среду пре-
зидент Владимир Путин, выступая на фору-
ме «Деловой России», заявил, что необходи-
мо снимать «всякие формальности, в том чи-
сле и визового характера», поддержав идею 
широкого использования электронных виз.

Иностранцам разрешено по электрон-
ным визам (их оформление сейчас бесплат-
но) въезжать только в регионы Дальнего Вос-
тока, и они не должны покидать их. 
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ОФШОРНЫМ К АПИТА ЛАМ ПРОД ЛИЛИ ПРОПУСК
А М Н И С Т И Ю  Б И З Н Е С А  З А П У С К А Ю Т  Н А  Т Р Е Т И Й  К Р У Г

«Хитом» выступления Владимира Путина на форуме «Деловой 
России» стало предложение о новом продлении амнистии 
капиталов, которая при запуске в 2015 году объявлялась 
строго однократной. Продление кампании прощения выве-
денных из России активов еще на год на этот раз объясняется 
не неуспехом предыдущего этапа (как это было год назад), 
а, напротив, усилившимся желанием бизнеса раскрыться 
перед российскими властями в условиях «закручивания гаек» 
в зарубежных юрисдикциях. Особенностью нового этапа 
станет и приглашение предпринимателей к перерегистрации 
в запускаемых сейчас «внутренних офшорах» в Калининграде 
и Владивостоке.

Вторая волна амнистии капиталов должна завершиться уже менее чем 
через месяц — 1 марта 2019 года. О ее продлении топ-чиновники публично 
не заявляли, да и бизнес его особо не просил. Так что слова президен-
та на форуме «Деловой России» прозвучали достаточно неожиданно. 
«Мы с коллегами обсуждали ситуацию, которая складывается в этой сфере, 
считаем, что еще на один год как минимум можно продлить амнистию 
капитала для тех граждан, которые переводят свои деньги в Россию, также 
регистрируют свой бизнес в районах с особыми правовыми условиями»,— 
сказал Владимир Путин. Продлена, по его словам, будет и увязанная с ам-
нистией льгота — освобождение физлиц от налога с прибыли контролиру-
емых ими иностранных компаний (при условии, что в 2019 году 
они станут налоговыми резидентами РФ).

Президент России Владимир Путин не глядя удовлетворил все чаяния главы «Деловой России»  
Алексея Репика   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Опасения сильного ценово-
го шока из-за увеличения НДС 
с начала года не подтверди-
лись: исходя из оценок индек-
са потребительских цен (ИПЦ) 
Росстата за январь, влияние 
роста налога — по нижней гра-
нице ожиданий ЦБ. Годовая 
инфляция января — 5%, пика 
она, предположительно, до-
стигнет в марте. Моментом 
 повышения цен, кроме произ-
водителей продовольствия, 
смогли воспользоваться по-
ставщики услуг, общественно-
го транспорта, образователь-
ных услуг и туризма. Отмечен 
и превысивший инфляцию 
рост цен на стройматериалы.

Сводка Росстата по динамике 
ИПЦ в январе 2019 года несколь-
ко успокоила аналитиков — при-
рост цен за месяц составил 1%, это 
меньше, чем можно было ожидать 
исходя из еженедельных замеров 
инфляции. В годовом измерении 
ИПЦ составил 5%, также немного 
ниже ожиданий (5,1% по несколь-
ким консенсус-прогнозам). Опу-
бликованная одновременно свод-
ка ИПЦ за первую неделю февраля 
позволяет предполагать, что шок 
от роста НДС переоценен (и, види-
мо, в большей степени, чем ожи-
далось, реализован в декабре 2018 
года — инфляционные ожидания 
оказались реактивнее, чем ИПЦ, 
см. 

”
Ъ“ от 4 февраля), уже в нача-

ле февраля суточный прирост цен 
был вдвое ниже январского, пер-
вая неделя месяца дала прирост 
ИПЦ в 0,1%. Исходя из грубых оце-
нок, основанных на динамике ба-
зовой инфляции в январе (4,1% 

против 3,7% в декабре), вклад по-
вышения НДС в рост ИПЦ в прош-
лом месяце составил около 0,5% — 
это нижняя граница оценок ЦБ.

Из-за статэффектов локально-
го максимума годовая инфляция 
должна достигнуть в марте 2019 
года. Ранее ЦБ оценивал ее на пи-
ке в 6% и выше, сейчас аналити-
ки, например Deutsche Bank (от-
метим, еще до публикации цифр 
по ИПЦ за январь), ожидают ее в 
марте на уровне 5,8%, но январ-
ские данные могут позволить пе-
ресмотреть и эти прогнозы. На-
помним, высокая инфляция ян-
варя за пределами влияния НДС 
определялась преимуществен-
но фронтальным удорожанием 
продовольствия. Картина за ме-
сяц немного другая: в измерении 
год к году небазовая инфляция бо-
лее чем вдвое превысила небазо-
вую инфляцию 2018 года. В январ-
ском увеличении цен преуспели 
в основном поставщики комму-
нальных услуг (год к году рост на 
6,8%), пассажирского транспор-
та (5,9%), а также нерегулируемо-
го сектора — образования (9,5%), 
услуги зарубежного туризма год 
к году подорожали на 9,5%, хотя 
в январе как раз подешевели на 
0,6%. Индекс цен на услуги год к 
году в январе 2019 года составил 
5%, это лишь немногим меньше 
продовольственного (5,5%).

Отметим, что список наиболее 
дорожающих в измерении год к го-
ду групп товаров и услуг, за исклю-
чением туризма, достаточно точно 
совпадает с наиболее уязвимыми 
и неэластичными потребностями 
нижней части «среднего класса» 

по доходам: растущая стоимость 
образования и здравоохранения, 
транспорта (вкупе с ценами на то-
пливо, выросшими за год на 10%) 
и ЖКХ могут вызывать существен-
но большее недовольство, чем это 
можно было бы предполагать из 
агрегированных цифр. Медлен-
ный рост цен на алкоголь, элек-
тронику, одежду и спорт вряд ли 
будет рассматриваться этой ча-
стью населения как полноценная 
компенсация. Наконец, в январ-
ском ИПЦ обращает на себя вни-
мание рост цен на стройматериа-
лы — вероятно, оживление в стро-
ительстве не является чисто ста-
тистическим феноменом, и рост 
спроса на стройматериалы при 
ограниченности их предложения 
отражается в ценах.

С большой вероятностью фев-
ральская инфляция также будет 
ниже сегодняшних предположе-
ний. От заседания совета дирек-
торов ЦБ в пятницу по ключевой 
ставке большинство ждет ней-
трального решения с жесткой ри-
торикой для охлаждения высоких 
инфляционных ожиданий. Одна-
ко важно, что в последних ком-
ментариях аналитики, в том чи-
сле в прогнозе Capital Economics, 
уже обсуждают возможность сни-
жения ключевой ставки во вто-
ром полугодии 2019 года, притом 
что допускают и один шаг ее уве-
личения 7 февраля. Впрочем, вы-
зывающий опасения ЦБ рост по-
требкредитования физлиц может 
в том числе стать препятствием 
для удешевления кредита через 
низкую ставку.

Дмитрий Бутрин

Незваный сантехник  
хуже правительства
Цены в январе выросли не столько из-за НДС,  
сколько стараниями ЖКХ
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Таким образом, объявленная изна-
чально однократной кампания проще-
ния выведенных из России активов бу-
дет запущена уже в третий раз. В пер-
вый раз она проходила с 1 июля 2015-
го по 30 июня 2016 года — всем жела-
ющим тогда было предложено пода-
вать налоговикам спецдекларацию с 
информацией об имуществе (земля и 
другая недвижимость, транспорт, цен-
ные бумаги, доли в бизнесе), о контр-
олируемых иностранных компаниях 
(КИК) и о счетах в зарубежных банках. 
Декларантам был обещан режим нало-
говой тайны и освобождение от ответ-
ственности всех видов, платить налоги 
с раскрытых активов не требовалось. 
По ее итогам глава Минфина Антон Си-
луанов (тогда еще не ставший первым 
вице-премьером) сообщал о 7,2 тыс. по-
данных деклараций. Сумма раскрытых 
активов, по которой можно было бы су-
дить об успешности акции, не раскры-
валась — бизнес оценивал ее как не 
особо удавшуюся.

Ровно год назад, в феврале 2018 го-
да, Госдума с подачи Владимира Пути-
на возобновила амнистию: со срока-
ми 1 марта 2018-го — 28 февраля 2019-
го. Гарантии безопасности были такие 
же, что и на первом этапе. Задеклариро-
вать можно было и уже закрытые счета, 
налоги от раскрытия платить по-преж-
нему не требовалось (за исключением 
налогов с прибыли и имущества КИК). 
Безналоговая ликвидация КИК также 
была продлена до 1 марта 2019 года. 
При этом в случае возврата бизнеса в 
страну она распространилась не только 
на имущество, но и на деньги (на пер-
вом этапе средства физлиц под льготу 
не подпадали). Об эффективности вто-
рого этапа до вчерашнего дня ничего 
не сообщалось (глава ФНС Михаил Ми-
шутин в ноябре прошлого года лишь от-
мечал, что он проходит успешнее пер-
вого). Вчера же Антон Силуанов сооб-
щил о результатах одной из составляю-
щих амнистии — декларирования де-
нег на счетах. По его словам, «за послед-
ний год коллеги задекларировали толь-

ко остатков по счетам более €10 млрд». 
Речь идет о данных из справок о счетах, 
прилагаемых к специальной деклара-
ции, которую физлица подавали в ФНС 
в рамках амнистии.

Антон Силуанов ожидает роста спро-
са на амнистию из-за открытия новых 
специальных административных рай-
онов (САР) на островах Русский (При-
морский край) и Октябрьский (Кали-
нинградская область). Пока, отметим, 
ажиотажа по поводу этих «российских 
офшоров» не наблюдается — калинин-
градские и приморские власти сообща-
ют о регистрации первых резидентов 
своих САР.

Юристы, работающие с «офшорны-
ми» клиентами, безусловны, рады про-
длению кампании. «По нашим наблю-
дениям, основанным прежде всего на 
обращениях клиентов, поток жела-
ющих амнистироваться вырос в этот 
раз по сравнению с прошлой амнисти-
ей,— сказал 

”
Ъ“ управляющий партнер 

Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) Ан-
дрей Гольцблат.— Амнистию обязатель-
но надо продлевать. Самое главное, что-
бы государство сдержало слово, в про-
тивном случае доверие, наверное, бу-
дет подорвано навсегда. С другой сторо-
ны, россиянам стало неуютно в других 
юрисдикциях, и мы видим это по на-
шим клиентам».

По словам руководителя группы по 
оказанию услуг международного нало-
гообложения KPMG в России и СНГ Ан-
ны Воронковой, «еще одно продление 
амнистии, пожалуй, имеет не много 
аналогов в международной практике». 
«Однако с учетом усиленного 

”
закручи-

вания гаек“ в иностранных юрисдик-
циях —санкционных ограничений, 
отмены льготных режимов, необходи-
мости с 1 июля 2019 года создавать ре-
альное экономическое присутствие и 
управлять компаниями с территории 
офшорных юрисдикций, которые тра-
диционно использовались российским 
бизнесом,— амнистия вполне может 
оказаться востребованной и в 2019 го-
ду»,— заключает эксперт.

Вадим Вислогузов,  
Анна Занина

Офшорным капиталам 
продлили пропуск

Большая палата Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ) отложила на неопре-
деленный срок по «организационным при-
чинам» слушания по межгосударственному 
делу «Украина против России», которые 
были назначены на 27 февраля. Ранее суд 
удовлетворил самоотвод родившегося 
на Украине российского судьи Дмитрия Де-
дова и отклонил заявленный правительст-
вом РФ отвод украинской судье Анне Юд-
ковской. Российским судьей ad hoc стал 
член комитета ООН против пыток, судья 
международных уголовных трибуналов ООН 
в отставке и экс-советник Конституционного 
суда (КС) РФ Бахтияр Тузмухамедов. Отме-
на слушаний за столь короткий срок может 
быть связана с президентскими выборами 
на Украине, отмечают источники ”Ъ“.

Об отмене назначенных на 27 февраля слу-
шаний по первому иску Украины к России 
ЕСПЧ сообщил на своем сайте 6 февраля — все-
го через неделю после того, как была обнаро-
дована дата их проведения. Решение отложить 
заседание Большой палаты пресс-служба ЕСПЧ 
объясняет «организационными причинами», 
новая дата заседания не названа. В этом деле 
ЕСПЧ в прошлом году решил рассмотреть ут-
верждения Украины о нарушениях Россией 
Европейской конвенции о правах человека в 
Крыму, постановив разделить их с другим де-
лом, касающимся событий в Восточной Украи-
не и Донбассе. Власти Украины обвиняют РФ в 
нарушении ст. 2 (право на жизнь), ст. 3 (запрет 
пыток, бесчеловечного или унижающего до-
стоинство обращения), cт. 5 (право на свободу 
и безопасность), ст.  6 (право на справедливое 
судебное разбирательство), ст. 8 (право на ува-
жение частной жизни), ст. 9 (свобода вероиспо-
ведания), ст. 10 (свобода выражения мнений), 
ст. 11 (свобода собраний и объединений), ст. 13 
(право на эффективное средство правовой за-
щиты), ст. 14 (запрещение дискриминации) 
Конвенции, а также ст. 1 Протокола №1 к ней 
(защита собственности) и ст. 2 Протокола №4 
(свобода передвижения). В жалобе, в частности, 
говорится об убийствах украинских военно-
служащих, сотрудников правоохранительных 
органов и гражданских лиц, жестоком обраще-
нии с крымскими татарами, незаконном вве-

дении российского гражданства, нападениях, 
похищениях, жестоком обращении и пресле-
довании журналистов, преследовании и запу-
гивании украинских православных священни-
ков и имамов, изъятии имущества украинских 
юрлиц. Кроме межгосударственных исков в 
ЕСПЧ скопилось более 4 тыс. индивидуальных 
жалоб о событиях в Крыму, Восточной Украи-
не и Донбассе.

Как подтвердил 
”
Ъ“ российский судья Дмит-

рий Дедов, он еще летом предупредил, что 
возьмет самоотвод. «Я всегда во всех докумен-
тах указывал, что родился на Украине. Я про-
вел там детство и поэтому не чувствую себя пол-
ностью беспристрастным в этом деле»,— ска-
зал судья. В июне власти РФ представили ЕСПЧ 
предусмотренный для таких случаев список су-
дей ad hoc. В него вошли профессор междуна-
родного права член комитета ООН против пы-
ток Бахтияр Тузмухамедов— судья междуна-
родных уголовных трибуналов ООН в отставке 
и экс-советник Конституционного суда (КС) Р; 
судья Верховного суда Ольга Ведерникова (дочь 
бывшего судьи КС Николая Ведерникова), а так-
же доцент кафедры коммерческого права юр-
фака СПбГУ Андрей Бушев. Все трое в 2011 го-
ду участвовали в конкурсе на пост российско-
го судьи ЕСПЧ, которым стал Дмитрий Дедов.

Отметим, что господин Бушев ранее был су-
дьей в двух «экономических» делах — экс-ак-
ционеров ЮКОСа (вместо взявшего самоотвод 
тогдашнего российского судьи Анатолия Ков-
лера), а также «Котов против России». По прави-
лам ЕСПЧ замену постоянному судье в конкрет-
ном деле выбирает из списка судей ad hoc пред-
седатель суда: как подтвердила 

”
Ъ“ пресс-служ-

ба ЕСПЧ, судьей в деле «Украина против Рос-
сии» на этот раз стал господин Тузмухамедов.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, правительство 

РФ еще осенью заявило отвод украинской су-
дье Анне Юдковской, ссылаясь на ее заявления 
о том, что РФ аннексировала Крым и там про-
исходят массовые нарушения прав человека. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что позицию РФ под-

держали судьи от ряда западноевропейских 
стран, однако Большая палата ЕСПЧ еще в сере-
дине января большинством голосов отклонила 
отвод госпоже Юдковской. Это решение, впро-
чем, пока не обнародовано, и, по данным 

”
Ъ“, 

вопрос об отводе мог быть поставлен повторно 
— в частности, по инициативе судьи Тузмуха-
медова. Сам он вчера был недоступен для ком-
ментариев 

”
Ъ“, однако собеседники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что под вопросом остается и участие в 
деле самого господина Тузмухамедова, который 
активно выступает в СМИ по вопросам между-
народного правосудия и, в частности, коммен-
тировал события на Украине. Источники 

”
Ъ“ в 

Страсбурге говорят, что в понедельник в Боль-
шой палате состоится очередное заседание, на 
котором могут обсуждаться эти вопросы.

Интригу обостряет тот факт, что срок полно-
мочий Анны Юдковской истекает весной этого 
года, при этом кандидатуры на этот пост до сих 
пор неизвестны — вероятнее всего, власти Ук-
раины назовут их уже после назначенных на 31 
марта президентских выборов. Отметим также, 
что в предыдущем межгосударственном деле 
«Грузия против России» власти РФ заявляли от-
вод болгарскому судье Йонко Грозеву, который 
до избрания ПАСЕ судьей (без участия России) 
представлял Pussy Riot в деле против России, но 
ЕСПЧ отвод отклонил.

Судья Дмитрий Дедов сказал 
”
Ъ“, что ему не-

известны причины отмены даты заседания по 
иску Украины к РФ. Но он считает «неправиль-
ным», что «этот шаг предпринят без публичного 
объяснения объективных причин в последний 
момент, когда сотни наблюдателей уже зарезер-
вировали места на заседании и билеты в Страс-
бург, и без назначения новой даты слушаний». 
Напомним, ранее ЕСПЧ перенес слушания по 
делу Алексея Навального, объяснив причину 
созданным незадолго до них прецедентом в от-
ношении признания преследования заявите-
лей политическим и назначив новую дату.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ Михаил Галь-
перин отказался комментировать перенос за-
седания по иску Украины на неопределенный 
срок. Источник 

”
Ъ“, близкий к правительству 

РФ, отметил, что ранее ЕСПЧ отклонил просьбу 
российских властей предоставить дополнитель-
ное время на подготовку позиции РФ, ограни-
чив срок 31 декабря 2018 года. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“, помимо отвода судей перенос мо-

жет быть связан с президентскими выборами на 
Украине и выгоден обеим сторонам.

Анна Пушкарская

Спор Украины с Россией  
отложен на неопределенный срок
ЕСПЧ отменил слушания в Большой палате

У президента Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК) 
Юрия Слюсаря появился  советник, 
курирующий вопросы гидроави-
ации,— им стал бывший министр 
по чрезвычайным ситуациям (МЧС) 
Владимир Пучков. По утверждению 
источников ”Ъ“,  трудоустройством 
бывшего министра занимались 
в Кремле, решив компенсировать 
бывшему министру последствия не-
удачного выдвижения в Совет феде-
рации от Приморья. Предлагавший 
его в качестве кандидата в сенато-
ры врио губернатора Андрей Тара-
сенко не смог победить на выборах 
2018 года, а самовыдвиженец Олег 
Коже мяко делегировать его в верх-
нюю палату парламента отказался.

О назначении Владимира Пучкова 
советником президента ОАК вчера со-
общили в самой корпорации, уточнив, 
что этот пост экс-глава МЧС занимает с 
конца 2018 года. «Он координирует раз-
работку концепции развития гидроа-
виации»,— добавили в ОАК. По словам 
топ-менеджера одного из предприятий 
авиационной промышленности, разго-
воры о скором приходе господина Пуч-
кова в отрасль активизировались ми-
нувшей осенью, обсуждался его функ-
ционал. «Логика была простая: МЧС по 
своей линии заказывало самолеты-ам-
фибии Бе-200, так что ему и поручили 
работу по теме гидроавиации»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Предложение по трудоустройству 
Владимира Пучкова в ОАК исходило 
не от руководства корпорации, а от ад-
министрации президента, говорит вы-
сокопоставленный источник 

”
Ъ“ в гос-

структурах: «Это своего рода компенса-
ция за фиаско с сенаторством». Напом-
ним, что в июле врио губернатора При-
морья Андрей Тарасенко, выдвинутый 
от «Единой России», включил господи-

на Пучкова в тройку кандидатов в Со-
вет федерации (СФ). Сам экс-министр 
возглавил его избирательный штаб на 
сентябрьских выборах главы региона. 
Однако победить на них господин Тара-
сенко не смог — в первом туре, состояв-
шемся 9 сентября, он набрал 46,56% го-
лосов. Во втором туре, прошедшем 16 
сентября, ему противостоял выдвиже-
нец КПРФ Андрей Ищенко. Голосова-
ние и подсчет сопровождались гром-
кими скандалами и взаимными обви-
нениями в фальсификациях, и в ито-
ге его результаты были отменены изби-
рательной комиссией региона. Новый 
врио главы Приморья Олег Кожемяко 
делегировал в сенаторы действующего 
сенатора от региона Светлану Горячеву, 

а господина Пучкова среди кандидатов 
в СФ не было. После этого бывший ми-
нистр официально числился военным 
пенсионером и, по данным 

”
Ъ“, являл-

ся внештатным советником нового гла-
вы МЧС Евгения Зиничева.

Последний период работы господи-
на Пучкова в МЧС был довольно про-
блемным. После пожара в марте 2018 го-
да в кемеровском ТРЦ «Зимняя вишня» 
(там погибло 60 человек, среди которых 
— 41 ребенок) президент Владимир Пу-
тин жестко раскритиковал МЧС за недо-
статочный контроль над пожарной без-
опасностью крупных объектов. Впослед-
ствии сообщалось, что в сентябре 2018 
года господин Пучков вызывался на до-
прос в Следственный комитет России, 
но официально эти сведения опровер-
гались. У господина Пучкова были на-
тянутые отношения с министром обо-
роны Сергеем Шойгу, возглавлявшим 
спасательную службу в 1991–2012 годах. 
Последний, как рассказывают источни-
ки 

”
Ъ“, часто критиковал решения свое-

го преемника, касавшиеся работы МЧС; 
господин Пучков, в свою очередь, край-
не ревностно относился к PR-деятельнос-
ти Минобороны, перехватившего спаса-
тельную повестку его ведомства. Нако-
нец, сложности бывали и во взаимодей-
ствии министра Пучкова с ключевыми 
предприятиями ОАК. Например, с Таган-
рогским авиационным научно-техниче-
ским комплексом имени Бериева, кото-
рый он обвинял в срывах сроков постав-
ки самолетов Бе-200ЧС.

Теперь в ОАК Владимир Пучков будет 
курировать направление, непрерывно 
связанное с деятельностью этого таган-
рогского предприятия. Правда, как го-
ворят источники 

”
Ъ“, его полномочия 

на позиции советника будут носить ско-
рее рекомендательный характер.

Иван Сафронов,  
Всеволод Инютин

А вместо сердца  
пламенный министр
Владимир Пучков перешел на работу в авиастроение

Бывший министр Владимир 
Пучков будет давать  советы 
по гидроавиации в Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорации
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Картина Репика «Приплыли»
Я предположил, что Алексей Репик 

рассказывает про свою компанию «Р-
Фарм», и не ошибся.

— Не такая уж маленькая компа-
ния! — выдохнул я.

— А была-то — маленькая! — нау-
чил меня Алексей Репик.

Владимир Путин уже в самом нача-
ле тоже взял высокую ноту:

— Предприниматели России пре-
красно понимают свою ответствен-
ность за будущее страны, готовы 
вносить свой существенный, если 
не решающий, вклад,— сказал он,— 
в развитие экономики, да и страны 
в целом!

Все-таки, получается, решающий 
вклад в развитие экономики вносят 
предприниматели. А не народ, на-
пример, работающий на их предпри-
ятиях. Это была интересная реплика. 
Владимир Путин показывал себя че-
ловеком на их стороне баррикад. С 
другой стороны, это могло быть все и 
совсем не так, а просто он, допустим, 
прочитал лежащий перед ним текст.

— Подчеркну: национальные про-
екты призваны обеспечить прорыв в 
развитии России, я об этом постоянно 
говорю и уверен, что вы с этим соглас-
ны,— продолжил Владимир Путин, 
и уверенность эта подкреплялась все 
более благодарной тишиной в зале.— 
Нам нужен этот прорыв, это наша 
главная, основная цель, достигнув ко-
торую мы сможем решить то, ради че-
го живем и работаем: обеспечить по-
ступательный, уверенный рост бла-
госостояния граждан нашей страны!

Владимир Путин, возможно, не-
заметно для себя, перешел на другую 
сторону баррикад.

Но вскоре вернулся:
— Именно изъяны национальной 

юрисдикции, надо признать это, не-
достаточность гарантий защиты част-
ной собственности вынудили мно-
гих предпринимателей регистриро-
вать свои активы за рубежом и выво-
дить эти активы!

То есть он дал понять, что готов ис-
правлять эти изъяны.

— Как вы знаете, мы предусмотре-
ли амнистию капиталов, которая дей-
ствует до 1 марта 2019 года. При этом 
частные лица освобождаются от от-
ветственности за ряд правонаруше-
ний экономического, валютного и на-
логового законодательства. Мы с кол-
легами обсуждали, естественно, си-
туацию, которая складывается в этой 
сфере, считаем, что еще на один год 
как минимум можно продлить амни-
стию капиталов…

Владимир Путин сделал паузу… 
Я подумал, что он приготовил ее для 
долгих и продолжительных аплодис-
ментов. Но их не было. Зрители Свет-
лановского зала ждали выхода на ко-
ду. Возможно, они не верили, что он 
договорил и что они получают этот 
подарок безо всяких оговорок. И пра-
вильно: 

— Для тех граждан,— закончил 
президент,— которые переводят 
свои денежные средства в Россию, 
а также регистрируют свой бизнес 
в специальных административных 
районах с особыми правовыми усло-
виями для компаний, которые воз-
вращаются в российскую юрисдик-
цию. Такие районы созданы, как вы 
знаете, на острове Октябрьский в Ка-
лининграде и на острове Русский во 
Владивостоке. 

Тишина в зале становилась мно-
гозначительной.

— Также на один год,— сказал Вла-
димир Путин,— считаю целесообраз-
ным освободить граждан от уплаты 
налога на доходы физических лиц с 
прибыли контролируемых ими ино-
странных компаний…

Зал не дрогнул. То есть промолчал.
— При условии, если в 2019 году 

они станут налоговыми резидентами 
Российской Федерации,— констати-
ровал президент. 

И это было не все (а пока еще это 
было только вступительное слово):

— Что касается вашей идеи, мы с 
вашими коллегами общаемся не так 
часто, наверное, как хотелось бы, но 
регулярно, и эти предложения нам 
известны… Так вот, что касается ва-
шей идеи — как можно раньше на-
чинать процедуру отбора поставщи-
ка (для конкурсов.— А. К.),— она уже 
в работе. Согласен с тем, что это целе-
сообразно сделать по отдельным груп-
пам товаров или услуг, чтобы у компа-
ний было время, например не менее 
чем полгода, основательно подгото-
виться к конкурсным процедурам.

Подарки эти были пока не такими 
уж громадными, но следовало при-
знать: они все-таки были. И главное, 
продолжались:

— И конечно, важнейший, ключе-
вой вопрос — это акцентированная 
поддержка технологического разви-
тия отечественного бизнеса, содей-
ствие внедрению инноваций и пере-
вооружению производств. Здесь уже 
принят ряд решений. В том числе 
прошу субъекты федерации активнее 
предоставлять бизнесу инвестицион-
ный налоговый вычет на обновление 
основных фондов… К сожалению, по-
ка только в десяти субъектах Россий-

ской Федерации приняты соответст-
вующие законодательные решения.

Наконец Владимир Путин коснул-
ся даже и божественного:

— Важно сформировать стимулы 
для частных инвестиций, создавать 
особые условия, в том числе налого-
вые, для граждан, которые вкладыва-
ют в стартапы свои личные средства. 
Их, как известно, весьма образно на-
зывают бизнес-ангелами. Прошу пра-
вительство совместно с «Деловой Рос-
сией» в короткие сроки представить 
соответствующие предложения. 

Вступительное слово оказалось не 
ритуальным, как чаще всего бывает. 
В нем оказалось много такого, из че-
го «Деловая Россия», если она и в са-
мом деле деловая, могла попытаться 
извлечь практическую пользу.

— Наша встреча проходит в Мос-
ковском доме музыки, в этом зале, ко-
нечно, трудно избежать аналогий,— 
вот теперь вступительное слово и в 
самом деле выходило на коду.— Есть 
такие сравнения, не буду сейчас вда-
ваться в детали… Но мы знаем, что 
ситуация в мире развивается очень 
энергично, быстрыми темпами, и мы 
в таком стиле с вами и должны рабо-
тать — в стиле allegro… 

Владимир Путин испытал, каза-
лось, большое облегчение от того, что 
наконец использовал неизбежную в 
этой ситуации метафору. 

Но не тут-то было:
— Если вы не возражаете,— под-

хватил энергичный Алексей Репик,— 
попробую продолжить вашу музы-
кальную метафору! Для того чтобы до-
биться результата и вместе получить 
эффективный способ достичь тех на-
циональных целей развития, кото-
рые были зафиксированы в майском 
указе, нам нужно построить созвучие! 

Уф, и эта метафора была произ-
несена. 

— Если позволите, напомню со-
бравшимся,— продолжил Алексей Ре-
пик,— из шестерки крупнейших ми-
ровых компаний по капитализации 
только одна, да и та Microsoft (А вот 
что значит это «да и та»?! С другой сто-
роны, скептицизм Алексея Репика по-
нятен: такие компании по определе-
нию не имеют ничего общего с форма-
том «Деловой России».— А. К.), стала 
известна в прошлом веке, все осталь-
ное — это новые компании, про кото-
рые 10–20 лет никто не знал. Поэтому 
я искренне верю, что в зале сидят те, 
кто поможет нам стать лидерами тех 
или иных технологических рынков! 

Алексей Репик, надо сказать, по-
казывал себя хорошим модератором: 
говорил по-человечески и немного, 
показывая и людям в зале, и челове-
ку на сцене, что он-то свой, плоть от 
плоти, и им, и ему, и, главное, это бы-
ло правдой. 

— Национальные проекты (про-
екты развития городов, инфраструк-
туры, отраслей, экспорта) — это, ко-
нечно, окно возможностей, которые 
мы просто обязаны не упустить,— 
откровенно пояснял он,— и мы обя-
заны этим воспользоваться, потому 
что, если этот уникальный шанс сей-
час не схватить за хвост, можно сколь-
ко угодно оправдывать себя (потом.— 
А. К.) недостатком смелости, опы-
та, бюрократическими джунглями, 
сложностями! На самом деле сегодня 
шанс для бизнеса!

Он давал им понять, видимо, 
что где нацпроекты — там и льго-
ты, и идите и пользуйтесь, и проси-
те то, чего еще нет, прямо сейчас. В 

общем, хватайте за хвост. Уже даже 
мне хотелось схватить.

И Алексей Репик дал слово Влади-
миру Кошелеву из Самары. Владимир 
Кошелев строил объекты чемпионата 
мира по футболу. Но как дал?!

— Владимир, прошу. Что волнует 
тебя? — спросил Алексей Репик Вла-
димира Кошелева с ударением на сло-
ве «волнует», отчего фраза приобрела 
поэтически волшебный оттенок.

Владимира Кошелева по понят-
ным причинам волновало использо-
вание инфраструктурных объектов 
после чемпионата и облегчение визо-
вого режима в построенных новых ту-
ристических маршрутах, возникших 
после чемпионата.

— У нас сегодня, если мне память 
не изменяет, 3,4% туризм дает в ВВП 
страны. Растет довольно быстро, и 
есть ограничения, которые мы долж-
ны, безусловно, снимать,— россий-
ский президент с самого начала де-
монстрировал осведомленность в та-
кого рода необщих вопросах.— Од-
но из них — это всякие формально-
сти, в том числе и визового характе-
ра. Но мы живем в сложном мире, и 
мы должны понимать, что вот тот вос-
торг, о котором вы сказали, восторг 
иностранных гостей, часто не раз-
деляется официальными органами 
этих государств.

И он посвятил собравшихся в под-
робности, которые до сих пор были, 
оказывается, за кадром: 

— Приехало большое количество 
туристов в Россию в рамках чемпи-
оната мира, многие захотели потом 
вернуться. Мы же продлили возмож-
ность такую, сделали это! Но, вы зна-
ете, немало людей приехало под ви-
дом болельщиков, которые футболом 
не интересовались, которые через на-
шу страну пытались проникнуть в со-
седние государства, в том числе и в 
страны Евросоюза! И пришлось на-
шим соответствующим органам в тес-
ном контакте со своими коллегами 
из этих государств достаточно напря-
женно работать, с тем чтобы нежела-
тельные элементы в соседние страны 
не проникали…

Но все же надежда не умирала да-
же и последней:

— По-моему, три дня пребывают 
туристы, которые приезжают на тури-
стических судах в Санкт-Петербург… 
Три дня без визы находятся! Этот опыт 
нужно обобщать и расширять! И на 
Дальнем Востоке, можно в других ре-
гионах делать. Нужно переходить, ко-
нечно, к более широкому использова-
нию электронных виз. Это точно!

Казалось, эта тема и правда интере-
сует Владимира Путина. Он подумал 
и вернулся к ней:

— Все это находится в работе. По-
верьте, я лично являюсь полным ва-
шим сторонником. Мне приходится 
преодолевать позиции наших право-
охранительных органов, органов без-
опасности, МИДа. Надо честно ска-
зать, что их позиция часто является 
все-таки обоснованной. Но двигаться 
все равно нужно! 

Авансов на этой встрече было ро-
здано уже много, и все более стран-
ным казалось гробовое молчание за-
ла, по-прежнему словно усиливавше-
еся с каждой новой инициативой пре-
зидента.

Тем временем к неожиданному ре-
зультату привело выступление деле-
гата Анны Нестеровой. Она пожалова-
лась президенту на комиссию, кото-
рую берут банки за использование их 
карт. Казалось бы, что можно с этим 
сделать? Ничего — до тех пор, пока об 
этом не сказала Анна Нестерова: 

— Мы покупаем автомобили, мы 
покупаем бытовую технику, мы хо-
дим в рестораны, и зачастую нам 

предлагают, к сожалению, рассчи-
таться именно наличными денежны-
ми средствами, предлагая всевозмож-
ные комиссии и скидки. И, к сожале-
нию, эта комиссия зачастую доходит 
до 3%, притом что у наших зарубеж-
ных партнеров по Европе эта комис-
сия ограничена 0,3%. По сути дела, это 
скрытый налог! Мы говорим о том, 
что повышение НДС на 2% повлияло 
на потребительский спрос, на покупа-
тельскую способность населения. Но, 
по сути дела, мы платим больше, мы 
платим порядка 3%! И это то, что огра-
ничивает сейчас и взаиморасчеты в 
безналичном формате! 

Владимира Путина, казалось, труд-
но упрекнуть в том, что он пользует-
ся пластиковыми картами. Но он был 
странно готов и к этому вопросу:

— Что касается использования 
«пластика», то здесь вы правы, что да-
же в некоторых странах еще ниже (ко-
миссия.— А. К.), не 0,3%, а для, по-мо-
ему, «дебиторки» 0,2%, для кредитных 
— 0,3%, у нас 3% в среднем. 5–6% — 
слишком много, и, конечно, это квази-
налог, совершенно верно!.. Уверен, это 
будет предметом нашего обсуждения 
с привлечением бизнес-сообщества.

Директор сети аптек Антон Бузда-
лин выговорился президенту про не-
возможность вызвать на дом фарма-
цевта, чтобы тот привез больному вы-
писанные лекарства.

— Вами законопроект доставки 
лекарств был поддержан еще три го-
да назад в рамках института разви-
тия интернета,— обратил внимание 
Антон Буздалин.— За эти три года хо-
роший закон трансформировался, и 
сейчас в нем доставка безрецептур-
ных препаратов разрешена при пол-
ном запрете доставки рецептурных 
препаратов фармацевтом. А именно 
они действительно нужны людям, ко-
торые не могут или которым противо-
показано выйти из дома!

И Антон Буздалин добавил, что 
приведет два примера:

— Моему дедушке 77 лет, у него 
кардиостимулятор, и недавно он по-
бедил рак. Врачи выписали ему ежед-
невно принимать много, рецептур-
ных в том числе, лекарств. Я ему помо-
гаю, покупаю их и отправляю ежеме-
сячно на такси, когда нет времени (Да 
мы верили, не стоило оправдывать-
ся! — А. К.). Я убежден, что професси-

ональная аптека справилась бы с до-
ставкой лекарств и оказала консуль-
тацию значительно лучше! А другой 
пример! У меня трое детей, и они пе-
риодически болеют. Каждый раз же-
на вызывает на дом педиатра, а у ме-
ня потом занимает половину рабоче-
го дня, чтобы приехать, взять рецепт, 
пойти по аптекам, собрать лекарст-
ва и привезти их домой! Наше пред-
ложение: в законопроект, который 
будет обсуждаться во второй сессии 
весной, добавить возможность фар-
мацевтам доставлять не только безре-
цептурные, но и рецептурные лекар-
ства. Разумеется, соблюдая все нормы 
фармпорядка.

Главное, не забыть вписать в зако-
нопроект, что все лекарства надо до-
ставлять на дом Антону Буздалину 
или туда, куда он скажет, а то опять 
ведь все сделают не так и скорректи-
руют не туда.

Интересно, что и Владимир Путин 
обратил внимание на особенности 
поведения Антона Буздалина:

— Уверяю вас, у вашей жены гора-
здо больше нагрузка по уходу за деть-
ми, чем у вас. Это сто процентов.

Антон Буздалин странно покачал 
головой. Кажется, он не согласился.

При этом идею Владимир Путин 
поддержал, и тут зал первый раз нако-
нец прорвало: он взорвался аплодис-
ментами. Оказалось, они это умеют. 
Тем более было странно, почему они 
этого не делали до сих пор. Их молча-
ние, таким образом, стало даже гора-
здо более символическим.

Делегат форума Дмитрий Теплов 
говорил о том, что в процессе лега-
лизации бизнеса банки создали сот-
ни критериев, по которым любой 
платеж может быть признан подо-
зрительным, просил, чтобы по край-
ней мере те, которые уже прошли че-
рез страдания этих проверок, получи-
ли бы иммунитет, а Владимир Путин, 
казалось, с недоумением вспоминал, 
что он ведь уже говорил об этом год 
назад с женщинами-предпринимате-
лями в канун 8 марта, и надо же — ни-
чего не сделано.

— Да, и надо применять блокиров-
ку исключительно как крайнюю ме-
ру! — воскликнул он.

И вот это было тревожно. Ведь это 
означало, что и все авансы, так щедро 
розданные на этой встрече, вполне 
может ждать точно такая же участь. А 
недоумение по этому поводу будет та-
ким же искренним.

Между тем производила впечатле-
ние методичность, с какой участники 
форума требовали все новых льгот. 
Показал себя предприниматель Му-
слим Муслимов, добившийся, при-
чем безо всяких, казалось, усилий, 
продления льготы на нулевую став-
ку налога на прибыль для предприя-
тий в области медицины. Причем Му-
слим Магомедов попросил распро-
странить эту льготу и на предприятия 
в области культуры и спорта — и Вла-
димир Путин высказался за по пово-
ду культуры.

Алексей Репик тогда аккуратно на-
помнил:

— Я тоже тогда немножко за спорт 
скажу… У нас («Деловой России», надо 
полагать.— А. К.) в планах строитель-
ство 400 ледовых арен. Я в этом пони-
маю… Мы хоккей поддерживаем…

— Надо еще дзюдо поддержать,— 
прямо сказал Владимир Путин, ко-
торый, очевидно, почувствовал, что 
любовь к хоккею у «Деловой России» 
не может быть случайной. А тогда по-
чему и в самом деле не должно быть 
любви к дзюдо?

Этим он и ограничился, и это был 
единственный случай на пленарном 
заседании, когда российский прези-
дент пренебрег мнением зала. А ско-
рее всего, просто увлекся своей идеей 
про дзюдо и забыл поддержать весь 
остальной спорт.

Президент между тем поддержи-
вал теперь и станкостроение, и теле-
коммуникационные компании («За 
этим, безусловно, будущее…»), в жиз-
ни которых он проявлял все такую 
же осведомленность, так что это уже 
не казалось странным, а было уже та-
кое впечатление, что он просто знал, 
о чем его еще тут попросят (а разве это 
могло быть так?).

Он поддержал тут всего уже даже 
не на десятки миллиардов рублей, а, 
без преувеличения, на сотни, и не на-
мерен был останавливаться. И это ка-
залось уже беспрецедентным.

Ему предложили «исключить не-
обходимость оплаты НДФЛ для мо-
лодых семей и смежных категорий 
граждан», и он горячо согласился, да-
же не поинтересовавшись, кто же эти 
смежники (а может, это все люди, кро-
ме молодых семей: да, смежники по 
оплате НДФЛ…):

— Давайте, если речь о единствен-
ном жилье.

Один из участников форума рас-
сказал, что занимается переработкой 
промышленных отходов и в том чи-
сле металлолома, и рассказал о бесхо-
зяйственности в отрасли. Дело в том, 
что некоторое время тому назад его 
компания выиграла тендер на ути-
лизацию 44 тыс. бочек на небольшом 
островке в Белом море:

— Мы туда прибыли в полной аму-
ниции, на баржах — и бочек нет! Все 
украдено до нас! — поделился своим 
горем бизнесмен. 

— Он хотел украсть, а до него укра-
ли! — разъяснил Владимир Путин, 
если кто еще не понял.

Но и тут выяснилось: он, конечно, 
в курсе, что утилизация металлолома 
— это бизнес на 1 трлн руб. в год.

Апофеозом этого дня стало высту-
пление предпринимателя, который 
вернулся в Россию из США, где про-
жил 30 лет. И ему очень нравятся рос-
сийские институты развития и при-
водит в уныние только одно обстоя-
тельство:

— Что не так? Бизнес-ангелы! 
Этой индустрии нет! Потому что не-
ту льготов!

Именно это — «нету льготов!» — 
было главным, а скорее единствен-
ным смыслом встречи «Деловой Рос-
сии» с Владимиром Путиным. Квин-
тэссенцией этого дня. Нету льготов.

Хотя они ведь уже были.
— Это не так! — воскликнул кто-

то с места.— Бизнес-ангелы в России 
есть! Свыше 1,5 тыс. в России!

— Хлеб отбирает,— кивнул прези-
дент в сторону вскричавшего.— Не 
дает говорить! Бизнес-ангелы в Рос-
сии есть! Свыше 1,5 тыс. в России! Так, 
да? Но этого недостаточно! 

Потом он еще углубился в судьбу 
рельсовых скреплений АРС-4 и был 
подвергнут истязанию предприни-
мателем из Раменского района Мос-
ковской области, который пытался 
понять, куда ему обратиться, чтобы 
на землях сельхозназначения постро-
ить городок Романь, чтобы было все, 
как при Романовых.

Да разве не этим озабочен и Влади-
мир Путин? Иначе бы он разве сказал 
предпринимателю, что тот может счи-
тать, что уже обратился?

— А помогать нам с вами будет Ан-
дрей Юрьевич Воробьев! — добавил 
Владимир Путин.— Он большой сто-
ронник нашего проекта.

Можно было сомневаться в чем 
угодно, но только не в этом. Таких 
неравнодушных к многотрудным 
судьбам предпринимателей людей 
поискать.

Ну разве точно был только еще 
один делегат съезда «Деловой Рос-
сии», внимательно выслушавший все 
чаяния своих коллег в зале.

Я говорю, конечно, про Стивена 
Сигала.

Андрей Колесников

Один из участников 
форума демонстрировал 
другому, Стивену Сигалу, 
все то, что тому было 
неинтересно   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, право-
охранительные органы раскрыли 
схему хищения из банка «Совет-
ский» 2 млрд руб. В Санкт-Пе-
тербурге задержали бывшего 
акционера этого кредитного уч-
реждения и экс-гендиректора 
ООО «Коллектор 19» Кирилла Ла-
скина. Как выяснилось, именно 
он купил у «Советского» якобы не-
возвратный кредитный портфель 
стоимостью более 2,1 млрд руб. 
всего за 2 млн руб. При этом ме-
нее чем за полгода коллекторы 
сумели взыскать с должников бо-
лее 100 млн руб.

Бывший акционер банка «Совет-
ский» и экс-гендиректор ООО «Кол-
лектор 19» Кирилл Ласкин был за-
держан оперативниками ГУЭБиПК 
МВД и регионального УФСБ в сво-
ем доме в поселке Парлагово Вы-
боргского района Санкт-Петербур-
га. Проведенный у него обыск осо-
бых результатов не дал. После этого 
оперативники отправились в офис 
ООО «Коллектор 19», которое сейчас 
находится в стадии ликвидации. 
Там в одной из комнат были обна-
ружены несколько коробок с кре-
дитными досье, пропавшими ра-
нее из банка «Советский» (в августе 
2018 года Арбитражный суд Санкт-
Петербурга признал кредитное уч-
реждение банкротом).

Как выяснилось в ходе рассле-
дования, хищение активов бан-
ка руководители и его собственни-
ки осуществили через переуступку 
прав требования якобы невозврат-
ных кредитов. В частности, в янва-
ре 2015 года, примерно за полгода 
до того как Центробанк ввел в «Со-
ветский» временную администра-

цию в связи с «признаками неустой-
чивого финансового положения», 
банк переуступил право требова-
ния якобы невозвратных долгов аф-
филированному юридическому ли-
цу — ООО «Коллектор 19». В схеме, 
по данным следствия, были задей-
ствованы гендиректор последне-
го Кирилл Ласкин и бывший пред-
седатель правления банка «Совет-
ский» Андрей Карпов (арестован в 
марте 2018 года). В результате ООО 
приобрело кредитный портфель на 
сумму более 2,1 млрд руб. всего за 
2,1 млн руб. (0,1% от суммы переда-
ваемых прав). При этом только за 
полгода коллекторы сумели взы-
скать с должников более 100 млн 
руб. Следствие полагает, что кон-
курсный управляющий из Агентст-
ва по страхованию вкладов вполне 
мог добиться возврата кредитов, по-
этому всю сумму переуступленных 
займов признали похищенной из 
«Советского». 

Отметим также, что в феврале 
2017 года Арбитражный суд Санкт-
Петербурга по заявлению времен-
ной администрации признал дого-
вор уступки прав требований не-
действительным. Позже вышестоя-
щая инстанция оставила это реше-
ние в силе.

Допрошенный в качестве подо-
зреваемого Кирилл Ласкин свою ви-
ну не признал. По данным 

”
Ъ“, ника-

кой уголовной составляющей в этом 
деле он не видит, а отношения меж-
ду своим ООО и «Советским» счита-
ет гражданско-правовыми. При этом 
коммерсант настаивает на том, что 
приобретенные им у банка кредиты 
были «заведомо невозвратными». 
По данным 

”
Ъ“, сегодня ГСУ ГУ МВД 

России по Санкт-Петербургу предъя-
вит Кириллу Ласкину обвинение по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере), после чего 
следствие обратится в суд с ходатай-
ством о его аресте. 

Напомним, что расследование 
этого уголовного дела началось в 
2017 году с эпизода выдачи банком 
«Советский» заведомо невозвратно-
го кредита в 150 млн руб. ООО «Сер-
вис», которое, по данным следст-
вия, было подконтрольно известно-
му экс-банкиру и бывшему владель-
цу английского футбольного клуба 
«Портсмут» Владимиру Антонову. 
Первоначально финансист вину не 
признавал, но летом 2018 года изме-
нил свою позицию. В июле горпро-
куратура Санкт-Петербурга заклю-
чила с Владимиром Антоновым до-
судебное соглашение, и реальный 
арест ему заменили на домашний. 
На допросах он дал показания про-
тив бывшего руководителя бан-
ка «Советский» Станислава Митру-
шина, который принимал участие 
в выдаче фиктивного кредита ООО 
«Сервис». Впрочем, для правоохра-
нительных органов господин Мит-
рушин оказался недоступен, успев 
скрыться за границей. Между тем 
следствие уже установило, что похи-
щенные из банка «Советский» день-
ги направлялись на финансирова-
ние управляющей недвижимостью 
группы компаний «Далпорт Сити 
СПБ». Эта организация принадле-
жит Станиславу Митрушину, а ее ак-
ционерами являются все тот же Ки-
рилл Ласкин и бизнесмен Олег Ни-
колаев. Последний проходит по де-
лу в качестве свидетеля. 

Олег Рубникович

Долги «Советскому»  
похитили коллекторы
За махинации задержан акционер  
кредитного учреждения 

К 13 годам колонии строгого ре-
жима приговорил вчера Мещан-
ский суд Москвы уроженца Укра-
ины Юрия Лысенко, признав его 
виновным в создании организо-
ванного преступного сообщест-
ва (ОПС) хакеров. Как установили 
следствие и суд, вместе с 13 по-
дельниками он похитил через ин-
тернет у нескольких крупных рос-
сийских банков более 1 млрд руб. 
В ходе процесса большая часть 
подсудимых не призналась в со-
деянном. Суд назначил 11 по-
дельникам украинца от пяти до 
десяти лет заключения и лишь 
двум посчитал возможным выне-
сти условные сроки.

На оглашение приговора ушло бо-
лее недели. Большая часть подсуди-
мых слушали решение судьи среди 
публики, поскольку находились под 
подписками о невыезде. Организа-
тор аферы Юрий Лысенко и трое его 
ближайших помощников — Никита 
Хаджибекян, Николай Миловидов и 
Михаил Орешкин — простояли все 
это время в «аквариуме» (остеклен-
ная скамья подсудимых), не выражая 
никаких эмоций. Хотя с первого дня 
стало ясно, что хакеров признали ви-
новными по большинству эпизодов.

Из описательной части приговора 
следовало, что Юрий Лысенко созда-
вал ОПС с июля по ноябрь 2014 года, 
когда он вовлек в сообщество 14 рос-
сиян, с которыми в последующем со-
вершал хищения денежных средств 
коммерческих банков. Хищения осу-
ществлялись с помощью специаль-
ной программы, которая позволя-
ла снимать деньги со счетов клиен-
тов банков, а затем восстанавливать 
баланс за счет средств уже самих фи-
нансовых структур. В результате у 
Промсвязьбанка, «Зенита», «Траста», 
«Уралсиба», а также у других кредит-
ных учреждений удалось похитить 
более 1 млрд руб. Кроме того, с мар-
та по июль 2015 года хакерам у тех же 
банков удалось похитить еще свыше 
5,7 млн руб. путем установки в бан-

коматах специальных технических 
устройств, позволяющих управлять 
процессом выдачи купюр.

В ходе процесса большая часть 
подсудимых не признала вины. А за-
щитники пытались доказать, что ха-
керы не могли создать на базе про-
грамм Montero и Software собствен-
ную, позволявшую отменять транс-
акцию при переводе денег с карты 
на карту. Это, по данным защиты, 
подтверждали и производители дан-
ных программ в ответах на адвокат-
ские запросы, которые они приоб-
щили к делу.

Адвокат Юрия Лысенко Иван Ми-
ронов убеждал суд, что его клиент ни-
как не мог выступить организатором 
преступного сообщества, поскольку 

его предполагаемые участники до 
задержания в 2015 году не знали его 
лично. А значит, доказывал защит-
ник, у подсудимых не могло быть и 
строгой иерархии. Тем более что мно-
гие подельники вообще не были зна-
комы друг с другом. Да и денег (или 
общака — квалифицирующего при-
знака ОПС) у них не обнаружили. Хо-
тя следствие утверждало, что один 
лишь Юрий Лысенко заработал на 
аферах не менее 800 млн руб.

Несмотря на эти и другие дово-
ды, прокурор просил признать всех 
подсудимых виновными по ч. 1 и ч. 2 
ст. 210, ч. 4 ст. 159.6, ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 158 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества и участие в нем; мо-
шенничество в сфере компьютерной 
информации; кража) и в зависимо-
сти от роли каждого приговорить на 
сроки от шести с половиной до пят-
надцати лет.

Суд согласился с мнением проку-
ратуры, признав хакеров виновными 
в мошенничестве и участии в ОПС. 
При этом находившихся под подпи-
ской о невыезде Евгения Воробьева, 
Ивана Крылова, Артема Мазуренко, 
Михаила Воробьева, Антона Екимен-
ко, Дениса Гринева, Максима Усато-
ва, Сергея Махничева, Олега Родина 
и Сергея Чистова суд приговорил на 
сроки от 6,6 года до 8 лет в колонии 
общего режима. Под стражу их взя-
ли в зале суда. Причем, не надеясь на 
оправдание, подсудимые пришли на 
итоговое заседание с вещами, кото-
рые могут понадобиться в СИЗО.

Самый большой срок, 13 лет, полу-
чил Юрий Лысенко — наказание ему 
придется отбывать в колонии стро-

гого режима. Никите Хаджибекяну, 
Николаю Миловидову и Михаилу 
Орешкину придется провести 10, 9 и 
5 лет соответственно в заключении, 
но на общем режиме. С учетом того, 
что осужденный Орешкин уже от-
был срок в СИЗО, он был отпущен из-
под стражи. Ущерб по решению суда 
будет взыскан со всех осужденных в 
гражданском порядке.

«Мы обжалуем приговор, посколь-
ку убеждены, что за год и восемь ме-
сяцев, что длился процесс, обвине-
ние не смогло опровергнуть доводы 
защиты»,— заявил 

”
Ъ“ Иван Миро-

нов. Он отметил, что защита почти 
год представляла суду доказательст-
ва со своей стороны, приобщив к де-
лу свыше 20 томов с заключениями 
специалистов. Адвокат рассчитыва-
ет, что их оценит апелляционная ин-
станция Мосгорсуда.

Алексей Соковнин

Хакерам вычислили сроки
Организатор группы, занимавшейся хищениями у банков, 
получил 13 лет

Как стало известно ”Ъ“, МВД 
возбудило уголовное дело в от-
ношении руководства головно-
го предприятия «Роскосмоса» 
— НПО «Техномаш». Речь идет 
о хищении 410,2 млн руб., пере-
численных предприятием в рам-
ках гособоронзаказа малоиз-
вестному ООО «Москапстрой». 
Это общество должно было за-
няться в 2017 году реконструк-
цией производства смесевого 
твердого топлива на ФКП «Перм-
ский пороховой завод», одна-
ко, получив авансы от НПО, сво-
их обязательств не выполнило, 
а предоставленные под контрак-
ты гарантии Генбанка оказались 
фиктивными.

Расследованием хищения гос-
средств, по данным 

”
Ъ“, занимает-

ся следственный отдел четвертого 
управления МВД. Это одно из наибо-
лее закрытых полицейских управ-
лений, которое расследует преступ-
ления на особо охраняемых и ре-
жимных объектах, включая объек-
ты «Роскосмоса». Поводом для воз-
буждения дела о мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК) стали результаты прокурорской 
проверки, в конце января этого года 
переданные в МВД.

Как выяснило уже следствие, 
в 2017 году в рамках выполнения 
Федеральной целевой программы 
«Развитие оборонно-промышлен-
ного комплекса РФ» должно было 
начаться техническое перевоору-
жение нескольких стратегических 
предприятий, включая ФКП «Перм-
ский пороховой завод». Первона-
чально на заводе, выступавшем го-
сударственным заказчиком, пла-
нировалось выполнить различные 
строительно-монтажные работы 
по реконструкции системы охра-
ны. 20 июня 2017 года ФГУП «НПО 

”
Техномаш“», ставшее генераль-

ным подрядчиком работ, прове-
дя закрытый конкурс, заключило 
контракт стоимостью 260 млн руб. 
с ООО «Москапстрой». Его подписал 
гендиректор ООО Максим Щерба-
ков. Стоит отметить, что наимено-
вание ООО, выступившего подряд-
чиком, идентично названию круп-
ной строительной компании ОАО 
«Москапстрой», к которой оно, по 
данным следствия, не имеет отно-
шения. В свою очередь, НПО «Техно-
маш» является головным предпри-
ятием госкорпорации «Роскосмос» 
по реализации федеральной косми-
ческой программы в области техно-
логий. Предприятие обеспечивает 

модернизацию и создание различ-
ных изделий для ракетно-космиче-
ской отрасли, включая ракетоноси-
тели «Протон-М» и «Ангара», разгон-
ные блоки «Фрегат», «Бриз-М», КВРБ 
и другие изделия.

После заключения первого кон-
тракта стороны решили не останав-
ливаться. Помимо системы охраны 
«Москапстрой» обязался разрабо-
тать документацию и провести ра-
боты по реконструкции производ-
ства смесевого твердого топлива, 
в рамках которых должен был за-
няться «техническим перевооруже-
нием трансформаторных подстан-
ций» порохового завода и проч. Так 
как между НПО «Техномаш» и «Мо-
скапстроем» заключались новые со-
глашения, общая сумма контрактов 
постепенно выросла почти вдвое.

Как было установлено МВД, исхо-
дя из этих соглашений, НПО после-
довательно начало отправлять сво-
ему подрядчику в 2017 году авансо-
вые платежи — последний из них 
составил 236 млн руб. Всего же под-
рядчик был проавансирован на 
440,4 млн руб.

Стоит отметить, что, согласно 
условиям госконтрактов, а тем бо-
лее выплат авансов по ним, обяза-
тельным являлось наличие у по-
лучателя денег безотзывных бан-
ковских гарантий, которые слу-
жат обеспечением возврата перечи-
сленных средств. В этом случае под-
рядчик представил «Техномашу» га-
рантии Генбанка. Однако, как выяс-
нили следователи МВД, все они ока-
зались фиктивными. Подобные га-
рантии, уверено следствие, дела-
лись «умышленно, в целях хищения 
денежных средств».

Последняя гарантия была выдана 
16 августа 2017 года, когда в банке 
уже почти неделю работала времен-
ная администрация. Очевидно, ее 
оформили задним числом. Сейчас 
Генбанк санируется Собинбанком.

При этом «Москапстрой» кон-
тракты не выполнил. Во всяком слу-
чае, на конец 2017 года участники 
соглашений смогли предоставить 
акты выполненных работ на сум-
му, едва превышающую 32 млн руб. 
Следствие считает, что, зная о том, 
что гарантии являются фиктивны-
ми, и «действуя в рамках достигну-
той договоренности», «неустанов-
ленные лица из числа руководства» 
«Техномаша» не стали принимать 
мер по возврату денег. Пока в де-
ле нет обвиняемых, но, по данным 

”
Ъ“, они могут появиться уже в бли-

жайшее время. Очевидно, одним из 

них станет руководитель «Москап-
строя» Максим Щербаков.

В «Роскосмосе» 
”
Ъ“ подтвердили 

возбуждение уголовного дела. При 
этом официальный представитель 
«Роскосмоса» отметил, что матери-
алами для расследования также по-
служили результаты «совместной 
проверки департамента внутрен-
него аудита и департамента эконо-
мической безопасности госкорпо-
рации».

Отметим, что с конца 2018 года, 
согласно базе данных арбитраж-
ных судов, «Техномаш» пытается 
вернуть средства, заплаченные под-
рядчику. К ООО «Москапстрой» бы-
ло подано три иска, решения по ко-
торым пока не приняты.

Параллельно в судах разбира-
лись ФКП и «Техномаш». 25 августа 
2017 года Пермский пороховой за-
вод обратился в суд с требованием 
о расторжении контракта. НПО на-
правило встречное заявление, в ко-
тором также требовало расторгнуть 
первоначальное соглашение в свя-
зи с нарушениями со стороны ФКП. 
4 декабря позапрошлого года сто-
роны заключили мировое соглаше-
ние. По его условиям «Техномаш» 
должен был завершить работы без 
изменения цены до 30 ноября 2018 
года. В течение десяти дней с даты 
утверждения мирового соглашения 
подрядчик брал на себя обязательст-
во предоставить ФКП обеспечение 
исполнения контракта на сумму не 
менее 434,9 млн руб.

В итоге Пермский пороховой 
завод посчитал, что своих обяза-
тельств НПО в части обеспечения 
контракта не выполнило, и в прош-
лом году обратился в арбитражный 
суд с заявлением о выдаче исполни-
тельного листа. 14 мая 2018 года суд 
его удовлетворил.

Производство смесевого твердо-
го топлива является ключевым для 
ФКП «Пермский пороховой завод». 
Контракты на его реконструкцию 
заключались и ранее, но работы не 
завершены до сих пор. «Если день-
ги не будут возвращены, то финан-
сирования от государства на этот 
проект предприятие уже не полу-
чит»,— сообщил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, именно по-

этому ФКП до последнего пыталось 
добиться выполнения подрядчи-
ком условий контракта и вынужде-
но было заключить мировое согла-
шение в декабре 2017 года.

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов;  
Дмитрий Астахов, Пермь

Деньги на порох
Выявлены махинации при реконструкции 
предприятием «Роскосмоса» производства 
твердого топлива на Пермском пороховом 
заводе

Защита пыталась доказать, что хакеры 
не могли создать на базе программ 
Montero и Software собственную, 
позволявшую отменять трансакцию 
при переводе денег с карты на карту

Депутат Госсовета Татарстана, 
глава крупной судостроитель-
ной корпорации «Ак Барс» Ренат 
Мистахов стал фигурантом уго-
ловного дела о коррупции в де-
партаменте аудита госконтрактов 
Минобороны РФ. Бывший началь-
ник отдела департамента полков-
ник в отставке Юрий Ефимов, за-
ключив досудебное соглашение 
о сотрудничестве, дал показа-
ния о том, что господин Мистахов 
заплатил ему 65 млн руб. за со-
гласование контрактов о постав-
ке военному ведомству комплек-
тующих для боевых катеров. Сам 
господин Мистахов выплату отка-
тов отрицает.

Вчера Мосгорсуд отклонил жалобу 
защиты господина Мистахова на след-
ственные действия, которые в декаб-
ре прошлого года с его участием про-
вело военное следственное управле-
ние Следственного комитета России 
по Москве. Тогда с санкции Савелов-
ского райсуда был проведен личный 
обыск народного избранника и гла-
вы крупной судостроительной ком-
пании, после которого его доставили 
на очную ставку с полковником Юри-
ем Ефимовым, обвиняемым в получе-
нии взяток в особо крупных размерах 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). Апелляционная ин-
станция жалобу защиты отклонила.

По данным 
”
Ъ“, полковник Ефи-

мов, заключив досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с военной про-

куратурой, рассказал военному след-
ствию о трех коррупционных эпизо-
дах. В одном полковник сам высту-
пал взяткодателем (ч. 5 ст. 291 УК РФ). 
Согласно его показаниям, теперь уже 
бывший начальник департамента ау-
дита госконтрактов Минобороны 
Максим Куксин постоянно намекал 
ему о реорганизации штатного распи-
сания департамента, в результате кото-
рого тот может быть уволен, и что на 
его место есть достойные кандидаты. 
Это, по версии взяткодателя, и заста-
вило его заплатить господину Кукси-
ну 11 млн руб. за то, чтобы остаться на 
своей должности. Деятельное раская-
ние способствовало тому, что эпизод 
с дачей взятки должностному лицу с 
Юрия Ефимова был снят. А 18 июля 
2018 года Максим Куксин был сам за-
держан, а затем и арестован Савелов-
ским райсудом. Далее уголовное де-
ло в отношении господина Куксина, 
не признающего свою вину в получе-
нии взятки, было выделено в отдель-
ное производство.

В рамках сделки господин Ефи-
мов признал свою вину в получении 
взятки в размере 4 млн руб. от совла-
дельца ООО «НПП 

”
Адвент“» Николая 

Спасского за то, чтобы департамент 
аудита госконтрактов Минобороны 
РФ не изменил цены при заключении 
контракта с военным ведомством на 
поставку систем контроля за обеспе-
чением химической и биологиче-
ской безопасности. Напомним, что 

арестованный за мошенничество го-
сподин Спасский первым дал показа-
ния на господина Ефимова, сообщив, 
что тот вымогал у него взятку.

Еще одним условием досудебки 
для Юрия Ефимова стала дача пока-
заний на депутата Госсовета Татарста-
на Мистахова, заключившего с Мино-
бороны в 2014–2015 годах два госкон-
тракта на поставку комплектующих 
для боевых катеров. По некоторым 
данным, речь идет о деталях для про-
тиводиверсионных катеров «Граче-
нок». Со слов полковника следствию 
стали известны подробности того, что 
в 2014 году господин Мистахов, буду-
чи директором Зеленодольского судо-
строительного завода им. А. М. Горь-
кого (входит в корпорацию «Ак Барс»), 
за согласование контрактов и незани-
жение цен при их заключении запла-
тил господину Ефимову 30 млн руб., а 
в 2015 году еще 35 млн руб.

При этом следует отметить, что в 
ходе очной ставки Ренат Мистахов 
факт дачи взяток категорически отри-
цал. Пока он проходит по уголовному 
делу в качестве свидетеля. В корпора-
ции «Ак Барс» от комментариев вчера 
воздержались.

Юрий Сенаторов

Полковник сдал депутата
Бывший чиновник Минобороны утверждает,  
что судостроители заплатили ему 65 млн рублей

Гендиректор 
судостроительной 
корпорации «Ак Барс»  
Ренат Мистахов стал 
участником следственных 
действий по делу о взятках
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В среду прошли похороны Кирил
ла Толмацкого, известного боль
шинству россиян по его подрост
ковому псевдониму Децл. Артист, 
собиравший в юности стадионы, 
сознательно ушел от шоубизне
са, отказался от всероссийской 
популярности и даже попробовал 
сменить сценическое имя, чтобы  
продолжить создавать музыку, 
но уже свою собственную. Спец
кор ”Ъ“ Александр Черных по
бывал на похоронах рэпера, по
слушал его поклонников и теперь 
уверен:  однажды этот день станет 
частью кинофильма.

Когда-нибудь про Кирилла Тол-
мацкого обязательно снимут фильм. 
Настоящий байопик в голливудском 
стиле — с известными актерами, до-
рогими декорациями девяностых-ну-
левых-десятых и надписью на афише 
крупными буквами: «Основано на ре-
альных событиях». 35 лет его жизни 
и правда оказались готовым сценари-
ем драмы про звезду хип-хопа — вот 
только очень нестандартную.

Каноничные герои этого музы-
кального жанра обычно растут где-то 
в гетто, торгуют наркотиками на углах 
улиц, взрослеют не в школе, а в тюрь-
ме. Параллельно они рифмуют для 
друзей строчки о суровой жизни ули-
цы, накладывают их на простенькие 
биты, потом треки замечают продю-
серы, и тут же слава, деньги, успех. 
После этого вчерашние уличные под-
ростки несколько лет разъезжают на 
дорогих кадиллаках, выпускают пару 
гениальных альбомов и погибают мо-
лодыми в зените славы от наркотиков 
или в перестрелках. Красивый, но до-
вольно заезженный сценарий «из гря-
зи в князи».

У Кирилла Толмацкого, как извест-
но, все было наоборот. Родился в се-
мье музыкального продюсера, учил-
ся в Швейцарии. Потом отец начина-
ет раскручивать его как стандартный 
поп-проект, пусть и с нестандартной 
для России музыкой. Известность, 
концерты, невероятный успех — 
и тут все рушится. Не из-за наркоти-
ков или выстрела, а из-за сознательно-
го выбора повзрослевшего Децла. Он 
ссорится с отцом, отказывается от рас-
крутки, начинает делать свою музы-
ку — сложную, многословную, экспе-
риментальную. И дальше известный 
миллионам людей артист просто жи-
вет своей жизнью — без особой славы 
и популярности, без гигантских гоно-
раров, без миллионных тиражей. От-
пускает длинные дреды, записывает 
композиции про легалайз марихуа-
ны, всерьез рассказывает про тайное 
мировое правительство, ротшиль-
дов, рокфеллеров и еще бог знает ка-
ких рептилоидов. И загадочно уми-
рает в 35 лет, после очередного кон-
церта в небольшом провинциальном 
клубе, а ведь мог собирать стадионы 
и кататься на кадиллаках. Подобных 
историй в мире было не так уж много.

Обычно фильмы-байопики закан-
чиваются на моменте смерти главно-
го героя. Но в ленте о Кирилле Тол-
мацком сцена похорон обязательно 
займет очень важное место. Снача-
ла несколько архивных кадров ста-
рого концерта Децла в «Олимпий-
ском»: многотысячная толпа сканди-
рует вслед за кумиром: «Кто даст мне 
надежду на завтра?» И сразу же ка-
дры, имитирующие февраль 2019 го-
да. Оттепель, грязный подтаявший 

снег. Унылое бело-желтое здание ри-
туального зала больницы на окраи-
не Москвы. У закрытых дверей стоят 
человек сто, не больше,— подчеркну-
тый контраст с толпой из «Олимпий-
ского». Камера приближается к ним. 
Зритель видит мужчин с длинными 
дредами и худыми, как на византий-
ских иконах, лицами. Рядом курят на-
хмуренные бритоголовые парни, по-
хожие на футбольных фанатов, толь-
ко в очень дорогой одежде. Камера 
движется вдоль очереди, выхваты-
вает крупным планом плачущую де-
вушку с розовыми волосами и этни-
ческой татуировкой на лице. Когда 
Децл собирал стадионы, она еще да-
же не родилась. Следующие кадры из 
толпы: группа парней — лица скры-
ты скейтерскими кепками с прямы-
ми козырьками; мужчина с запле-
тенной в косичку бородой; чьи-то ка-
муфляжные брюки в сочетании с ко-
жаной курткой; несколько странных 
амулетов на цепочках поверх толстов-
ки, расписанной арабской вязью. Все 
эти люди очень-очень разные, но их 
объединяет одно — ощущение непо-
хожести на обычных горожан. Кажет-
ся, будто члены какого-то экзотиче-
ского тайного ордена хоронят свое-
го гуру. Журналисты и простые любо-
пытствующие здесь вычисляются на 
раз. «Хайповать пришли, на труп сле-
телись,— тихо говорит друзьям муж-
чина с сотней косичек на голове.— 
Надо потом отдельно собраться, помя-
нуть Кирюху среди своих. Устроить а-
ля квартирник, а-ля вечеринку. Чтобы 
только свои…»

Камера движется дальше. 
— Ты знаешь, мы в последние го-

ды почти не общались,— говорит 
знакомому плотный парень в камуф-
ляжной куртке и с яркими серьгами 
в ушах.— Так, заходил пару раз в гри-

мерку после концерта… Но ты же по-
нимаешь: для нашего поколения он 
все равно был как родной. Даже ког-
да я его еще не знал лично. Даже для 
тех, кто его так и не узнал. Он как од-
ноклассник, с которым ты дружил 
в школе, потом ваши пути разошлись, 
у всех своя жизнь началась, но детст-
во-то одно.

— Ага, я помню, каким он тогда 
был в телевизоре. Веселый парень, 
не ботан и не хулиган — просто обыч-
ный классный чувак. В каждой школе 
такой был. И он рос вместе с нами. Ма-
ло кто это понял — большинство за-
помнило его детский образ Децла, но 
ведь люди-то меняются. Чуваки из ка-
кого-нибудь «Ласкового мая» уже ста-
рые, а выступают только с теми песня-
ми, что пели подростками. Кирилл та-
кой судьбы точно не хотел.

— Вот да, он был искренним чело-
веком и поэтому менялся. Да, в детст-
ве прикольно было слушать «двигаем 
попой под музыку хип-хопа». Ну при-
кольно же. Но сейчас-то у него были 
глубокие тексты, важные. Про реин-
карнацию, про астрал, про Творца. 
О том, как все в мире устроено. У него 
в текстах прямые отсылки к Егору Ле-
тову, ты это мог в 1990-е представить? 
А вот так все вышло.

Их разговор продолжается, но ка-
мера уже скользит дальше вдоль оче-
реди и на секунду задерживается воз-
ле красивой девушки с небольшим 
ежиком только-только отрастающих 
волос. Она говорит по телефону:

— Когда я последний раз видела 
Децла, он покупал курицу в продук-
товом. Кажется, он был вполне счаст-
лив. Это ведь главное?

Следующие кадры уже внутри за-
ла для прощаний. Возле гроба стоят 
несколько десятков человек — они, 
не отрываясь, смотрят на спокойное 
лицо музыканта. Его знаменитые дре-
ды аккуратно разложены вдоль тела. 
Худощавый парень подходит, накло-
няется к гробу, кладет растатуирован-
ные руки на грудь артисту и начина-
ет что-то беззвучно шептать. Его никто 

не останавливает, наоборот, окружаю-
щие как будто присоединяются к его 
беззвучной молитве.

На друзей сына молча смотрит от-
ец артиста Александр Толмацкий. Он 
кажется буквально почерневшим от 
горя. Сценаристы будущего фильма 
найдут как вставить в ленту его горь-
кий пост в Facebook: «Больше все-
го на свете я боялся, что ты не при-
дешь на мои похороны. Жизнь сдела-
ла так, что хороню тебя я...» Когда он 
подходит к гробу и тихо произносит: 
«Прости меня, сын», весь зал начина-
ет плакать. Александр говорит еще 
что-то, но так тихо, что никто не слы-
шит. Несколько секунд в зале повиса-
ет всхлипывающая тишина, а потом 
люди долго аплодируют умершему 
музыканту.

Когда аплодисменты смолкают, 
гоповатого вида юноша начинает 
агрессивно выкрикивать: «Мы ото-
мстим за тебя, Кирилл! Мы найдем 
тех, кто это сделал! Мы их всех пор-
вем, я тебе обещаю, брат, мы всем 
петли на шеи накинем». Наконец его 
прерывает Александр Толмацкий: 
«Здесь не место для глупых речей. 
Как вышло, так вышло. Не надо ни 
к чему такому призывать». «Кирилл 
был добрым»,— добавили из толпы.

Камера снова снимает улицу: се-
мья попросила дать попрощаться на-
едине. И теперь поклонники музы-
канта начинают обсуждать все фан-
тастические версии из соцсетей. Все 
в толпе по многу раз перечитывали 
то старое интервью, где Кирилл Тол-
мацкий признается, что хотел бы лет 
в тридцать пять инсценировать свою 
смерть, чтобы отправиться жить по-
дальше от людей. Именно в 35 лет 
он и умер — и, дожидаясь гроба, все 
перебрасываются цитатой из его по-
следнего альбома: «Ищи среди слов, 
ищи среди чисел,/ Что, если реаль-
ность и есть вымысел?» Гроб наконец 
выносят; камера показывает, как лю-
ди снова аплодируют — долго-долго, 
без надежды на завтра. И только по-
том начинаются титры.

Ни Децла больше
В Москве простились с рэпером Кириллом Толмацким

Верховный суд (ВС) России 
оставил без изменений реше
ние первой инстанции о призна
нии частично недействитель
ной территориальной схемы по 
обращению с отходами в части 
размещения в Татарстане мусо
росжигательного завода (МСЗ). 
В России предполагается по
строить пять таких предприя
тий, и митинги протеста проходят 
в разных регионах уже несколь
ко лет. Противники МСЗ назы
вают решение ВС своей первой 
победой, но уверены, что чинов
ники не откажутся от идеи строи
тельства завода. В правительст
ве Татарстана ”Ъ“ подтвердили, 
что новый проект документа уже 
представлен для общественного 
обсуждения.

В среду судебная коллегия ВС РФ 
по административным делам рас-
смотрела апелляционную жалобу 
правительства Татарстана на реше-
ние суда первой инстанции. В сен-
тябре 2019 года ВС республики отме-
нил территориальную схему по об-
ращению с отходами в части разме-
щения мусоросжигательного завода 
в поселке Осиново (пригород Каза-
ни), а также полигона захоронения 
золошлаковых отходов в несколь-
ких километрах от Казани и жилых 
комплексов «Радужный» и «Салават 
Купере». Заявителями выступила 
инициативная группа, состоящая из 
более чем ста жителей Казани и по-
селка Осиново. Они смогли доказать 
в суде, что решение о строительстве 
МСЗ принималось без учета мнения 
граждан. Тогда суд указал, что текст 
территориальной схемы не был со-
провожден сообщением о том, что 
документ является нормативно-пра-
вовым актом и вынесен на обсужде-
ние. Также не было информации 
о сроках этих обсуждений и адреса 
для принятия предложений и заме-
чаний граждан.

Напомним, в рамках проекта 
«Чистая страна» в РФ предусмотре-
но строительство пяти МСЗ: четы-
рех в Московской области, одного — 
в Татарстане. Завод в республике сто-
имостью 28 млрд руб. рассчитан на 
сжигание до 550 тыс. тонн мусора 
в год. Завершение строительства за-
планировано на 2022 год. Строитель-
ство таких предприятий негативно 
воспринимается не только жителя-
ми мест, где они должны появиться, 
но и экологическими активистами 
по всей стране. Они выходят на ми-
тинги с требованием отказаться от 
строительства МСЗ, которые, по их 
мнению, вредят экологии, и пойти 
по пути раздельного сбора и перера-
ботки отходов.

Представитель правительства Та-
тарстана Фарида Мухамадиева зая-
вила, что кабмин не согласен с судеб-
ным решением. По ее словам, на мо-
мент утверждения территориальной 
схемы правительством РФ не был 
установлен порядок проведения об-
щественных обсуждений, поэтому 
на чиновниках «не лежала обязан-
ность их проводить»: «Но в целях до-
ведения проекта терсхемы до насе-
ления проект все же был размещен 
на сайте министерства. Кому это бы-

ло интересно, кто этим вопросом за-
нимался — они видели». Госпожа Му-
хамадиева также указала, что жите-
ли знали о планируемом строитель-
стве МСЗ, потому что «в СМИ бы-
ли публикации на эту тему»: «Было 
большое количество обращений гра-
ждан, которые касались непосред-
ственно строительства завода, а по 
проекту терсхемы замечаний не бы-
ло». По ее мнению, доступ к инфор-
мации «уже означает возможность ее 
общественного обсуждения».

Судья Людмила Калинина обра-
тила внимание, что территориаль-
ная схема была утверждена в марте 
2018 года, а постановление прави-
тельства принято 22 сентября: «Что 
же вам мешало в течение года про-
вести общественные обсуждения?» 
«Обсуждение — это не только дове-
дение информации до населения, 
оно также предполагает какую-то 
обратную связь»,— поддержал ее су-
дья Игорь Зинченко.

В итоге судебная коллегия остави-
ла решение ВС Татарстана без изме-
нений.

«Эта победа — психологическая 
поддержка тех, кто недоволен стро-
ительством МСЗ,— считает коор-
динатор ассоциации в сфере эколо-
гии и защиты окружающей среды 

”
РазДельный сбор“ Анна Гаркуша.— 

Она показывает активистам из дру-
гих регионов, что надо быть актив-
нее и бороться за свои права». Госпо-
жа Гаркуша отмечает, что теперь у на-
селения появится больше возможно-
стей изучить новую терсхему и выра-
ботать замечания при помощи экс-
пертов. Впрочем, по ее мнению, ре-
шение Верховного суда не означа-
ет, что власти откажутся от строи-
тельства завода. С ней соглашает-
ся руководитель ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин: «Ре-
шение о строительстве заводов уже 
принято, запланированы средства 
на финансирование проекта, поэто-
му я сомневаюсь, что правительство 
Татарстана просто откажется от него. 
Но теперь нужно будет провести до-
полнительное общественное обсу-
ждение».

«Сегодня ведется обсуждение 
новой территориальной схемы»,— 
подтвердили 

”
Ъ“ предположения 

экспертов в пресс-службе Мини-
стерства строительства, архитек-
туры и ЖКХ Татарстана. Документ 
также предусматривает строитель-
ство к 2022 году под Казанью му-
соросжигательного завода мощно-
стью 550 тыс. тонн в год. Рядом бу-
дет размещен полигон захороне-
ния золошлаковых отходов вме-
стимостью 3,3 млн тонн. Терсхема 
также предполагает строительст-
во в Татарстане еще пяти «устано-
вок небольшой мощности по тер-
мическому обезвреживанию отхо-
дов» в составе экологических тех-
нопарков. Их предлагается разме-
стить в Верхнеуслонском, Арском, 
Алексеевском, Елабужском и Лени-
ногорском районах Татарстана. На 
сжигание планируется отправлять 
около 30% всего мусора в республи-
ке начиная с 2022 года.

Анна Васильева;  
Кирилл Антонов, Казань

Мусору  
не дали сгореть
ВС РФ поддержал противников 
сжигания отходов в Татарстане

Вчера стало известно, что госкор
порация «Роскосмос» и Россий
ская академия наук (РАН) под
готовили совместное решение, 
касающееся подготовки специ
алистов по космическому праву 
для отстаивания интересов Рос
сии в случае появления террито
риальных споров при освоении 
Луны. В РАН ”Ъ“ подтвердили су
ществование такого решения. 
В «Роскосмосе» инициативу не 
комментируют. Представители 
вузов сомневаются в жизнеспо
собности международных норм 
о запрете национального присво
ения поверхности небесных тел, 
поэтому находят решение «сво
евременным» и уже сейчас го
товы вводить образовательные 
программы по этому направле
нию. При этом часть экспертов 
сомневаются, что в ближайшее 
время космические юристы пона
добятся в большом количестве.

«Разработать план юридическо-
го обеспечения интересов Россий-
ской Федерации в потенциально 
возможных территориальных спо-
рах и поручить профильным вузам 
(МГУ, РУДН и др.) подготовку необхо-
димого числа специалистов по кос-
мическому праву»,— цитирует «РИА 
Новости» решение, подготовлен-
ное по итогам прошедшего в ноя-
бре 2018 года совещания «Роскосмо-

са» и РАН по разработке Националь-
ной программы исследования и ос-
воения Луны. Кроме того, РАН и «Ро-
скосмос» приступили к разработке 
национальной программы проти-
водействия угрозам из космоса, со-
общила пресс-служба «Роскосмоса» 
в Facebook (подробнее об этом в 

”
Ъ“ 

от 16 января).
Научный руководитель институ-

та космических исследований РАН 
Лев Зеленый подтвердил 

”
Ъ“ факт 

совместного решения, отметив, что 
инициатива связана с «необходимо-
стью правовой ясности»: «Часть зако-
нов устарела, а новых еще нет». Он 
также подчеркнул, что РАН уже обсу-
ждала решение с руководством не-
скольких вузов, в том числе РУДН.

В «Роскосмосе» от официальных 
комментариев отказались. Вместе 
с тем, по словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к госкорпорации, инициатива 
принадлежит экс-главе компании 
«Российские космические системы» 
Геннадию Райкунову: «Мы не являем-
ся участниками этой истории. У нас 
есть свои идеи: например, схожая 
программа сейчас разрабатывается 
с Самарским государственным уни-
верситетом». Господин Райкунов за-
явил 

”
Ъ“, что это не было его идеей, 

а начать работу по проекту решения 
ему предложили в РАН: «Планирова-
лось создание рабочей группы, но 
пока все затихло, готовятся только 

планы образовательных программ». 
Он также отметил, что не слышал, 
чтобы госкорпорация или РАН вели 
конкретную работу с вузами.

Профессор кафедры теории и ис-
тории государства и права и между-
народного права Самарского уни-
верситета Сергей Красов заявил 

”
Ъ“, 

что курс «Международное космиче-
ское право» читается в университе-
те более 30 лет, в том числе в качест-
ве отдельного спецкурса для маги-
странтов. При этом господин Красов 
отметил «очень высокую» потреб-
ность в отдельной образовательной 
программе по международному кос-
мическому и воздушному праву: 
«Мы готовы читать и спецкурс, и от-
дельную магистерскую программу, 
в том числе для других факультетов 
университета. В перспективе Самар-
ский университет может выпускать 
профильных специалистов по кос-
мическому праву. Этому могут со-
действовать договоры целевой под-
готовки с предприятиями аэрокос-
мической отрасли». По его словам, 
такой договор уже заключен между 
Самарским университетом и «Ин-
терспутником». Первый проректор 
Самарского университета Роман 
Самсонов также заявил 

”
Ъ“, что ви-

дит «потребность в международных 
юристах, которые могли бы участ-
вовать в формировании равноправ-
ных подходов в этой области». Госпо-

дин Самсонов допускает «создание 
международного образовательного 
центра по всему комплексу вопро-
сов в этой области на базе Самарско-
го университета».

Доктор юридических наук, зав-
кафедрой международного и евро-
пейского права юридического фа-
культета Казанского федерально-
го университета (КФУ) Адель Абдул-
лин в разговоре с 

”
Ъ“ оценил иници-

ативу «Роскосмоса» и РАН как «очень 
своевременную»: «Вопросы исполь-
зования космического пространст-
ва в мирных целых — в фокусе вни-
мания каждого государства, участ-
вующего в его освоении. Россия, без 
сомнения, относится к этой катего-
рии стран». По его словам, в КФУ по 
этому направлению «готовы рабо-
тать уже сейчас»: «Курсы по между-
народному праву, включающие те-
матику космического права, даются 
студентам на всех уровнях их подго-
товки — бакалавриата, специалите-
та, магистратуры (в том числе на ан-
глийском языке)».

Преподаватель Горного инсти-
тута НИТУ МИСиС Анна Плотнико-
ва также считает инициативу «Ро-
скосмоса» и РАН «весьма своевре-
менной». «Согласно международ-
ным резолюциям ООН, Луна не под-
лежит национальному присвоению 
(ст. 11 Соглашения о деятельнос-
ти государств на Луне и других не-

бесных телах, утвержденного Гене-
ральной ассамблеей ООН в 1979 го-
ду, гласит, что 

”
Луна не подлежит на-

циональному присвоению ни путем 
провозглашения на нее суверените-
та, ни путем использования или ок-
купации, ни любыми другими сред-
ствами“.— 

”
Ъ“). Но в последние го-

ды в США и Люксембурге активно 
прорабатывается законодательство 
в сторону обоснования возможности 
разрабатывать лунные месторожде-
ния вопреки международному пра-
ву, и у России тоже есть свои интере-
сы в сфере добычи полезных ископа-
емых в космосе»,— подчеркивает го-
спожа Плотникова.

Замдиректора Института физики, 
нанотехнологий и телекоммуника-
ций СПбПУ Ольга Квашенкина зая-
вила 

”
Ъ“, что пока не видит «необхо-

димости вводить принципиальную 
разницу между территориальным 
правом на нашей планете и, напри-
мер, на Луне»: «Здесь, наверное, бу-
дет иметь значение исторический за-
кон первенства освоения новой тер-
ритории». Госпожа Квашенкина счи-
тает, что «нет необходимости в под-
готовке отдельных специалистов 
по космическому территориально-
му праву, ведь, по сути, их компетен-
ции не должны отличаться от компе-
тенции таких специалистов на Зем-
ле». При этом Ольга Квашенкина от-
метила, что необходимы специали-

сты, обладающие интегрированны-
ми технико-экономическими зна-
ниями с уклоном в теорию права: 
«Звучит фантастически заумно, но 
такой специалист должен обладать 
как экономической и юридической 
подготовкой, так и техническими 
знаниями, позволяющими ему оце-
нить экономическую целесообраз-
ность освоения новых космических 
территорий и подвести под это зако-
нодательную базу».

Азат Антонян, директор научно-
исследовательского центра «Интел-
лектуальная собственность и интел-
лектуальные права» Томского госу-
дарственного университета (ТГУ) 
рассказал 

”
Ъ“, что ТГУ уже запуска-

ет магистерскую программу «Право-
вое обеспечение национальной без-
опасности», при реализации кото-
рой университет «вполне может осу-
ществлять подготовку специалистов 
в космическом праве в рамках меж-
дународного права». По словам го-
сподина Антоняна, «в связи с разви-
тием космической деятельности Ки-
тая, США и России» специалисты по 
космическому праву будут востре-
бованы в ближайшие десять лет. Го-
сподин Антонян считает, что нужны 
они будут все же в небольшом коли-
честве, поскольку отрасль «достаточ-
но узкая».

Ксения Миронова,  
Иван Сафронов

Луна не приходит одна
РАН и «Роскосмос» прогнозируют спрос на специалистов по межпланетному космическому праву

Даже на похоронах 
 Кирилла Толмацкого 
многие его поклонники 
признавались: они наде
ются, что Децл инсцени
ровал свою смерть
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Широко шагает Туркменистан
Сергей Лавров встретился с президентом Гурбангулы Бердымухамедовым

Среднеазиатское турне главы МИД 
РФ Сергея Лаврова завершилось 
вчера переговорами в Туркмени
стане. Одно из самых закрытых го
сударств мира в МИД РФ  называют 
«братской страной», отношения 
с которой характеризуются «бога
той совместной историей, а так
же вековыми традициями дружбы 
и взаимного уважения». Что  кроме 
этого связывает РФ и Туркмени
стан, выяснял в Ашхабаде корре
спондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

На сайте консульского департамен-
та МИД РФ в разделе о Туркменистане 
содержится предупреждение: «В не-
больших городах, поселках и сельских 
поселениях очень многие знают друг 
друга. С учетом этого известие о не-
пристойном поступке или нелицепри-
ятных словах иностранца в адрес Тур-
кменистана быстро станет достояни-
ем гласности». Впрочем, касается это 
и Ашхабада, так что российских жур-
налистов заранее предупредили: во 
время посещения туркменской столи-
цы «здравомыслие и воспитание долж-
ны брать верх над остроумием».

Шутить в Ашхабаде и не хотелось: 
полностью выстроенный из белого 
мрамора, строгий, помпезный и без-
людный (на улицах встречались лишь 
группы женщин, которые вручную 
мыли и подметали обочины) город на-
страивал на серьезный лад. Столь же 
серьезной была повестка визита Сер-
гея Лаврова. Утром он встретился с Гур-
бангулы Бердымухамедовым — не 
только президентом Туркменистана, 
но также почетным доктором и про-
фессором более чем дюжины универ-
ситетов, обладателем звания «Народ-
ный коневод Туркменистана», автором 
многочисленных научных и публици-
стических трудов (от «Туркмения — 
страна здоровых и высокодуховных 
людей» до «Лекарственные растения 
Туркменистана»). Одним из немногих 
в мире людей, который заслужил уста-
новку себе прижизненного памятни-
ка: еще в 2015 году в центре Ашхаба-
да была установлена гигантская статуя 
президента, в национальном туркмен-
ском костюме гарцующего на ахалте-
кинском скакуне.

В начале вчерашней встречи прези-
дент Бердымухамедов и министр Лав-
ров обсудили погоду: сошлись на том, 
что прошедший накануне в Ашхабаде 
снег — это хороший знак. С таким же 
настроем прошли переговоры россий-
ского министра с зампредом кабине-
та министров, главой МИДа Рашидом 
Мередовым, а также выступление пе-
ред студентами — будущими диплома-
тами. На последнем мероприятии пре-
зидент также незримо присутствовал: 
с портрета, висящего над сценой, он 
взирал на слушавших министра юно-
шей и девушек, облаченных в одина-
ковые пиджаки и платья. Тезисы Сер-

гея Лаврова о поддержке «постоянно-
го позитивного нейтралитета Туркме-
нистана» и звучавшую из уст россий-
ского министра критику внешней по-
литики Запада президент явно поддер-
живал: он широко улыбался.

На каждом из мероприятий неиз-
менно упоминалось, что РФ и Турк-
менистан — стратегические партне-
ры и друзья. В МИД РФ отмечают: «Тур-
кменистан остается значимым тор-
говым партнером России в регионе» 
Средней Азии. Впрочем, рекордны-
ми показатели не назовешь: за пери-
од с января по ноябрь 2018 года това-
рооборот составил $405,5 млн. Напри-
мер, товарооборот за этот же период 
между Россией и Киргизией, которую 
Сергей Лавров посетил в понедель-
ник, составил $1,74 млрд. Гурбангулы 
Бердымухамедов вчера признал: по-
тенциал огромен и его надо исполь-
зовать. «Ждем очень много хороших 
результатов от заседания межправ-
комиссии»,— добавил он. «Стратеги-
ческое партнерство открывает более 

широкие перспективы, чем то, что до-
стигнуто на сегодня. Мы заинтересо-
ваны в том, чтобы в полной мере осва-
ивать резерв и потенциал»,— вторил 
ему Сергей Лавров.

Так или иначе, как отметил он позд-
нее, «многие российские компании 
уже завоевали себе в республике ре-
путацию» и пользуются «комфортны-
ми условиями», которые им обеспечи-
ли власти во главе с Гурбангулы Берды-
мухамедовым. Сейчас в Туркмениста-
не работает около 190 компаний с рос-
сийским капиталом. Среди них, на-
пример, КамАЗ, ГАЗ и «Татнефть». Раз-
вивается и многостороннее сотрудни-
чество прикаспийских государств — 
на это особый упор делали вчера в сво-
их речах и президент Бердымухаме-
дов, и министр Лавров. Они напоми-
нали, что в Туркменистане в этом году 
пройдет первый экономический фо-
рум прикаспийских государств.

Ключевая проблема в двусторон-
них отношениях — гуманитарного по-
рядка. Накануне визита собеседник 

”
Ъ“ в российской делегации назвал ее 

в числе приоритетных тем в ходе пере-
говоров. Речь идет о судьбе живущих 
в Туркменистане людей, которые обла-
дали двойным гражданством до того, 
как в 2015 году соответствующее согла-
шение было денонсировано туркмен-
ской стороной. Власти республики ста-
ли выдавать загранпаспорта только 
при наличии справки о выходе из рос-

сийского гражданства, на что многие 
были не согласны, в частности потому, 
что тогда лишились бы права безвизо-
вого перемещения по странам СНГ.

В декабре прошлого года Сергей 
Лавров заявил: «После того как наше 
соглашение было денонсировано, мы 
занимаемся этим вопросом регуляр-
но с нашими туркменскими колле-
гами. Речь идет о небольшой группе 
лиц, которые не успели решить свои 
вопросы до денонсирования согла-
шения. Нас туркменские коллеги на 
самом высоком уровне заверили, что 
они эти вопросы решат. Мы ожида-
ем конкретных сведений на этот счет 
в ближайшее время».

Вчера президент Бердымухамедов 
заверил Сергея Лаврова, что в гумани-
тарной сфере проблем нет: работает Те-
атр имени А. С. Пушкина, есть русские 
школы, «каждый гражданин Турмени-
стана использует русский язык в своей 
повседневной жизни». Однако о про-
блеме людей с двумя гражданствами 
он упоминать во вступительном сло-
ве не стал. Сергей Лавров, выйдя позд-
нее к журналистам, поблагодарил пре-
зидента республики «за личное вни-
мание к русскому языку и его поддер-
жку». Портить конфликтной темой на-
строение принимающей стороне он, 
во всяком случае публично, не стал.

полная версия 
kommersant.ru/12539

Обсудив погоду, 
глава МИД РФ Сергей 
Лавров и президент 
Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов сошлись 
на том, что выпавший 
в Ашхабаде в день приезда 
российской делегации 
снег — хороший знак   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

«Я не могу смириться с абсолютно абсурдной 
ситуацией в российско-европейских отношениях»
Экс-глава МИД Франции Юбер Ведрин о будущем ДРСМД и кризиса на Украине

На этой неделе Москву посетил Юбер Ведрин, 
бывший советник президента Франции Фран
суа Миттерана, в 1997–2002 годах возглавляв
ший Министерство иностранных дел. Коррес
пондента ”Ъ“ Галину Дудину он заверил в том, 
что все основные кризисы — на Украине, вокруг 
договора о РСМД — требуют деликатного под
хода и настойчивого поиска решений.

— Выступая на этой неделе в МГИМО, вы говори-
ли в том числе об Украине и о том, что необхо-
димо перезапустить минские договоренности. 
Что вы имели в виду? 
— Мы затронули тему Украины и санкций, гово-
ря о том, как искать выход из сложившейся сегод-
ня абсурдной ситуации, когда отношения между 
Западом (и Францией в том числе) и Россией — ху-
же, чем в годы холодной войны с СССР. Конечно, 
можно дожидаться президентских выборов и смо-
треть, изменит ли это что-то,— но я считаю, что 
прежде всего необходимо действительно выпол-
нять минские договоренности. Это позволило бы 
изменить настроения в Европе и дать возможность 
проявить инициативу тем странам, которые хотят 
постепенно отказаться от санкционной политики, 
потому что считают ее контрпродуктивной и вза-
имовредной. А пока большинство стран Евросою-
за фактически выступают за безостановочное про-
дление санкций. И чтобы это изменить, нужны но-
вые вводные — например, в урегулировании укра-
инского кризиса. 
— И как новые вводные тут могут быть? Пока 
выхода из этого тупика не видно.
— Если бы было видно, такой вопрос и не стоял бы.
— Но вы по-прежнему верите в разрешение 
украинского конфликта? Мы говорили с вами 
в 2015 году, и тогда вы обрисовывали доволь-
но радужные перспективы: «Если мы постепен-
но продвинемся к разрешению кризиса — так, 
чтобы одновременно можно было говорить 
и о суверенитете Украины, и о значительной 
автономии Донбасса,— можно будет вернуться 
к вопросу о статусе Украины как моста между 
Европой и Россией». Может, конфликт все-таки 
заморожен?
— Как вы знаете, у меня достаточно опыта — и управ-
ленческого, и дипломатического. И я здраво смотрю 

на вещи и вижу всю сложность проблемы — но да-
же в таком случае полагаю, что нужен положитель-
ный настрой и нужно прилагать усилия к ее разре-
шению, нельзя опускать руки. Не люблю подогре-
вать чувства безысходности и фатальности. 

Возможно, новые вводные появятся после вы-
боров — хотя политикам виднее, конечно. Все, что 
я знаю,— это что в Европе есть страны, которые 
хотели бы выйти из этого тупика, куда мы зашли 
с Россией. 
— Это Франция? 
— И Франция в том числе. Но это невозможно без 
новых вводных, а Россия говорит, мол, это не от нее 
зависит. 
— То есть вы полагаете, что мяч все-таки на сто-
роне России? 
— Нет никакого смысла вот так рубить с плеча и что-
то утверждать. Я полагаю, что надо искать выход, 
а не замораживать отношения навечно. Я не дейст-
вующий политик, но я не могу смириться с нынеш-
ней, абсолютно абсурдной, ситуацией в российско-
европейских отношениях. 
— Другая тема, которая в последние недели куда 
больше обсуждается в СМИ,— это разрыв дого-
вора РСМД. Вы считаете, что возможно подгото-
вить какой-то документ ему на замену?
— Я не знаю о каких-либо конкретных переговорах 
на эту тему, но такой документ совершенно необхо-
дим. Мы не можем смириться со стратегическим ва-
куумом, в котором мы оказываемся, когда разрыва-
ются договор за договором. Это очень опасная ситу-

ация — что для России, что для Европы. Поэтому не-
обходимо спасти те документы, касающиеся разору-
жения, которые еще действуют, а если нет — то заме-
нить их новыми. 

Понятно, что русские скажут, мол, это зависит от 
американцев, а не от европейцев. Но нам нужно пе-
рехватить инициативу, нельзя, чтобы мы остались 
без каких-либо рамок для регулирования контроля 
за вооружением в Европе. Даже если на американ-
цев рассчитывать нельзя, пока они последователь-
но выходят из одного соглашения за другим, стре-
мясь освободиться от международных обязательств. 
— А на Россию рассчитывать можно? 
— Не знаю, и я не собираюсь никого в России поу-
чать. Но нам нужно соглашение об ограничении 
и контроле за вооружением в Европе — по крайней 
мере между европейцами и русскими. 
— И что, кто-то из европейских стран мог бы 
предложить такой документ? 
— Во всяком случае, между европейскими страна-
ми нет разногласий по поводу того, что нужно как-
то регулировать ограничение вооружений. Тем бо-
лее что и президент Путин несколько дней назад 
сказал, что Россия не будет размещать свои ракеты 
средней и меньшей дальности в тех или иных реги-
онах прежде, чем аналогичные вооружения разме-
стят там США. Это заявление можно критиковать, но 
нельзя игнорировать. 
— Но такие переговоры, вероятно, должны бы-
ли бы вестись между военными РФ и НАТО? 
— Переговоры между военными никогда не ведут-
ся без политических инструкций. Главное — найти 
такой формат, который бы включал Европу, Россию 
и США или Европу и Россию в ожидании США, кото-
рые неизбежно однажды вернутся. 

Я ведь не занимаю официальных постов, так что мо-
гу сосредоточиться на довольно простых положениях.
— И довольно оптимистичных.
— Нет, это не вопрос оптимизма. Какой бы ни бы-
ла ситуация, всегда можно что-то сделать. Я не хо-
чу увязнуть в деталях, обсуждая то, что еще не нача-
лось: что можно сделать, как учесть особенности раз-
личных систем… Пока у нас нет рамок для продол-
жения дискуссии, есть только череда заявлений.
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мировая политика
Дональд Трамп  
не постоит за стеной
После отказа демократов 
отгородиться от Мексики  
в США ждут нового шатдауна

Послание президента США 
Дональда Трампа «О положе
нии страны» стало прологом 
к новому противостоянию 
в Вашингтоне. Оппоненты 
президента, отвергнув при
зыв «осуществлять руковод
ство не как две партии, а как 
одна нация», отказались под
держать его проект возведе
ния стены на границе с Мек
сикой. В ответ демократы 
заявили, что «Америку укре
пляют иммигранты, а не сте
ны». Впервые в истории по
сле ежегодного обращения 
президента США стоят на по
роге нового шатдауна — вто
рой по счету приостановки 
работы федерального прави
тельства, которая может про
изойти уже 15 февраля изза 
отсутствия договоренности 
по бюджету между главой Бе
лого дома и Конгрессом.

Прозвучавшее во вторник 
ежегодное обращение прези-
дента США «О положении стра-
ны», которое Дональд Трамп 
произнес перед обеими палата-
ми Конгресса США — Палатой 
представителей и Сенатом, ста-
ло его самой серьезной попыт-
кой преодолеть углубляющий-
ся раскол между законодатель-
ной и исполнительной влас-
тью в Вашингтоне. 

Призыв к сплочению респу-
бликанцев и демократов в сво-
ем 82-минутном обращении 
к Конгрессу — одном из самых 
длинных посланий в амери-
канской истории — Дональд 
Трамп повторил не раз. Он го-
ворил о незримых стенах, раз-
деляющих американских поли-
тиков и общество, однако стер-
жнем его речи стала идея глав-
ного проекта его президентст-
ва — стены на границе с Мек-
сикой. «Просто постройте сте-
ну, стена спасет жизни. Давайте 
работать вместе, чтобы достичь 
компромисса, который сделает 
Америку безопаснее»,— взывал 
глава Белого дома.

Однако реакция демокра-
тов, после ноябрьских выбо-
ров в Конгресс установивших 
контроль над Палатой предста-
вителей, показывает: они вос-
приняли обращение прези-
дента как новый вызов. Пра-
во официального ответа пре-
зиденту-республиканцу от 
имени демократов в этом го-
ду было предоставлено 45-лет-
ней представительнице афро-
американской общины Стей-
си Абрамс, в прошлом году бо-
ровшейся за кресло губернато-
ра штата Джорджия. «Америку 
укрепляют иммигранты, а не 
стены»,— опровергла главный 
тезис Дональда Трампа Стей-
си Адамс, сформулировавшая 
альтернативную задачу для ре-
спубликанцев и демократов — 
«подготовить план по иммиг-
рации XXI века».

Комментируя самый про-
должительный в истории США 
шатдаун — приостановку рабо-
ты федерального правительст-
ва, продолжавшуюся 35 дней 
в связи с бюджетным кризи-
сом из-за отсутствия догово-
ренности по проекту стены 
на границе с Мексикой, госпо-
жа Адамс назвала его «трюком 
президента».

«Несколько недель назад 
я присоединилась к волонте-
рам, которые раздавали обеды 
отправленным в неоплачива-
емый отпуск федеральным ра-
ботникам»,— напомнила пред-
ставитель демократов о болез-
ненных социальных последст-
виях шатдауна, продолжавше-
гося до 25 января и повлекше-
го за собой заметное снижение 
рейтинга президента.

Негативную оценку обра-
щения Дональда Трампа дали 
и ведущие демократы в Кон-
грессе. Сидевшая у него за спи-
ной и прослушавшая его речь 
с еле скрываемой ухмылкой 
третий человек в государст-
ве — спикер Палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси сооб-
щила: «Потребуются дни, что-
бы проверить все не соответст-
вующие фактам заявления, ко-
торые президент сделал сегод-
ня вечером». «После двух лет 
пустословия со стороны пре-
зидента» госпожа Пелоси при-
звала его «не сеять панику и не 
создавать кризис на границе», 
а найти решение по законопро-
екту, который устранит опас-
ность нового шатдауна. 

Явно не впечатлила речь До-
нальда Трампа и независимого 
сенатора Берни Сандерса, кото-
рый боролся за право представ-
лять Демократическую партию 
на выборах 2016 года, однако 
проиграл на первичных пар-
тийных выборах — праймериз 
Хиллари Клинтон. По его сло-
вам, продемонстрированная 
президентом в его ежегодном 
обращении «демонизация ла-
тиноамериканцев является не 
чем иным, как расизмом».

Непримиримая позиция 
демократов свидетельствует 
о том, что попытка президен-
та Трампа использовать обра-
щение «О положении страны», 
чтобы протянуть оппонентам 
оливковую ветвь, оказалась не-
удачной. После того как демо-
краты снова отказались под-
держать проект строительства 
стены на границе с Мексикой, 
ставший камнем преткнове-
ния между Белым домом и Кон-
грессом при утверждении но-
вого федерального бюджета, 
президент и его политические 
противники вступают в но-
вую фазу противостояния, ко-
торая начнется уже в ближай-
шие дни. 

Подписанный Дональдом 
Трампом 26 января законопро-
ект позволил выделить сред-
ства на возобновление рабо-
ты федерального правительст-
ва только до 15 февраля, пол-
ностью не устранив угрозу про-
должения шатдауна, а лишь дав 
стране небольшую передыш-
ку. Это означает, что уже в кон-
це следующей недели Америка 
может войти в новую фазу бюд-
жетного кризиса. 

Имеющиеся у него полномо-
чия позволяют Дональду Трам-
пу выделить средства на стро-
ительство стены на границе 
с Мексикой в размере $5,7 мл-
рд без одобрения Конгресса. 
Для этого ему нужно будет под-
писать указ о введении на гра-
нице с Мексикой режима ЧП. 
Однако столь радикальный 
сценарий реализации главно-
го проекта президента Трам-
па вопреки воле законодате-
лей еще больше обострит си-
туацию в стране и отношения 
между двумя ветвями власти 
в Вашингтоне.

В продолжающейся войне 
нервов между главой Белого 
дома и демократами в Палате 
представителей каждая из сто-
рон не намерена уступать. До-
нальд Трамп демонстрирует ре-
шимость идти до конца и реа-
лизовать обещание, которое он 
дал своим избирателям. Ранее 
он уже предупреждал, что шат-
даун может быть восстановлен, 
если Конгресс не одобрит выде-
ление средств на строительство 
стены на границе с Мексикой. 

По сообщению CNN, в нача-
ле этой недели, накануне обра-
щения в Конгрессе, господин 
Трамп встретился с подрядчи-
ками, которые, предположи-
тельно, могут принять учас-
тие в строительных работах на 
границе с Мексикой. Такие же 
встречи прошли в Белом доме 
и на прошлой неделе. 

В свою очередь, контролиру-
ющие Палату представителей 
демократы готовят президенту 
новый удар. Комитет по делам 
разведки, который после но-
ябрьских выборов в Конгресс 
возглавил один из неприми-
римых оппонентов Дональда 
Трампа демократ Адам Шифф, 
на этой неделе рассмотрит во-
прос о передаче спецпроку-
рору Роберту Мюллеру более 
50 стенограмм бесед с предста-
вителями ближайшего окру-
жения Дональда Трампа, ра-
нее опрошенными в Конгрессе 
в рамках расследования о «рос-
сийском вмешательстве». Сре-
ди них — сын президента До-
нальд Трамп-младший, его зять 
Джаред Кушнер, бывшая совет-
ница по коммуникациям Хоуп 
Хикс и бывший телохранитель 
Кит Шиллер.

Ранее Адам Шифф называл 
передачу стенограмм «россий-
ского расследования» одним из 
своих приоритетов на посту гла-
вы Комитета по делам разведки.

Таким образом, демократы 
проигнорировали призыв До-
нальда Трампа прекратить «не-
лепые расследования», прозву-
чавший в его обращении «О по-
ложении страны». 

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20874,06 (+29,61)
РТС 1215,83 (–7,65)
FTSE 100 7177,86 (+0,49)

DAX 30 11326,24 (–41,74)
DJIA* 25415,42 (+3,9)
NASDAQ Composite* 7389,34 (–12,74)

*На 19:17.    По данным агентства Reuters. 

октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январьноябрьноябрьноябрьноябрь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,6686

0,15%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1376

0,32%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,540

0,30%
45,0 90,0

45

54

63

72

81

90$ / баррель

0,91%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,01%

● 62,32тыс. пунктов ● 25,408

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.02.19
Австралийский доллар 46,8414
Английский фунт 85,0671
Белорусский рубль** 30,4021
Датская крона* 10,0199

Доллар США 65,6686
Евро 74,7703
Индийская рупия*** 91,6436
Казахский тенге*** 17,4058

Канадский доллар 49,7904
Китайский юань* 97,3618
Норвежская крона* 77,2127
СДР 91,5841

Сингапурский доллар 48,5105
Новая турецкая лира 12,5985
Украинская гривна* 24,3458
Шведская крона* 71,7823

Швейцарский франк 65,6096
Японская иена*** 59,8811
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда вы слышите, что бизнес руко-
водствуется высокими моральными 
принципами, это очень часто лукав-
ство. Ну или, может быть, речь идет 
о каких-то своеобразных моральных 
нормах. Это касается и такого соци-
ально ориентированного бизнеса, 
как российская пенсионная отрасль. 
Активы частных фондов с каждым 
годом растут, и прежде всего за счет 
переманивания «молчунов». Только 
на прошлой неделе ПФР отчитался, 
что более 700 тыс. из них решили пе-
рейти в НПФ.

Кампания 2019 года по перево-
ду пенсионных накоплений обеща-
ет быть гораздо более агрессивной, 
чем мы видели прежде. Крупней-
шие игроки рынка хотят привлечь 
около 5 млн человек. Пока на пути 
реализации планов встают техни-
ческие сложности, но если к марту 
они будут устранены, мы сможем на-

блюдать азартную охоту на клиента 
в преддверии введения системы ин-
дивидуального пенсионного капита-
ла. И главной целью этой охоты ста-
нут «молчуны».

Причины просты. С этого года 
действуют новые правила перево-
да пенсионных накоплений, по ко-
торым НПФ, из которого уходит кли-
ент, почти сразу же узнает о подан-
ном заявлении в адрес другого фон-
да. Естественно, что НПФ предпри-
мет все действия, чтобы воспрепят-
ствовать таким переходам. Наибо-
лее действенной мерой убеждения 
станет рассказ о теряемых граждани-
ном деньгах в случае досрочного пе-
рехода (доля таких заявлений тради-
ционно превышает 99% поданных). 
Поэтому в НПФ предполагают, что 
последующие отказы граждан от сво-
его решения при переводе из конку-
рирующих фондов могут превысить 
четверть. А значит, это впустую по-
траченные деньги на агентов.

Зачем же их тратить, когда мож-
но переманивать «молчунов», за ко-
торых ПФР точно не вступится? Вот 
и направят свою активность фонды 
и их агенты именно на граждан, ко-
торые доверяют свою пенсию управ-
лению ВЭБа. Благо осталось их по-
чти 40 млн человек, причем весьма 
привлекательных — средний счет 
«молчуна» в возрасте 30–50 лет пре-
вышает таковой у НПФ. Однако для 
всех «молчунов» при подаче заявле-
ния на досрочный перевод в этом 
году действует правило, что они те-
ряют максимальное количество де-
нег — весь накопленный инвести-
ционный доход с 2016 года. Напри-
мер, если в этом году ВЭБ сможет 
обеспечить доходность от размеще-
ния средств пенсионных накопле-
ний «молчунов» на уровне 6%, то по-
тери гражданина составят более 35% 
от накопленной им суммы.

Вопрос в том, кого в данном слу-
чае будут волновать потери гра-
ждан? Точно не НПФ, которые полу-
чают доход с собранных ими денег, 
и не корпорации, владеющие фон-
дами и рассчитывающие на диви-
денды от них, и не топ-менеджмент, 
выполняющий план и получающий 
бонусы, и не агентов, работающих 
за вознаграждение. Ничего лично-
го, это просто социально ориентиро-
ванный бизнес.

правила  
игры

Свою активность 
фонды и их агенты 
 направят именно 
на граждан, которые 
доверяют управление 
своими пенсионными 
накоплениями ВЭБу

с пенсионными накоплениями 
«молчунов» изучает  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

Татарстан накручивает газовую турбину
Власти региона планируют локализацию машины Siemens

Стоимость масштабной модер-
низации ключевой для Татарс-
тана Заинской ГРЭС может со-
ставить 66,5 млрд руб., в ходе 
нее планируется закупить две 
турбины у Siemens единичной 
мощностью около 600 МВт. 
Кроме того, власти Татарстана 
хотят наладить производство 
турбины Siemens на 187 МВт, 
выйдя на стопроцентную ло-
кализацию в 2025 году. Но ана-
литики сомневаются, что даже 
в случае успешной локали-
зации после 2025 года в Рос-
сии будет достаточный спрос 
на эти турбины.

”
Ъ“ стали известны подробно-

сти проекта замены старых энерго-
блоков на Заинской ГРЭС «Татэнер-
го», которая планируется в рамках 
программы модернизации ТЭС. 
Предполагается, что 11 отработав-
ших блоков мощностью 2,2 ГВт бу-
дут заменены двумя парогазовыми 
установками мощностью 1,682 ГВт. 
Последние будут состоять из двух 
турбин Siemens единичной мощ-

ностью 593 МВт плюс паровая тур-
бина, соответствующие данные 
приводятся в письме президен-
та Татарстана Рустама Миннихано-
ва вице-премьеру Дмитрию Козаку 
от 5 декабря. Стоимость проекта — 
66,5 млрд руб., строительство зай-
мет четыре года.

Но механизм реализации про-
екта предполагает также пол-
ную локализацию газовых тур-
бин Siemens SGT-2000-E (мощ-
ность 187 МВт), следует из презен-
тации «Татэнерго». Сейчас уро-
вень локализации таких машин 
в РФ составляет 60%, они произво-
дятся на СП с «Силовыми маши-
нами» Алексея Мордашова «Си-
менс технологии газовых турбин». 
В презентации указано, что компа-
ния выйдет на уровень локализа-
ции в 70% до 2020 года, а на 100% — 
к 2025 году (в том числе горячего 
тракта). Эти турбины предполага-
ется также экспортировать, их об-
служивание запланировано на пло-
щадке ОЭС «Алабуга». Согласно пре-
зентации, финансировать проект 

может немецкое экспортно-кредит-
ное агентство Hermes.

В «Татэнерго» заявили 
”

Ъ“, 
что пока не готовы сказать, идет 
ли речь о создании совместного 
предприятия с Siemens. В Siemens 

”
Ъ“ не ответили.

Принятая правительством про-
грамма модернизации ТЭС стоимо-
стью более 1,9 трлн руб. будет содер-
жать жесткие требования по лока-
лизации газовых турбин большой 
мощности, которые пока не произ-
водятся в РФ,— до уровня 90–100%. 
Это де-факто отсекает от участия 
в проекте иностранных машино-
строителей — Siemens и GE. Но для 
замены машин на Заинской ГРЭС 
Минпромторг все же готов сделать 
исключение: в январе ведомство 
разместило на regulation.gov изме-
нения в 719-е постановление (регла-
ментирует уровень локализации) 
по газовым турбинам мощностью 
свыше 500 МВт. О полном снятии 
требований по локализации для та-
ких турбин Siemens Минпромторг 
просит и господин Минниханов.

Заместитель гендиректора «Та-
тэнерго» Айрат Сабирзанов сооб-
щил 

”
Ъ“, что модернизация Заин-

ской ГРЭС планируется либо через 
конкурентный отбор мощности 
для новой генерации (КОМ НГ, при-
меняется для энергодефицитных 
районов), либо через конкурсный 
отбор по программе модерниза-
ции. В конце марта компания объ-
явит конкурс на поставку оборудо-
вания, предварительно готовность 
участвовать в нем подтвердил Sie-
mens совместно с Hyundai Engi-
neering and Construction (HDEC) 
и GE. В пресс-службе президента Та-
тарстана уточнили, что переговоры 
также идут с Mitsubishi Hitachi Pow-
er Systems.

Старший аналитик по электроэ-
нергетике МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников считает, что перспек-
тивы по сбыту в РФ газовых тур-
бин на 187 МВт «внутри» програм-
мы модернизации в ее нынешнем 
виде невелики, так как проекты 
коренной модернизации старых 
станций с переводом на парогазо-

вые установки могут быть «дороже, 
рискованнее и дольше по срокам, 
чем замена паросилового оборудо-
вании, а у генераторов нет серьез-
ных стимулов этим заниматься». 
За пределами программы модерни-
зации спрос на такие турбины огра-
ничен механизмом КОМ НГ и еди-
ничными заказами от очень круп-
ных новых промышленных пред-
приятий. «Сбыт, достойный созда-
ния нового производства (десят-
ки машин в год), в нынешней си-
туации просматривается разве что 
за рубежом, но там придется конку-
рировать с иностранными маши-
ностроителями»,— отмечает ана-
литик. Юрий Мельников указыва-
ет, что сверхмощные машины — 
хай-тек в сфере газотурбинных тех-
нологий. С одной стороны, эта тех-
нология позволяет создавать самые 
эффективные в мире ТЭС, с дру-
гой — она объективно менее отра-
ботана, чем турбины предыдущих 
поколений.

Татьяна Дятел;  
Ольга Кудрина, Казань

Банки предложили просрочку по-крупному
Но коллекторы не выкупили весь объем выставленных на продажу долгов

В 2018 году банки выставили на про-
дажу коллекторским агентствам дол-
гов на 470 млрд руб., на треть больше, 
чем годом ранее. Одновременно бан-
киры значительно подняли цесси-
онную цену, что повлекло снижение 
доли долгов, которые в итоге удалось 
продать. По мнению участников кол-
лекторского рынка, текущий год мо-
жет стать рекордным по выставлен-
ным на продажу долгам. Однако реа-
лизация этого объема вновь зависит 
от того, смогут ли продавцы и покупа-
тели сойтись в цене.

По оценке объединенной компании НСВ/
ПКБ и агентства ЭОС, по итогам 2018 года 
объем предложенной к переуступке просро-
ченной банковской задолженности коллек-
торам составил 470 млрд руб. Этот показатель 
превысил объем 2017 года на 31% и почти 
сравнялся с рекордным 2016 годом, когда 
банки выставили на продажу 480 млрд руб. 

просрочки. Всего в 2018 году коллекторам 
было предложено к покупке 2,6 млн просро-
ченных кредитов.

Несмотря на рост объемов предложе-
ния, доля закрытых сделок составила 62%, 
что ниже показателей 2017-го (78%) и 2016 
года (70%). При этом средняя цена закры-
тия цессионной сделки выросла почти 
в 1,7 раза — до 2,7% от суммы кредита. Пра-
ктически на столько же вырос общий объем 
инвестиций коллекторов в покупку портфе-
лей, который достиг 7,9 млрд руб. По словам 
президента СРО «Национальная ассоциация 
профессиональных коллекторских агентств» 
Эльмана Мехтиева, причиной роста цены 
стала попытка продавцов заработать боль-
ше «путем 

”
нарезки“ цессионных портфе-

лей тонкими сегментами и стимулирова-
ния ценовой конкуренции за счет расшире-
ния числа возможных покупателей». Впро-
чем, такое дробление порождает «необосно-
ванные ожидания продавцов, и в конечном 

счете по заявленной цене не удается продать 
даже небольшие лоты, что и влечет сниже-
ние доли закрытых сделок», отмечает он.

При этом в 2018 году наблюдался рез-
кий рост объема продаж в сегментах с круп-
ными суммами долга (свыше 200 тыс. руб.), 
с 12% до 31%. Объем продаж в средних сег-
ментах (50–200 тыс. руб.) снизился незначи-
тельно — на 5 п. п. Доля долгов до 50 тыс. руб. 
уменьшилась более чем на треть и состави-
ла 35% от всего объема проданных долгов. Та-
ким образом, тенденция на преобладание 
в структуре проданной задолженности не-
больших кредитов, обозначившаяся год на-
зад (см. 

”
Ъ“ от 5 марта 2018 года), оказалась не-

продолжительной.
По мнению участников рынка, рост сег-

мента крупных долгов обусловлен структу-
рой кредитов, выдаваемых банками в годы 
перед резким повышением ставки. «В это 
время наблюдался рост реальных доходов 
населения, росли потребности, которые фи-

нансировались за счет банковских креди-
тов,— говорит гендиректор агентства ЭОС 
Антон Дмитраков.— Банки испытывали оче-
редной 

”
аппетит к риску“, повышая процент 

одобрения крупных кредитов». Однако в де-
кабре 2014 года на фоне резкого падения цен 
на нефть и ослабления рубля ЦБ в качестве 
защиты национальной валюты резко повы-
сил ставку рефинансирования (до 17%). В ито-
ге, как отмечает господин Дмитраков, «наи-
более массовые дефолты по крупным креди-
там стали наступать в 2015–2017 годах, а не-
посредственно на рынок цессии они вышли 
в 2018 году». По словам начальника управле-
ния департамента по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка Евгения Сеньков-
ского, в 2015–2016 годах экспресс-кредиты 
практически были заменены потребитель-
скими кредитами с большей суммой и еже-
месячным платежом.

деловые новости — с8

Спор потенциальных инвесторов 
за участие в строительстве угольно-
го терминала «Лавна» в Мурманске 
может закончиться компромиссом. 
По данным 

”
Ъ“, по новой схеме сов-

ладелец УГМК и «Кузбассразрезугля» 
 Андрей Бокарев получит в проекте 
не 75%, как планировал, а 30%. Столь-
ко же может достаться «Центру разви-
тия портовой инфраструктуры», бе-
нефициары которого неизвестны, 
а 25% — холдингу СДС Михаила Федяе-
ва и Владимира Гридина. Еще 10% бу-
дет у «РЖД-Инфраструктурные проек-
ты» и 5% — у ГТЛК. Эксперты отмеча-
ют, что такая структура собственности 
позволит гарантировать загрузку тер-
минала и избежать вопросов ФАС.

Государственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК) подготовила но-
вый план развития порта Лавна в Мур-
манске, рассказали источники 

”
Ъ“. Снача-

ла планируется ликвидировать ООО «Ро-
зана», владеющее ООО «Морской торго-
вый порт 

”
Лавна“» (МТП «Лавна»). У ГТЛК 

95% ООО «Розана», еще 5% — у совладельца 
УГМК и «Кузбассразрезугля» Андрея Бока-
рева. Эту долю должна выкупить «ГТЛК-Фи-
нанс» за $413,3 тыс. Также ГТЛК нужно по-
тратить $7,9 млн на досрочное погашение 
обязательств по приобретению 95% «Роза-
ны». Только после этого в МТП «Лавна» пла-
нируется привлечь инвесторов.

Угольный терминал «Лавна» мощностью 
перевалки 18 млн тонн в год — ключевой 
объект Мурманского транспортного узла. 
Стоимость проекта — 24 млрд руб. В ноябре 
2018 года Росморречфлот подписал концес-
сионное соглашение с МТП «Лавна», по ко-
торому ООО должно построить терминал, 
а ведомство — обеспечить транспортную 
доступность порта, в том числе завершить 
строительство первого этапа железнодорож-

ной инфраструктуры. Окупаемость проекта 
должна быть гарантирована контрактами 
по схеме take-or-pay.

Проект задумывался давно, он долго бук-
совал и терял инвесторов (в том числе струк-
туры холдинга СДС и Андрея Бокарева), од-
нако осенью, на фоне роста экспорта угля, 
интерес к нему активизировался. В октябре 
стало известно, что ключевым владельцем 
Лавны может стать Андрей Бокарев: ФАС 
удовлетворила ходатайство «Бизнеглобуса» 
по покупке 70% в проекте (см. 

”
Ъ“ от 5 октя-

бря 2018 года). Эти планы возмутили меж-

дународного трейдера Mercuria, которого 
называли стратегическим инвестором пор-
та еще в 2017 году. Он собирался приобре-
сти 75%, но, по данным 

”
Ъ“, не смог дого-

вориться по финальным условиям (см. “Ъ“ 
от 18 октября 2018 года). Третьим претенден-
том стал еще один крупный участник уголь-
ной отрасли, холдинг СДС Михаила Федяе-
ва и Владимира Гридина (см. 

”
Ъ“ от 29 ноя-

бря 2018 года). В итоге Минтранс отозвал ди-
рективу совету директоров ГТЛК на одобре-
ние сделки с господином Бокаревым (см. 

”
Ъ“ 

от 5 декабря 2018 года), а 7 декабря министр 

Евгений Дитрих сообщил, что поручил раз-
работать долгосрочную концепцию порта.

По новой схеме, говорят источники 
”
Ъ“, 

ГТЛК должна сохранить 5% МТП «Лавна» сто-
имостью 61,15 млн руб. По 30% за 366,9 млн 
руб. получат «Бизнеглобус» и «Центр разви-
тия портовой инфраструктуры» (ЦРПИ). По-
следняя компания создана только в сентябре 
2018 года и формально принадлежит Бори-
су Гутцову. О последнем известно немного: 
он также владеет АО «Сила Сибири» (не име-
ет отношения к одноименному газопрово-
ду), а ранее ему принадлежала доля в «ТН-
Столица» (в 2016 году к компании перешел 
выпуск журналов ИД «Популярная пресса» 
украинского бизнесмена Сергея Курченко).

В конце 2018 года ЦРПИ получил 24,8% 
в проекте морского порта Суходол Михаи-
ла Федяева и Владимира Гридина. Они будут 
партнерами и по Лавне, где «СДС-Уголь» дол-
жен купить 25% за 305,75 млн руб. Конечный 
бенефициар ЦРПИ неизвестен. Источники 

”
Ъ“ говорят, что речь может идти о структурах 

Бориса и Аркадия Ротенбергов, но их пред-
ставитель эту информацию не подтвердил. 
Еще одним партнером по Суходолу с 25% вы-
ступает «РЖД-Инфраструктурные проекты» 
(подконтрольна ОАО РЖД), которая также 
войдет в Лавну, получив 10% за 122,3 млн руб.

В Минтрансе, ГТЛК, ОАО РЖД отказались 
от комментариев. В СДС, УГМК и секретари-
ате Андрея Бокарева на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что новые ходатай-

ства по ООО «Розана» и МТП «Лавна» не посту-
пали. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что как минимум 55% в тер-
минале получают угольщики, способные га-
рантировать загрузку и минимизировать ри-
ски. Новая структура собственности, добавля-
ет эксперт, также исключит претензии ФАС.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Инвесторы погружаются в Лавну
У терминала может быть три частных совладельца
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После двухлетнего перерыва «Газ-
пром» вышел на рынок внешних 
заимствований с долларовыми 
еврооблигациями. Компании 
удалось разместить бумаги на 
$1,25 млрд при четырехкратном 
спросе. В результате доходность 
оказалась существенно ниже пер-
воначального ценового диапазо-
на. Инвесторы охотно покупают 
российские евробонды на фоне 
смягчения санкционного бреме-
ни в отношении ряда россий-
ских компаний.

«Газпром» вечером в среду завершил 
размещение семилетних долларовых 
еврооблигаций. Road show проводи-
лось 4–5 февраля в Лос-Анджелесе, Нью-
Йорке и Сан-Франциско. Организатора-
ми размещения выступали Газпром-
банк, «ВТБ Капитал», «Ренессанс Капи-
тал», JP Morgan, Banca IMI, Credit Agricole 
CIB, Mizuho Securities и SMBC Nikko. Бу-
маги вызвали ажиотаж у международ-
ных инвесторов. Уже через три часа по-
сле открытия книги заявок спрос соста-
вил $4 млрд, а уже к 16:30 мск достиг от-
метки $5,4 млрд. Эмитент принял ре-
шение привлечь лишь $1,25 млрд.

Высокий спрос на долларовые ев-
рооблигации позволил компании рез-
ко снизить доходность размещения. 
Если в начале дня организаторы ори-
ентировали инвесторов на доходность 
5,5–5,625%, то в итоге ставка составила 
5,15% годовых. По словам гендиректо-
ра «Арикапитала» Алексея Третьяко-
ва, размещение облигаций «Газпрома» 
— долгожданное событие, поэтому не 
удивительно, что эмитент смог разме-
стить бумаги без премии к вторично-
му рынку. Так, евробонды «Газпрома» 

с погашением в 2027 году торгуются 
с доходностью 5,25–5,3% годовых.

«Интерес к долговому рынку разви-
вающихся стран активизировался с на-
чала года, и эмитенты стремятся вос-
пользоваться открывшимся 

”
окном“ 

для удовлетворения своих программ 
заимствования на этот год»,— отмечает 
управляющий активами «Регион Эссет 
Менеджмент» Алексей Скабалланович. 
О высоком интересе международных 
инвесторов к российским еврооблига-
циям можно было судить и по разме-

щению Альфа-банка, спрос на которые 
на прошлой неделе почти втрое превы-
шал предложение. Однако в долларах 
российские корпоративные эмитенты 
не занимали уже двенадцать месяцев, 
а сам «Газпром» — с марта 2017 года. За 
это время эмитент привлекал средства 
на публичном рынке в евро, швейцар-
ских франках, фунтах стерлингов и 
японских иенах. «“Газпром“ диверси-
фицирует свои пассивы по валютам 
уже на протяжении нескольких лет. Но 
вряд ли это означает полный отказ от 
привлечения в долларах»,— отмечает 
руководитель дирекции по работе с 
ценными бумагами Альфа-банка Ми-
хаил Грачев. По словам главного анали-
тика Промсвязьбанка Дмитрия Гриц-

кевича, в апреле газовой компании 
 предстоит погашение евробондов на 
$2,25 млрд, что может быть причиной 
выхода на рынок с новым выпуском.

Для российских эмитентов евроо-
блигаций открылось «окно» для долла-
ровых размещений на прошлой неде-
ле, после заседания ФРС. Ее глава Дже-
ром Пауэлл заявил тогда, что не будет 
спешить с принятием решений в обла-
сти денежно-кредитной политики. 
«Кроме того, сейчас отсутствует жест-
кая санкционная риторика в отноше-
нии российских компаний, поскольку 
Конгрессу США пока не до этого. К тому 
же совсем недавно американский 
Минфин снял санкции с компаний 
Олега Дерипаски 

”
Русал“, En+ и 

”
Евро-

сибэнерго“. Все эти факторы в совокуп-
ности и дали возможность 

”
Газпрому“ 

успешно разместить еврооблигации в 
долларах»,— отмечает гендиректор 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

Успешный опыт «Газпрома» может 
подстегнуть и других российских эми-
тентов выйти на внешний рынок заим-
ствований долларовыми выпусками, 
считают участники рынка. По словам 
Алексея Третьякова, значительный 
объем спроса краткосрочно может по-
ложительно сказаться на котировках 
других выпусков «Газпрома» и евроо-
блигаций первого эшелона россий-
ских эмитентов. «Это может быть лю-
бая компания, которая не находится 
под санкциями и, соответственно, име-
ет доступ на международные рынки ка-
питала. Главное, чтобы этой компании 
были нужны 

”
длинные доллары“»,— 

отмечает Михаил Грачев.
Виталий Гайдаев

За длинным долларом 
Зарубежным инвесторам понравилось  
одалживать «Газпрому»

ЦБ опубликовал критерии, 
по  которым профучастники 
 смогут отнести себя к той или 
иной категории по степени зна-
чимости на рынке. В дальней-
шем малые, средние и крупные 
компании будут регулироваться 
по-разному: чем меньше компа-
ния -— тем мягче регуляторная 
нагрузка. Профучастники такой 
подход одобряют, однако указы-
вают на риски возможных зло-
употреблений со стороны менее 
регулируемой части рынка.

Каждый профучастник должен бу-
дет провести своеобразный аудит сво-
их бизнес-показателей и на их основа-
нии отнести себя к той или иной кате-
гории (мелкая, средняя или крупная 
компания). Соответствующее указа-
ние было опубликовано в среду на 
сайте ЦБ. Деление профучастников на 
категории будет осуществляться на ос-
новании простых показателей: объе-
ма заключенных сделок, количества 
клиентов, стоимости ценных бумаг, 
учитываемых на счетах, открытых в 
депозитарии, количества зарегистри-
рованных лиц в реестре.

В частности, крупным брокером бу-
дет считаться профучастник с оборо-
том клиентских средств в объеме бо-
лее 100 млрд руб. за квартал. На теку-
щий момент к ним по этому показате-
лю можно отнести не менее трех десят-
ков профучастников (как некредит-
ных организаций, так и банков). На-
пример, годовой оборот клиентских 
операций ГК «Регион», занявшей по 
итогам 2018 года первую строчку в рей-
тинге ведущих операторов фондового 
рынка Московской биржи, составляет 
39 трлн руб. (чуть менее 10 трлн руб. в 
квартал). Другим важным критерием 
будет количество клиентов, заключив-
ших с профучастниками соответству-
ющие договоры на обслуживание. 
Крупным брокером будет считаться 
компания, имеющая более 100 тыс. 
клиентов на брокерском обслужива-

нии. По итогам 2018 года по этому по-
казателю крупными могли бы считать-
ся не более шести брокеров — Сбер-
банк (более 544 тыс. клиентов), ФГ БКС 
(330 тыс. клиентов), ВТБ (319 тыс. кли-
ентов), Тинькофф-банк (286 тыс. кли-
ентов), ГК «Финам» (208 тыс. клиентов) 
и группа банка «ФК Открытие» 
(180 тыс. клиентов). «В Банке России 
имеется точная оценка поднадзорных 
(включая не только брокеров, но и до-
верительных управляющих, депозита-

рии, регистраторов и т. д.— 
”
Ъ“) в соот-

ветствии с их категорией, рассчитан-
ная по данным отчетности»,— уточня-
ют в ЦБ. Так, по состоянию на 1 февра-
ля 2019 года из них крупных — 54, 
средних — 106, малых — 377.

Рассчитывать свои показатели про-
фучастники должны будут каждый 
квартал, а в четвертом квартале — про-
водить на их основе категорирование. 
Соответствующие полученной катего-
рии регуляторные требования будут 
действовать в течение года. «Теперь у 

нас появилась основа для внедрения 
пропорционального регулирования 
на рынке ценных бумаг»,— отметила 
в своем видеообращении директор де-
партамента рынка ценных бумаг и то-
варных рынков Банка России Лариса 
Селютина. По мнению регулятора, но-
вовведение окажет положительное 
воздействие на рынок. «Та группа про-
фучастников, которая не несет высо-
ких рисков в силу характера и масшта-
бов своей деятельности, будет регули-
роваться на базе минимальных требо-
ваний по отношению к профучастни-
кам, несущим такие риски. За счет это-
го возможно, что некоторые лица, ко-
торые видели в регуляторной нагруз-
ке препятствие к началу бизнеса, из-
менят свое мнение»,— полагают в ЦБ.

По словам президента Националь-
ной ассоциации фондового рынка 
(НАУФОР) Алексея Тимофеева, введе-
ние пропорционального подхода к ре-
гулированию — результат совмест-
ных усилий рынка и регулятора. По 
словам гендиректора компании «Уни-
вер Капитал» Асхата Сагдиева, общая 
картина рынка при пропорциональ-
ном регулировании не поменяется: 
крупные брокеры имеют рыночную 
долю не менее 90%, при этом для них 
регулирование останется в том же объ-
еме, в каком существует сейчас. Прези-
дент ГК «Финам» Владислав Кочетков 
отмечает, что без снижения требова-
ний мелкие профучастники просто не 
выживут. Однако он обращает внима-
ние, что может вырасти количество 
злоупотреблений в компаниях, нахо-
дящихся под меньшим регуляторным 
давлением. «Существует бизнес по 
продаже лицензий. Недобросовест-
ные собственники покупают компа-
нии, проводят через них транзитные 
операции, выжимают из них все и ис-
чезают. Терять им нечего, тем более 
что затраты на поддержание лицен-
зий теперь у них значительно снизят-
ся»,— считает он.

Мария Сарычева

Профучастники  
поделятся на группы
Банк России опубликовал критерии категорирования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Чиновник считали, что введение 
такой практики приведет к перера-
спределению доходов от банков к тор-
говым сетям. При этом цены на това-
ры ритейл вряд ли снизит, а банки уве-
личат стоимость услуг для клиентов.

Но заявление президента возыме-
ло предсказуемый эффект. ЦБ, Мин-
фин и Минпромторг не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Но пресс-служба ФАС уже 

спустя несколько часов после высту-
пления Владимира Путина сообщила, 
что, хотя ранее ведомства и не поддер-
жали снижение комиссии до 0,2–0,3%, 
сейчас «идет дальнейшая проработка 
полученных от участников рынка эк-
вайринга мер, направленных на раз-
витие сферы безналичных платежей в 
РФ и снижение стоимости эквайрин-
га». По словам заместителя руководи-
теля ФАС Андрея Кашеварова, в рам-
ках «дорожной карты» по развитию 
конкуренции «будут сформированы 
дополнительные предложения». 
Представитель Дмитрия Козака Илья 
Джус заявил, что, когда ФАС предста-
вит консолидированную позицию ве-

домств, вице-премьер проведет согла-
сительное совещание, в настоящее 
время решения прорабатываются.

Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ, включает X5 Retail 
Group, «Магнит», «Ленту», Auchan) по-
зиция президента обрадовала: «Высо-
кие ставки эквайринга — это действи-
тельно квазиналог, сдерживающий 
развитие рынка и создающий стиму-
лы для развития серого рынка безна-
личного оборота и роста доли плохо 
контролируемого сектора наличных 
платежей». По мнению представителя 
АКОРТ, необходимо привести ставку 
эквайринга к уровню 0,2–0,3% для 
всех сегментов розничного рынка с 
акцентом на непродовольственный 
сегмент. Это будет стимулировать рост 
безналичных платежей, а также спо-
собствовать более эффективному раз-
витию национальной платежной сис-
темы и широкому применению тех-
нологий безналичной оплаты в тор-
говле, полагает он.

Глава Национального совета по фи-
нансовым рынкам Андрей Емелин от-
метил, что «после слов президента у 
нас всегда что-то меняется». Однако 

«это никак не исключает ведения экс-
пертной дискуссии относительно ме-
тодов и скорости проводимых изме-
нений, тем более что высказанные 
профильными ведомствами опасе-
ния тоже имеют под собой серьезные 
основания», считает эксперт. По сло-
вам господина Емелина, бытует мне-
ние, что снижение комиссии за эквай-
ринг теоретически окажет позитив-
ный эффект для потребителей. При 
этом маловероятно, что кто-нибудь из 
торгово-сервисных предприятий, да-
же входящих в «Деловую Россию», бу-
дет готов дать обязательства, что после 
корректировки банковских комис-
сий он пропорционально снизит це-
ны для населения. Фактически же 
речь идет просто о перераспределе-
нии дохода. Представитель одного из 
банков в неформальной беседе заявил 

”
Ъ“, что банки и ритейл завязаны не 

только на эквайринг, но и на кредиты, 
инкассацию, овердрафты, факторинг, 
поэтому ограничение комиссий по од-
ному продукту может сказаться на сто-
имости других.

Виталий Солдатских,  
Анатолий Костырев

Платежное приручение

Кроме того, как отмечает директор 
департамента по работе с просрочен-
ной задолженностью ОТП-банка Мак-
сим Быков, «средняя сумма выдачи бан-
ковских кредитов растет уже несколько 
лет подряд, часть из них доходит до 
поздних стадий взыскания, попадая в 
цессионные портфели, где также влия-
ет на средний чек, поднимая его».

К концу 2019 года, по прогнозу уп-
равляющего директора объединен-
ной компании НСВ/ПКБ Павла Мих-
меля, объем цессионного предложе-
ния достигнет 500 млрд руб., став ре-
кордным за время подсчетов. «Однако 
объем купленных портфелей может 
составить всего 340–350 млрд руб., что 
около объема 2016 года»,— оценивает 
он. Вместе с тем этот объем может ока-
заться и больше, однако, по его сло-
вам, «это прямо зависит от баланса це-
новых ожиданий продавцов и круп-
нейших покупателей». Впрочем, как 
указывает господин Дмитраков, при-
близиться к ожиданиям продавцов це-
на покупки сможет, если банки обес-
печат полноту документации по про-
даваемым портфелям, что позволит 
покупателям существенно повысить 
оценку перспектив сборов на судеб-
ной стадии. Банкиры же полагают, что 

цена покупки портфелей будет оста-
ваться на уровне 2018 года, то есть со-
ставит 2–3%. «Этому способствует вы-
сокий спрос со стороны коллекторов, 
тем более что на рынке по-прежнему 
остаются недозагруженные ресур-
сы,— указывает господин Сеньков-

ский.— Внедрение автоматизации и 
технологий позволяет цессионариям 
удешевлять собственные операцион-
ные процессы, также меняется в луч-
шую сторону работа судов и службы 
судебных приставов».

Светлана Самусева

Банки предложили просрочку  
по-крупному

Председателем совета директо-
ров негосударственного пенси-
онного фонда (НПФ) «Благососто-
яние» стал глава Россельхозбанка 
(РСХБ) Борис Листов. У этого бан-
ка, который является минори-
тарным акционером фонда, 
меньше всего шансов консоли-
дировать на себя активы НПФ.

Совет директоров НПФ «Благосо-
стояние» избрал своим председате-
лем предправления РСХБ Бориса 
Листова, сообщил фонд в среду. Так-
же в совет директоров входят генди-
ректор НПФ Анатолий Милюков, пер-
вый заместитель гендиректора РЖД 
Вадим Михайлов, председатель про-
фсоюза железнодорожников и транс-
портных строителей («Роспрофжел») 
Николай Никифоров, а также пред-
ставитель благотворительного фонда 
«Транссоюз» Виктор Черепов.

Акционирование, которое фонд, 
согласно закону, должен был прой-
ти до начала этого года, сопрово-
ждалось значительными сложностя-
ми. Обязательства одного из круп-
нейших российских НПФ, работаю-
щих с пенсионными резервами, со-
ставляют более 300 млрд руб. Основ-
ной учредитель «Благосостояния» — 
ОАО РЖД опасалось после акциони-
рования взять их на свой баланс, по-
скольку это вело бы к удорожанию 
заимствований монополии, кото-
рая обещала поддерживать соотно-
шение чистого долга к EBITDA на 
уровне не выше 2,5 (см. 

”
Ъ“ от 28 ав-

густа 2018 года).
В итоге во второй половине прош-

лого года в состав учредителей во-
шли Газпромбанк (ГПБ) и дочерняя 
структура Россельхозбанка УК «РСХБ 
Управление активами». После акцио-

нирования они получили 50% минус 
1 акцию и 19,5% соответственно. РЖД 
сохранила блокирующий пакет в 25% 
плюс 1 акция. Миноритариями фон-
да остались «Роспрофжел», Общерос-
сийское отраслевое объединение ра-
ботодателей железнодорожного 
транспорта, Торговый дом РЖД и 
фонд «Транссоюз». Их совокупная до-
ля составила 5,5%.

Однако, как говорил источник 

”
Ъ“, близкий к НПФ, ГПБ также не 

стремился к консолидации обяза-
тельств в своей отчетности, поэтому в 
совет директоров не был введен ни 
один представитель этого банка (см. 

”
Ъ“ от 29 октября 2018 года). «У РСХБ 

также нет желания консолидировать 
обязательства фонда, но у него мень-
ше всего рисков для этого»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Благосостояние»  
определилось с советом
Предправления РСХБ возглавил совет директоров НПФ

«Пропорциональное 
регулирование —  

это когда система 
выстраивается не от того, 

какого типа субъект 
регулируется, а от того, 

какие виды  
и какие величины рисков  
он на себя принимает»

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, 18 апреля 2018 года 

в интервью журналу «Вестник НАУФОР»

Ц И Т А Т А
5,4 миллиарда 
долларов
составил спрос  
на еврооблигации 
«Газпрома»

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным 
”
Ъ“, призывая в капитал своего 

гражданского дивизиона крупные госбан-
ки, Объединенная авиастроительная кор-
порация (ОАК) рассчитывает привлечь ре-
сурсы на проекты нового самолета МС-21, 
совместного с КНР дальнемагистрального 
CRC929 и маркетинг SSJ100 за рубежом. 
 Механизм и объемы дофинансирования 
пока неизвестны, но, по оценкам экспер-
тов, ОАК могут потребоваться десятки 
 миллиардов рублей.

О том, что ОАК ведет переговоры с крупными 
российскими банками об их вхождении в устав-
ный капитал гражданского дивизиона, который 
до конца года будет выделен в отдельную дочер-
нюю структуру, 6 февраля сообщил президент 
корпорации Юрий Слюсарь: «Переговариваем с 
мастодонтами, у которых у нас значительные кре-
диты привлечены, поэтому их рассматриваем как 
наиболее перспективных партнеров. Пока кон-
кретных договоренностей нет». О планах по со-
зданию гражданской дочерней структуры для 
привлечения средств на проекты SSJ100 и МС-21 
топ-менеджер впервые упомянул летом 2018 года 
в интервью «Ведомостям». В ОАК от дополнитель-
ных комментариев отказались.

Точный объем и разбивка задолженности 
структур ОАК перед госбанками неизвестны. Со-
гласно отчету «Гражданских самолетов Сухого» 
(входит в ОАК) за третий квартал 2018 года, круп-

нейшим кредитором компании был Сбербанк 
(4,5 млрд руб. из общей кредиторской задолжен-
ности 35,2 млрд руб.). В апреле 2018 года компания 
погасила кредит Сбербанка на 7 млрд руб., в сентя-
бре — кредиты ВТБ на 12,6 млрд руб. и $210 млн.

Корпорация действительно ведет переговоры 
с инвесторами, способными помочь ОАК при ре-
ализации гражданских программ — ближнема-
гистрального самолета SSJ100 и, что куда более 
важно, среднемагистрального лайнера МС-21, 
подтверждает высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в правительстве. Он уточнил, что финансо-

вых ресурсов одного лишь «Ростеха» (Владимир 
Путин подписал указ о вхождении ОАК в госкор-
порацию в октябре 2018 года) «объективно не 
хватит»: на фоне готовности госкорпорации вло-
жить в один только проект МС-21 около 30–40 мл-
рд руб. реальная потребность в его финансирова-
нии куда выше (что признавал в интервью ТАСС 
замгендиректора «Ростеха» Дмитрий Леликов). 
ОАК также нужны средства на выполнение обя-
зательств по совместной с КНР разработке даль-
немагистрального лайнера CRC929.

Привлечение частных инвесторов в капитал 
гражданского дивизиона сейчас для ОАК «прио-
ритетно», соглашается высокопоставленный от-
раслевой чиновник. С военными программами 
(истребители типа Су-30СМ и Су-35, бомбарди-
ровщики Су-34, а также капитально-восстанови-
тельный ремонт и модернизация состоящих на 

вооружении образцов), поясняет он, проблем 
нет — несмотря на низкую рентабельность, они 
позволяют загружать мощности предприятий.

Конфигурация вхождения инвесторов в капи-
тал гражданского дивизиона детально не прора-
ботана, уточняет топ-менеджер одного из пред-
приятий авиапрома. ВТБ, Сбербанк и ВЭБ.РФ явля-
ются приоритетными кандидатами, но для прове-
дения докапитализации необходимо убедить их в 
целесообразности таких инвестиций, отмечает 
он. В самих банках не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ на авиарынке считают, что 

сегодня невозможно в точности предугадать, 
сколько денег потребуется ОАК на МС-21 и 
CRC929. «Современное российское авиастроение 
испытывает хронический дефицит средств с на-
чала своего существования,— говорит один из 
них.— В разрезе докапитализации речь может ид-
ти как о десятках, так и о сотнях миллиардов ру-
блей». Главный редактор «Авиатранспортного 
обозрения» Алексей Синицкий отмечает, что у 
кредиторов всегда есть возможность преобразо-
вать текущий кредит в акции. «Это может быть 
интересно кредиторам, если они понимают, что 
кредит не будет выплачен в ближайшее время»,— 
говорит эксперт. Он полагает, что вхождение бан-
ков в капитал гражданского дивизиона, а их 
представителей — в состав совета директоров мо-
жет повысить эффективность его работы.

Иван Сафронов, Герман Костринский

Госбанки поставят на крыло
ОАК рассчитывает привлечь их в свои гражданские проекты

Российский авторынок в январе 
удержался от падения, начав год 
символическим ростом на 0,6%, 
несмотря на увеличение НДС 
и смещение части спроса на де-
кабрь. В АЕБ, ведущей статисти-
ку, считают это хорошим резуль-
татом «в сложившейся ситуа-
ции». Автодилеры и аналитики 
ожидают стагнации в первом 
 полугодии при некотором ожив-
лении продаж во втором с нуле-
вым либо небольшим ростом 
по итогам года.

Продажи легковых автомобилей 
и LCV в России в январе выросли на 
0,6%, до 103,1 тыс. штук, сообщила 
АЕБ. Глава комитета автопроизводи-
телей ассоциации Йорг Шрайбер 
подчеркивает, что это «положитель-
ный результат, особенно учитывая 
повышение ставки НДС на 2% с 1 ян-
варя». Самый быстрый долевой 
рост показали Genesis и Geely (на 
279% и 232% соответственно), абсо-
лютный — третья по объемам про-
даж Hyundai (на 2,1 тыс. машин, 
24%) и шестая в рейтинге Skoda (бо-
лее чем на 1 тыс. машин, 23%). Ли-
дер рынка АвтоВАЗ увеличил прода-
жи на 3%, следующая за ним Kia — 
на 2%. Лидером падения и в абсо-
лютном, и в относительном выра-
жении стал Ford, чьи продажи сни-
зились на 44%, до 1,7 тыс.

Общий результат выглядит очень 
скромным по сравнению с итогами 
2018 года, когда рынок вырос на 
12,8%, до 1,8 млн машин, а в денеж-
ном выражении (данные РОАД) — на 
20,8%, до 2,38 трлн руб., что без учета 
инфляции формально вывело сег-
мент на докризисный (см. 

”
Ъ“ от 21 

января). Однако в 2019 год и экспер-
ты, и участники отрасли смотрели с 
пессимизмом, который результаты 
января оправдывают. «Пока, к сожа-
лению, мы видим снижение клиент-
ской активности, чему способство-
вал повышенный спрос в декабре,— 
говорят в автодилере 

”
Авилон“.— 

Клиенты под влиянием изменения 
ставки НДС и подорожания у ряда 
брендов стремились купить автомо-
биль по выгодным ценам, что отра-
зилось на продажах начала января. 
Мы входим во второй месяц года со 
сдержанными ожиданиями». Однако 
в компании подчеркивают рост про-
даж в ее салонах Jeep Chrysler в 
4,5 раза благодаря увеличению по-
ставок востребованных моделей, а 
Volkswagen — на 116%.

«Наши результаты по группе ком-
паний также на уровне прошлого го-
да, мы в рынке,— отмечает руково-
дитель направления по работе с 
ключевыми клиентами ГК 

”
Авто-

спеццентр“ Александр Захаров.— 
Такой уровень продаж, несмотря на 
рост НДС, обеспечен ажиотажем 
клиентов к прошлогодним стокам 
по цене 2018 года и ожидающимся 
ростом цен в феврале. Кроме того, 
статистика АЕБ включает в том чи-
сле и корпоративные продажи, а ис-
ходя из нашего опыта могу отме-
тить, что часть сделок декабря были 
закрыты только в январе». Результат 
января пока никак не повлиял на 
общий прогноз по году, отмечает го-
сподин Захаров: он неизменен (рост 
на 3–5%) и предполагает стагнацию 
в первом полугодии и небольшое 
оживление во втором. Другой круп-
ный дилер согласен с тенденциями 
по полугодиям, но не ожидает роста 
по итогам года вообще.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» считает даже такой условный 
рост в январе успехом — эксперт 
ожидал падения на фоне повышения 
цен в среднем на 2–6%. Он также оп-
тимистичнее дилеров в прогнозах, 
ожидая увеличения продаж машин 
по итогам 2019 года на 6–7%. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting на-
зывает январский рост «статистиче-
ской погрешностью», подчеркивая, 
что увеличение НДС будет и далее не-
гативно сказываться на рынке.

Наталья Скорлыгина

Авторынок  
удержался в плюсе
Но ничего хорошего от будущего  
на нем не ждут

Как стало известно 
”
Ъ“, сервис для поездок на ме-

ждугородных автобусах FlixBus в ближайшее вре-
мя планирует начать работу в России. Компания 
ведет переговоры с перевозчиками, предлагая 
продавать 50% мест в автобусах и рассчитывая 
на 30-процентную долю в доходах. Некоторые 
из местных участников рынка считают модель 
 работы сервиса «спорной» и сомневаются, 
что она сработает в России.

Немецкая FlixMobility GmbH (бренд FlixBus) выходит 
на российский рынок, сообщил 

”
Ъ“ источник в транспорт-

ной отрасли. Анонс выхода FlixBus в Россию запланиро-
ван на 21 февраля, подтверждал 

”
Ъ“ представитель компа-

нии на прошлой неделе. На запустившемся сайте flixbus.
ru пока нельзя заказать поездку по России. Сейчас сервис 
ведет переговоры с перевозчиками и автотранспортными 
ассоциациями и набирает персонал в московский офис, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.

FlixBus представлен на внутренних рынках Германии, 
Бельгии, Австрии, Швейцарии, Франции, Италии, Дании, 
Нидерландов, Венгрии, Чехии, Швеции, Польши и США, 
а также выполняет международные рейсы в 28 странах. 
Бизнес-модель FlixBus похожа на ту, что использовал до не-
давнего времени сервис «Яндекс.Автобусы», отмечает пре-
зидент ассоциации ЕТС «Автобусные линии страны» Бо-
рис Лоран: автобусы водят партнеры под брендом FlixBus, 
а сама компания планирует сети маршрутов, определяет 
ценовую политику, осуществляет продажи онлайн и через 
собственные кассы. Но такая модель «не очень вписывает-
ся в нашу отрасль с учетом действующего законодательст-
ва», отмечает он. Эксперт опасается демпинга, который 
обернется «искусственно спровоцированной ситуацией 
перетекания пассажиропотока» из междугородных пере-
возок в сервисы попутчиков и социальные сети.

В России FlixBus предлагает перевозчикам контракт 
минимум на полтора года и претендует на 30% выручки от 
проданных через сервис билетов, следует из презентации 
компании (есть у 

”
Ъ“). Сам FlixBus готов продавать мини-

мум 50% мест автобуса. Кроме того, компания планирует 
заниматься тренировкой водителей и оснащать их фир-
менным приложением. В программу подготовки перевоз-
чика к выходу на линию включено брендирование и тех-
ническое оснащение автобусов смартфонами, принтера-
ми, WiFi-роутерами, GPS и ГЛОНАСС, а водителей — уни-
формой, говорится в документе.

Источник 
”
Ъ“ на рынке перевозок утверждает, что ряд 

крупных российских компаний уже отказались сотрудни-
чать с FlixBus «из-за спорной модели». Такая бизнес-модель 
может привести к монополизации рынка, что и произош-
ло в Германии и ряде других стран, где под контролем 
FlixBus находится большая часть перевозок, предупрежда-
ет CEO Busfor Илья Екушевский. По его словам, «тоталь-
ный демпинг и консолидация» за рубежом «привели к за-
крытию многих перевозчиков». Сам Busfor отказался от 
подобной модели, два года назад решив закрыть «фирмен-
ные» рейсы, выполняемые на автобусах партнеров под 
брендом компании.

«Выход нового сильного игрока, конечно, может под-
стегнуть российский рынок, однако европейская модель 
один в один не применима к нашей действительности»,— 
согласен заместитель директора по развитию бизнеса «Ту-
ту.ру» Игорь Сивец. По его мнению, все будет зависеть от 
того, как компания адаптирует модель под законодатель-
ство, что может сделать ее катализатором развития рынка 
или «поставить в оппозицию официальным перевозчи-
кам и автовокзалам».

FlixBus начал развитие с рынка Германии, который из-
начально сильно отличался от того, что есть сейчас в Рос-
сии, говорит руководитель BlaBlaCar в России Ирина Рей-
дер. «Их бизнес-модель хорошо сработала в Западной Ев-
ропе. Но рынок России отличается, например, размерами, 
большим количеством перевозчиков и традиционно 
сильным влиянием автовокзалов. Скорее всего, FlixBus 
придется предложить оригинальное локальное реше-
ние»,— полагает она.

Владислав Новый, Дмитрий Шестоперов

FlixBus взял билет до России
Немецкий автобусный сервис готовит экспансию

«Газпром», несмотря на восста-
новление американских санк-
ций против Ирана, не забросил 
полностью идею строительства 
газопровода Иран—Пакистан—
Индия. Компания подписала ме-
морандум с пакистанской Inter 
State Gas Systems о разработке 
технико-экономического осно-
вания проекта. Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли, впрочем, не считают 
эти действия свидетельством ак-
тивизации проекта, который те-
перь отягощен не только трудно-
разрешимыми политическими 
разногласиями между странами 
региона, но и санкционными 
рисками.

«Газпром» в среду сообщил о под-
писании меморандума с пакистан-
ской госкомпанией Inter State Gas 
Systems (ISGS) о разработке технико-
экономического обоснования «по-
ставок газа с Ближнего Востока в 
Южную Азию». Документ подписан 
в рамках сентябрьских договорен-
ностей Министерства энергетики 
РФ и Пакистана о строительстве 
морского газопровода Иран—Па-
кистан—Индия протяженностью 
1200 км. Аналогичный меморандум 
«Газпром» подписал с иранской 
NIOC в ноябре 2017 года.

Создание газопровода обсуждает-
ся более 20 лет. Для его запуска Иран 
уже построил 900 км трубы, но реа-

лизация проекта была заморожена в 
2008 году — Индия отказалась от 
проекта из-за введенных против 
Ирана санкций. Когда в рамках 
ядерной сделки с Ираном с 2016 го-
да санкции были сняты, «Газпром» 
начал довольно активную работу по 
проекту. Так, в 2017 году компания 
договорилась с Ираном о возмож-
ном участии в разработке четырех 
месторождений в республике — 
Farzad-A, Farzad-B, North Pars и Kish. 
Однако уже весной 2018 года адми-
нистрация США объявила о разрыве 
сделки с Ираном и восстановлении 
санкций, после чего Total — единст-

венная западная компания, начав-
шая практическую работу по добы-
че газа в Иране после санкций,— 
ушла из страны.

Россия, однако, заявила о продол-
жении сотрудничества с Тегераном. 
В конце 2018 года глава Минэнерго 
Александр Новак говорил ТАСС, что 
в рамках реализации проекта газо-
провода из Ирана осталось согласо-
вать меморандум с Индией и подпи-
сать четырехстороннее соглашение.

Но, говорят источники 
”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, даже после этого не 
стоит рассчитывать на быстрое нача-
ло строительства. С проектом связа-
ны политические сложности, не го-
воря уже о рисках санкций, так что 
его участники будут максимально 
осторожны. Даже начальный этап 
разработки предварительного ТЭО 
может растянуться на несколько лет, 
считает один из собеседников 

”
Ъ“ в 

отрасли. Для «Газпрома» с учетом од-
новременной реализации двух соб-
ственных масштабных проектов — 
«Северного потока-2» в Германию и 
«Турецкого потока» через Турцию в 
ЕС — газопровод Иран—Пакистан—
Индия явно не будет приоритетным.

«Пока о строительстве газопрово-
да речи не идет, только о разработке 
ТЭО»,— говорит замглавы ФНЭБ 
Алексей Гривач. По его словам, с точ-
ки зрения контрактов и оценки мар-
шрута в рамках проекта Иран—Па-

кистан—Индия многое уже сделано. 
Но главной проблемой было и оста-
ется давление со стороны США на Па-
кистан и Индию с целью не допу-
стить ослабления изоляции Ирана. 
Хотя, отмечает эксперт, и для Пакис-
тана, и для Индии реализация такого 
проекта могла бы стать очень при-
влекательным решением проблемы 
энергетической бедности, а также 
снизить напряженность между Нью-
Дели и Исламабадом. Алексей Гривач 
полагает, что подписанное соглаше-
ние с ISGS ничем не грозит «Газпро-
му», так как Пакистан не является 
объектом санкций США.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» подведет Пакистану иранский газ
Компания поработает над ТЭО газопровода
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Проект на повестке дня, 
у нас постепенно 

заключаются 
межправительственные 

документы
— Александр Новак,

глава Минэнерго, 30 ноября 2018 года 
в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А
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«Ростелеком» подал в Федераль-
ную антимонопольную службу 
(ФАС) ходатайство о покупке вто-
рого крупнейшего в России опе-
ратора дата-центров DataLine. 
По данным 

”
Ъ“, его бизнес оце-

нивается минимум в 21  млрд 
руб. с учетом долга 3 млрд руб., 
а сделка может быть закрыта 
в апреле. В стоимость DataLine 
включена премия за структуру 
бизнеса и наличие площадок 
в Москве, считают эксперты.

«Ростелеком» завершил оценку 
оператора дата-центров DataLine 
(принадлежит IT-холдингу Inline 
Technologies Group) и направил в 
ФАС ходатайство о покупке его биз-
неса, сообщил 

”
Ъ“ источник в IT-от-

расли. В ФАС подтвердили 
”
Ъ“, что 

такое ходатайство поступило в сере-
дине января. В «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев. В DataLine не 
ответили на запрос.

О том, что «Ростелеком» интересу-
ется покупкой DataLine, 

”
Ъ“ сообщал 

16 января. В DataLine тогда говорили, 
что информация о покупке «Ростеле-
комом» компании не соответствует 
действительности, но подтверждали, 
что ведут переговоры с рядом инвес-
торов. По словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“, «Ростелеком» в итоге оценил 

DataLine в 23 млрд руб. без учета дол-
га. Другой собеседник слышал, что 
оценка составит 21 млрд руб. с учетом 
долга компании 3 млрд руб., то есть 
реальная сумма сделки составит око-
ло 18 млрд руб., или $275 млн. Ее за-

крытие планируется в апреле 2019 го-
да, уточняет источник 

”
Ъ“.

Мощность центров обработки дан-
ных (ЦОД) DataLine сейчас составляет 
4,7 тыс. стоек (больше только у «Росте-
лекома» — 5,9 тыс.), а оборот облач-
ной инфраструктуры — около 1,5 мл-
рд руб. в год, говорит гендиректор 
Rusonyx Константин Анисимов. Себе-
стоимость строительства ЦОД такой 
мощности составляет около $140 млн, 
«и эти деньги, безусловно, входят в це-

ну», отмечает он. При этом ЦОД у 
DataLine практически заполнены, а 
оборот бизнеса по этому направле-
нию может составлять около 3 млрд 
руб. в год, оценивает эксперт. Исходя 
из этих оценок, бизнес DataLine в сфе-
ре центров обработки данных можно 
оценить в $85 млн, а в сфере облачной 
инфраструктуры — в $45 млн, рассу-
ждает господин Анисимов. Учитывая 
эти факторы, а также премию в цене 
за уникальность структуры, вся 
DataLine действительно может оцени-
ваться в $270–350 млн, резюмирует 

он. Кроме того, на стоимость DataLine 
в случае приобретения «Ростелеко-
мом» повлияет известность бренда, а 
также наличие клиентской базы и не-
скольких географически разнесен-
ных площадок внутри МКАД, считает 
директор по развитию бизнеса iKS-
Consulting Дмитрий Горкавенко.

Дата-центры нужны «Ростелекому» 
в том числе для проектов в рамках го-
спрограммы «Цифровая экономика». 
Так, например, оператор указан в каче-
стве исполнителя по проекту «гособла-
ка», в которое должны мигрировать 
информационные системы органов 
власти. В августе 2018 года президент 
«Ростелекома» Михаил Осеевский го-
ворил, что компания допускает воз-
можность предоставления другим 
операторам мощностей для хранения 
данных в рамках «закона Яровой».

Ранее эксперты отмечали, что в 
случае объединения бизнесов «Росте-
лекома» и DataLine доля «Ростелеко-
ма» на рынке дата-центров достигнет 
25–30% и он окажется почти в моно-
польном положении. Как сообщал 

”
Ъ“ 6 февраля, на структуру рынка об-

лачных услуг может повлиять и вы-
ход в Россию одного из крупнейших 
китайских интернет-холдингов — 
Tencent. Компания разместила более 
600 стоек с оборудованием на пло-
щадке компании IXcellerate в Москве. 
Эксперты ожидают, что при правиль-
ном маркетинге Tencent сможет по-
теснить российских игроков.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

«Ростелеком»  
поднимется на облака
Оператор подал ходатайство о покупке DataLine

Такое разрешение на въезд могут 
получить граждане 18 государств, 
включая соседние страны (Китай, 
Южная Корея, Япония), а также Тур-
ции, ОАЭ, Омана, Алжира, Бахрейна, 
Брунея, Индии, Ирана, Саудовской 
Аравии.

По расчетам Совфеда, 75% восполь-
зовавшихся электронными визами 
туристов — граждане Китая, 20% — 
Японии. С 1 июля 2019 года туристы 
смогут въезжать по электронным ви-
зам в Калининградскую область. При 
этом сенаторы рекомендуют расши-
рить перечень стран, откуда туристы 
могут въезжать в РФ по электронным 
визам, и отменить ограничения, 
предписывающие иностранцам нахо-
диться лишь в границах того региона, 
откуда был осуществлен въезд.

Сенаторы объясняют необходи-
мость введение консульского сбора 
высокой долей невостребованных 
электронных виз. В рекомендации 
Совфеда для МИДа отмечается, что с 7 
августа 2017 года по 3 декабря 2018 
года было выдано 56,02 тыс. элек-

тронных виз, по которым на Даль-
ний Восток съездили 40,9 тыс. ино-
странцев. То есть 27% выданных раз-
решений не были использованы. 
При этом туристы часто приводят 
ложные сведения и фотографии. Это 
приводит к накоплению в автомати-
зированных системах учета МИДа, 
МВД и ФСБ недостоверной информа-
ции и затрудняет работу, говорится в 
материалах Совфеда.

Игорь Фомин говорит, что нет не-
обходимости разрабатывать отдель-
ные тарифы для электронных виз: 
размер сбора установлен межправи-
тельственными соглашениями при 
оформлении обычных въездных виз 
в Россию. Так, для граждан КНР стои-
мость обычной визы варьируется от 
345 до 1,52 тыс. юаней (3,36–14,77 тыс. 
руб.) в зависимости от типа и срока 
оформления.

Введение сбора решит проблему 
невостребованности электронных 
виз лишь частично, считает дирек-
тор визово-миграционной службы 
Continent Express Алла Гордиенко. 
«Эффективной мерой было бы требо-
вание предоставлять выкупленные 

билеты, оплаченные брони в отелях 
либо другие документы, подтвер-
ждающие намерение посетить Рос-
сию»,— объясняет она. 

Инициативу более широкого ис-
пользования электронных виз одноз-
начно поддерживает и Минэкономи-
ки, которое с сентября 2018 года кури-
рует туристическую отрасль. «Будем 
продавливать историю с электронны-
ми визами, с упрощением проце-
дур»,— заявил 6 февраля министр 
экономики Максим Орешкин. По 
оценкам Минэкономики, упрощение 
визового режима может увеличить на 
20–30% поступления в бюджет от тур-
бизнеса, которые сейчас составляют 
около $10 млрд в год. Эти показатели 
могут быть достигнуты за счет серьез-
ного роста турпотока, который, по 
расчетам Ассоциации туроператоров 
России, увеличивается на 20–30% за 
счет существенного послабления ви-
зового режима. Это хорошо видно на 
примере Южной Кореи, для граждан 
которой РФ отменила в 2014 году ту-
ристические визы, что привело к ро-
сту турпотока оттуда более чем на 40%.

Александра Мерцалова

Совет федерации  
дошел до положения виз

Глава компании «Растрим-М», 
управляющей мусороперераба-
тывающими заводами в Подмо-
сковье, Евгений Русеев инвести-
ровал в создание мобильного 
приложения для женщин Qvalis. 
Проект намерен предоставить 
доступ к поиску партнеров по 
бизнесу и спецпредложениям 
от брендов за 9 тыс. руб. в месяц. 
Участники рынка отмечают, 
что у подобного функционала 
есть и бесплатные альтернативы.

О запуске приложения Qvalis 
”
Ъ“ 

сообщила представитель создателей 
проекта — продюсера Алены Ткач и 
психолога Анетты Орловой. Инвести-
ции в размере 30 млн руб. предоста-
вил Евгений Русеев. Он занимает 
должность гендиректора компании 
«Растрим-М», управляющей рядом 
подмосковных мусороперерабатыва-
ющих комплексов (например, Воло-
коламским МПК, Дмитровским МПК 
и Каширским МПК). По данным 
Kartoteka.ru, господин Русеев полу-
чил 34% в ООО «Квэлис», еще по 33% у 
госпожи Ткач и Светланы Чикуновой.

Запуск приложения намечен на 
март. Qvalis предложит женщинам 
платформу, на которой они смогут 

«найти партнеров по бизнесу, запу-
стить стартап и получить недостаю-
щие знания, получить приглашения 
на закрытые офлайн-мероприятия, 
воспользоваться программой лояль-
ности от ведущих мировых брендов», 
сообщили в компании. Ежемесячная 
плата при годовой подписке на Qvalis 
составит 9,1 тыс. руб. Мужчины смо-
гут зарегистрироваться в Qvalis, уточ-
нили в компании, однако текущая ра-
бота над приложением «фокусирует-
ся на женских потребностях».

Инвестиция в Qvalis стала первой 
для господина Русеева, возглавляюще-
го «Растрим-М» более трех лет. Учреди-
телем «Растрим-М» выступает Андрей 
Шипелов, гендиректор АО «РТ-Ин-
вест», которое владеет 50% ООО РТИТС 
— оператора системы «Платон». Сам 
господин Шипелов также владеет 19% 
в РТИТС. Представитель Евгения Русе-
ева заявила, что его инвестиция в 
Qvalis не имеет отношения к «РТ-Инве-
сту». Андрей Шипелов также не инте-
ресовался инвестициями в это прило-
жение, «РТ-Инвест» с проектом не свя-
зан, заверила его представитель.

Идея подобного приложения вы-
зывает скепсис, поскольку есть мно-
жество бесплатных альтернатив, 

включая Telegram-каналы или специ-
ализированные приложения, говорит 
директор Hearst Shkulev Digital Сергей 
Астапенко. Ценность просто агрегато-
ра контента в таком случае завышена, 
считает он. 9 тыс. руб.— достаточно 
высокий чек для b2c-рынка, согласна 
основатель стартапа Pharmznanie Еле-
на Ватутина. Гендерная направлен-
ность продукта также вызывает сомне-
ние, поскольку в бизнесе нет такого 
разделения, отмечает она. Положи-
тельным моментом госпожа Ватутина 
посчитала частную инвестицию в про-
ект: «Частные капиталы начали откры-
ваться стартап-культуре».

Идея проекта красивая, но вопрос 
в том, как приложение будет удержи-
вать пользователей, говорит партнер 
фонда iTech Capital Алексей Соловь-
ев. Если бы компанию оценивал ин-
ституциональный инвестор, которо-
му интересна бизнес-модель, то, ско-
рее всего, ее инвестиционная при-
влекательность была бы ниже, счита-
ет он. Но даже полученных инвести-
ций недостаточно, чтобы проект 
взлетел, полагает господин Соловьев: 
для успеха речь должна идти о сотнях 
миллионов рублей.

Дмитрий Шестоперов

Женщин впишут в бизнес-модель
Приложение Qvalis нашло инвестиции

По оценкам The Conference Board 
и Nielsen, доля потребителей со сво-
бодными деньгами в октябре-ноябре 
2018 года сократилась с 81% до 77% 
квартал к кварталу. Число россиян, 
расходующих средства на новую оде-
жду, снизилось на 4 п. п., до 32%, на 
развлечения вне дома — на 5 п. п., до 
24%. Экономят на этих статьях уже 
64% россиян, за четвертый квартал их 
доля увеличилась на 10 п. п. и 8 п. п. 
соответственно. Продажи за этот пе-
риод относительно третьего квартала 
упали в натуральном и денежном вы-
ражениях, сообщили в сети магази-
нов одежды Sela, не называя цифр. 
Основатель сети кофеен «Даблби» Ан-
на Цфасман согласна, что покупатели 
стали чувствительны к цене. По ее 
словам, в четвертом квартале в заведе-
ниях сократился средний чек, но за 
счет роста числа заказов общие прода-
жи возросли. Доля расходов на еду вне 
дома сокращается, все больше потре-
бителей ищут выгодные ценовые 
предложения, вторит представитель 
KFC Ирина Гущина.

Как отмечает госпожа Волкова, в 
четвертом квартале на первый план у 
россиян вышли переживания по по-
воду роста цен на еду. За октябрь-но-
ябрь 2018 года доля обеспокоенных 
этим вопросом потребителей увели-
чилась сразу на 12 п. п., до 35%, достиг-

нув максимального значения с сере-
дины 2016 года, следует из данных 
The Conference Board и Nielsen. Более 
дешевые продукты в четвертом квар-
тале выбирали 55% опрошенных, го-
ворится в исследовании. Как следует 
из расчетов Росстата, за октябрь 2018 
года цены на продукты в России выро-
сли на 0,55%, за ноябрь — на 0,99%, за 
декабрь — на 1,7%. На фоне экономи-
ческой нестабильности и волатильно-
сти доходов потребители остаются 
чувствительными к ценам, подтвер-
ждают в X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). В «Пере-
крестке» средний чек на этом фоне в 
четвертом квартале сократился на 
0,8%, до 545,8 руб. год к году. В целом 
по компании показатель за этот пери-
од увеличился на 0,4%, до 396,7 руб., 
говорилось в отчетности X5.

Факторов, которые могут перело-
мить ситуацию к лучшему, пока не 

наблюдается, констатирует началь-
ник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко. Толь-
ко за январь 2019 года цены выро-
сли на 1%, показав самые высокие 
темпы с 2016 года, указывает он. По 
его мнению, в первом квартале ин-
фляционные ожидания могут еще 
подрасти, а индекс потребитель-
ских ожиданий — снизиться до 
трехлетних минимумов. Скорее все-
го, политика затягивания поясов 
продолжится и в 2019 году, но под-
держать экономику и потребитель-
ское доверие россиян могут относи-
тельно высокие цены на нефть, до-
бавляет Максим Ковязин. К вечеру 
среды апрельские фьючерсы на 
нефть марки Brent подорожали при-
мерно на 0,8%, до $62,4 за баррель, 
WTI — на 0,7%, до $54 за баррель.

Анатолий Костырев

Неуверенность в завтрашней еде

Российский рынок пива впер-
вые за 11 лет показал положи-
тельную динамику, увеличив-
шись в 2018 году на 3%, сообщи-
ла компания «Балтика». Такой 
результат она и другие участни-
ки рынка объясняют прошед-
шим в России чемпионатом ми-
ра (ЧМ) по футболу, хорошей по-
годой и замороженной ставкой 
акциза. Факторов для продол-
жения роста продаж пива в те-
кущем году гораздо меньше, 
предупреждают эксперты. 

О том, что российский рынок пи-
ва в 2018 году увеличился на 3%, в 
среду сообщила компания «Балтика» 
(входит в датский концерн Carls-
berg). Этому, как сказано в ее сообще-
нии, способствовали благоприят-
ные погодные условия во втором 
квартале и прошедший в России в 
третьем квартале ЧМ по футболу. В 
«Балтике», чьи собственные прода-
жи за год выросли на 2%, подчеркну-
ли, что увеличение рынка произош-
ло впервые за последние 11 лет. Кон-
кретные цифры по объему рынка 
пива в РФ в компании не раскрыли. 

Главный конкурент «Балтики», AB 
InBev Efes (марки Bud, «Клинское» и 
др.), отмечает, что в 2018 году отече-
ственная пивная отрасль увеличила 
производство примерно на 2,5%. 
Кроме ЧМ и продолжительной те-
плой погоды в центральной части 
РФ, еще одним драйверам роста рын-
ка в AB InBev считают заморозку 
ставки акциза (в прошлом году, как и 
в 2017-м, она составляла 21 руб. за 
литр), а также отсутствие неблаго-
приятных законодательных иници-
атив. Те же причины, способствовав-
шие незначительному росту рынка, 

”
Ъ“ перечислили и в Heineken. 

Делая заключения о состоянии 
рынка, «Балтика» использовала раз-
ные источники, включая Nielsen, дан-
ные других аналитических агентств и 
Росстат, говорит старший директор по 
стратегии и развитию бизнеса компа-
нии Павел Еранкевич. Директор по 
работе с клиентами Nielsen Россия 
Ольга Дашкевич сообщила 

”
Ъ“, что, 

по данным агентства, в 2018 году про-
дажи пива в городской и сельской Рос-
сии увеличились на 41,89 млн дал, 
или на 7,5% к предыдущему году. Рост 
рынка в Nielsen связали в том числе с 
эффектом низкой базы 2017 года, пло-
хие показатели которого объясня-
лись запретом продаж пива в ПЭТ-та-
ре объемом более 1,5 л (с 1 июля 2017 
года) и холодным летом. 

Увеличение продаж пива в прош-
лом году подтверждают и в крупней-
шем российском продовольственном 
ритейлере X5 Retail Group. По словам 
его представителя, например, в сети 

«Перекресток» категория «пиво» ро-
сла опережающими темпами, что «во 
многом связано с погодными услови-
ями, прошедшим ЧМ». Сейчас, гово-
рят в компании, наибольший рост по-
казывает сегмент разливного пива, а 
также импортных напитков и пива 
холодильного хранения.

Не согласен с тем, что по итогам 
2018 года рынок пива вырос, дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. По его 
оценке, основанной на данных ЕГА-
ИС, розничные продажи напитка со-
кратились на 2,2%, до 645,25 млн дал, 
производство снизилось на 0,4%, до 
683,47 млн дал. Эксперт считает, что 
ЧМ и хорошая погода не компенсиро-
вали влияние демографического фак-
тора: количество потенциальных по-
требителей пива в возрасте от 18–29 
лет сейчас в полтора раза меньше, чем 
было десятью годами ранее. 

Взгляды пивоваров и экспертов на 
перспективы роста рынка в 2019 году 
разделились. Директор по корпора-
тивным отношениям Heineken Ки-
рилл Болматов сомневается, что лето 
текущего года выдастся таким же ано-
мально жарким, как прошлое. «ЧМ 
тоже не будет, поэтому положитель-
ное влияние на продажи окажет 
лишь замороженная ставка акциза, 
чего вряд ли достаточно»,— рассужда-
ет он. В Nielsen тоже говорят о рисках 
продолжения тренда на увеличение 
продаж пива, принимая во внимание 
также высокую базу 2018 года. Опти-
мистичнее смотрит в будущее дирек-
тор по корпоративным отношениям 
AB InBev Efes Ораз Дурдыев: «В случае 
если не будет введено дополнитель-
ных регуляторных ограничений, 
можно рассчитывать на дальнейшую 
стабилизацию и рост рынка».

Олег Трутнев

Пивовары наварили
Продажи выросли благодаря футболу, погоде и акцизу

Потребление любых 
напитков должно 
ассоциироваться 

с праздником,  
например чемпионатом 

мира по футболу
— Карлос Брито,

президент AB InBev, в интервью 
 «Ведомостям» в июле 2018 года

Ц И Т А Т А

38,8 тысячи стойко-
мест достиг российский 
рынок  коммерческих 
ЦОД по итогам  
2018  года (данные  
«ТМТ Консалтинг»)
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В Мультимедиа Арт музее 
(ММАМ) проходят первые вы-
ставки XI Московской междуна-
родной биеннале «Мода и стиль 
в фотографии». Тема нынеш-
него фестиваля — «Далекое — 
близкое», и ей внятно соответст-
вуют ранние, периода расцвета 
американской панк-культуры, 
кадры титулованного репорте-
ра Стэнли Грина, как и недавняя 
серия Бориса Регистера «Зат-
мение времени», снятая в Кали-
нинградской области. Расска-
зывает Игорь  Гребельников.

 Как ни противоположны ан-
тонимы «далекое — близкое», бла-
годаря зуму фотокамеры их разли-
чия в определенном смысле нивели-
рованы. На способности фотосним-
ков приближать зрителя к любому, 
самому отдаленному во времени 
и пространстве, предмету или явле-
нию и держится драматургия фести-
валей «Мода и стиль в фотографии» 
(как и московских фотобиеннале, 
чередующихся с ними по годам). Вот 
и на этот раз в его программе (основ-
ные выставки откроются 12 февраля 
в «Манеже») — классики и современ-
ники, знаменитые и молодые, чьи 
работы так или иначе вписываются 
в формат «моды и стиля».

С модой в фотографии все бо-
лее или менее понятно: эти сним-
ки, как и сам их предмет, призва-
ны обольщать и искушать зрителя, 
и задачи фотографов тут не меня-
ются. Яркий пример из программы 
нынешнего фестиваля — выставка 
«Календарь Pirelli 2019» (откроется 
14 февраля в ММАМ), для которого 
снимал патриарх «глянца», брита-
нец Альберт Уотсон, набивший ру-
ку на фотографировании моделей 
еще в 70-е годы. И поди догадайся 
по этим знойным кадрам с топ-кра-
сотками Джиджи Хадид, Джулией 

Гарнер или Летицией Кастой, что их 
автору 77 лет. Даже присутствие ря-
дом с последней скандально знаме-
нитого балетного танцовщика Сер-
гея Полунина, лежащего обнажен-
ным или танцующего танго, не то 

чтобы осовременивает стилистику 
этих снимков: фотограф верен себе 
и духу коммерции.

Другое дело — стиль в фотогра-
фии. Современному искусству это 
понятие совершенно чуждо: худож-

ник волен обращаться к каким угод-
но средствам выражения, главное — 
его идеи и их актуальность. Но фото-
графов все еще можно (хотя новое 
поколение — все меньше и меньше) 
отличить по стилю съемки или пе-
чати, а некоторые так и держатся за 
все это, будто опасаясь, что их с кем-
то спутают. Так и твердят: «Я снимаю 
только на пленку», «Я снимаю только 
ч/б» — вот уж невидаль. 

Большая удача, когда этот стиль 
совпадает с тем, что перед объекти-
вом. Или даже этим порожден. Та-
ковы ранние фотографии знаме-
нитого американского репортера 
Стэнли Грина, ушедшего из жиз-
ни в прошлом году. Многократный 
обладатель премии World Press 
Photo, один из основателей фотоа-
гентства Noor, он больше известен 
кадрами эпохальных событий вро-
де падения Берлинской стены или 
расстрела Белого дома, а также про-
нзительными репортажами из го-
рячих точек — войн в Ираке, Ли-
ване, Сомали, Чечне, Сирии, на Ук-
раине. Он много снимал в России, 
не боясь приблизиться ни к чечен-
ским сепаратистам, ни к заключен-
ным колоний, ни к ширяющим-
ся наркоманам. Понятно, что сме-
лость фотографа, его способность 

«пересечь границу», раствориться 
в ситуации, найти ее сложный, по-
этически-мрачный образ — все это 
наработано годами, но тем интерес-
нее, с чего он начинал.

В молодости, в середине 70-х, 
Грин был членом «Черных пантер», 
леворадикальной организации, 
буквально сражавшейся за права 
черного населения. Тогда же в Сан-
Франциско он стал своим и в тусов-
ке рокеров и панков: новая музы-
ка звучала в унисон политической 
повестке, требовавшей прекраще-
ния войны во Вьетнаме и равных 
прав. Кадры, сделанные на концер-
тах, в гримерках музыкантов, на фо-
не расписанных граффити стен, на 
лестницах и в туалетах панк-клу-
бов,— все снято в диком, яростном 
темпе, с близкого расстояния, не за-
ботясь о четкости и композиции, 
под стать той атмосфере и той музы-
ке. Среди его героев — Боб Дилан, 
Ник Кейв, Metallica, The Mutants, 
Red Hot Chili Peppers и многие дру-
гие музыканты, а также их дру-
зья и подруги. И эти фотографии, 
по сути, любительские, стали сти-
лем: Стэнли Грин вспоминал, что 
ему звонили герои съемок и проси-
ли снимки для публикаций в газе-
тах. Впрочем, бесстрашие подогре-

валось и наркотиками: позже фото-
граф лечился от зависимости, но, 
безусловно, этот опыт максималь-
ной вовлеченности, чуткости к про-
исходящему помог Грину в куда бо-
лее экстремальных условиях, где он 
работал как военный репортер. 

А вот серия «Затмение времени» 
Бориса Регистера, за которую в 2016 
году он был удостоен фотографиче-
ской премии Альфреда Фрида,— 
это, что называется, жанровая фо-
тография. В кадрах, снятых в Кали-
нинградской области, повседнев-
ность всякий раз пропущена через 
призму четко выверенной компо-
зиции. Юные футболисты на фо-
не советского гипсового футболи-
ста-истукана с отвалившейся ру-
кой, метафизика старых дворов, 
уходящий в море старый деревян-
ный пирс с детьми в бескозырках 
и сохнущими тельняшками, брей-
гелевский зимний вид на деревню, 
где вместо охотников — лыжники; 
фоном большинства снимков вы-
ступает старая немецкая архитек-
тура, точнее, ее руины. И, пожалуй, 
только здесь можно зафиксировать 
это «затмение времени», где немец-
кое, советское и современное рос-
сийское тоже складываются в свое-
го рода стиль.

БИЕННАЛЕ ФОТОГРАФИЯ

Склонение к дальности
Стэнли Грин и Борис Регистер на фестивале «Мода и стиль в фотографии»

Фильмом Лоне Шерфиг «Доброта незнакомцев»  
открывается сегодня LXIX Берлинский  
международный кинофестиваль

Проходящий в эти дни тур ан-
глийской группы Massive Attack 
стал одной из частей празднова-
ния 20-летнего юбилея альбома 
«Mezzanine». Вышедший в 1998 
году диск сейчас безоговорочно 
считается квинтэссенцией  
стиля трип-хоп и одной из ве-
личайших работ в современной 
музыке. Концерты, на которых 
альбом исполняется целиком, 
стали самыми специфическими 
у Massive Attack за последние го-
ды: построив всю концепцию вы-
ступления вокруг «Mezzanine», 
группа выкладывает козырь за 
козырем. Об амстердамском 
концерте тура — Макс Хаген.

 В 1998-м альбом «Mezza ni-
ne» стал творческим пиком бристоль-
ской команды и вершиной трип-хо-
па как стиля — подобный шедевр 
повторить больше не удалось нико-
му, в том числе и самой группе. Бес-
конечные слои звуков и сэмплов, ат-
мосферный мрак, а заодно и клуб-
ки нервов спаялись в увесистую чер-
ную жемчужину. Лишним доказа-
тельством достоинств «Mezzanine» 
стало и то, что и через 20 лет альбом 
слушается как вневременная музы-
ка, а не просто как артефакт конца 
девяностых.

В прошлом году по юбилейно-
му поводу Massive Attack дали альбо-
му хранилище и вовсе на веки веч-
ные — самым невероятным для обыч-
ного понимания способом. Швейцар-
ский исследовательский центр ETH 
Zurich перекодировал «Mezzanine» 
из цифрового формата в данные ДНК. 
920 тыс. синтетических молекуляр-
ных цепочек упакованы в стеклян-
ные шарики размером 160 наноме-
тров. Весь альбом умещается в 5 тыс. 
таких наносфер, которые добавляют-
ся в специальные баллончики-распы-
лители с краской — и тут впору в оче-
редной раз задаться вопросом: а не яв-
ляется ли в самом деле лидер Massive 
Attack Роберт Дель Наджа неулови-
мым граффити-художником Бэнкси? 
Впрочем, в этом апреле альбом бу-
дет переиздан и чуть менее голово-
ломным способом, обещан и ремас-
теринг, и теплочувствительная кра-
ска, и цветной винил — конечно же, 
оранжевый.

Тур, так и названный «Mezzanine-
XX1»,— это меньше 30 концертов в Ев-
ропе и Соединенных Штатах. Высту-
пления даже посреди всего, что дела-

ла группа, оказываются штучными. 
В кои-то веки Massive Attack вывезли 
на гастроли Элизабет Фрейзер — «го-
лос Бога», как когда-то ее окрестили 
в английской музпрессе. Певица ис-
полнила большую часть женских во-
кальных партий в «Mezzanine», в том 
числе нетленную песню «Teardrop». 
Ее основной заслугой, однако, стало 
участие в группе Cocteau Twins — пи-
онере стиля дрим-поп и одной из са-
мых необычных и влиятельных ко-
манд в британской инди-музыке. В на-
чале 2000-х певица в последний мо-
мент отказалась от концертного рею-
ниона Cocteau Twins, хотя промоуте-
ры уже вовсю расписывали даты. Ее 
ограниченный предыдущий выезд 
с Massive Attack состоялся еще в 2006-
м, а последний раз она выходила на 
большую сцену аж в 2012-м на фести-
вале Meltdown, но слухи о записывав-
шемся альбоме не оправдались. Учас-
тие певицы-скрытницы в том туре, что 

затеяла в этот раз группа, оказывается 
чудом из чудес, на которое клюют и по-
клонники воздушных гитарных каска-
дов Cocteau Twins, и любители элек-
троники.

Из-за спроса в Амстердаме была 
добавлена вторая дата, и оба раза пя-
титысячный зал AFAS Live был забит 
битком. Интересно, что группа вы-
держала принцип равенства: билеты 
продавались по фиксированной цене 
€55 — а там хоть отправляйся на танц-
пол, хоть ищи места на трибунах. Бы-
ло заметно, что аудитория в подавля-
ющем большинстве была очень даже 
взрослой и заставшей лучшие време-
на трип-хопа еще в студенческой мо-
лодости. Шоу, по сути, началось за-
долго до появления группы на сцене. 
Из динамиков неслись сплошь хиты-
одногодки «Mezzanine» — «Baby One 
More Time» Бритни Спирс, «Frozen» 
Мадонны или «I Don’t Want to Miss 
a Thing» Aerosmith. Но музыка была 
искажена, и, кажется, специально: 
любимцы масс пели так, будто их ду-
шили подушкой.

Начало выступления самих 
Massive Attack оказалось и вовсе не-

обычным. Хлестнув по глазам кон-
вульсивно вспыхивающим всеми 
цветами экраном, группа заиграла… 
«I Found a Reason» Velvet Underground. 
Получался вполне спейс-рок в духе 
Spiritualized, и как тут было не вспом-
нить, что часть той группы участво-
вала в записи «Mezzanine». Исполне-
ние альбома целиком — ход в общем-
то уже знакомый, но Massive Attack, 
выдерживая концепцию, шагну-
ли дальше и глубже. В ходе концер-
та «нетленки» и «эпохалки» трип-хо-
па чередовались с вещами, из кото-
рых были подцеплены те или иные 
сэмплы для песен альбома, причем 
не всегда очевидными. Вот молотят 
чистопородный и густо сыгранный 
пост-панк «10:15 Saturday Night» The 
Cure — и сразу вслед «Man Next Door» 
c сэмплом из этой песни. За вязкой 
и жутковатой «Inertia Creeps» Massive 
Attack сразу выдали шумный нью-
вейв «Rockwork» Ultravox — пример, 
известный скорее фанатам и даже не 
обозначенный в кредитах альбома. 
Совсем сюрпризом стала песня «Bela 
Lugosi’s Dead» Bauhaus; здесь уже, ка-
жется, надо надевать наушники по-

лучше и пытаться вылавливать, что 
там за звуки и микросэмплы могут 
всплыть в «Mezzanine».

По прежним меркам Massive Attack 
показали в чем-то более аскетичный, 
но не становящийся от того менее эф-
фектным видеоряд. Зрители на кон-
церте получали не просто музыку, но 
полноценную аудиовизуальную ин-
сталляцию — фильмы создавались 
английским документалистом и лау-
реатом BAFTA Адамом Кёртисом. Ро-
берт Дель Наджа известен своей па-
цифистской и критической по отно-
шению к политикам позицией, так 
что ностальгия была приправлена 
колкостями сверх меры. Телехрони-
ка 1998 года смешивалась с новостя-
ми наших дней, симпатичные образы 
будущего оборачивались суровой ны-
нешней реальностью. Сюда же вали-
лись ернические видеодобавки, съем-
ки камер наблюдения и просто поме-
хи — резвые и резкие короткометраж-
ки получались где-то острыми, а где-то 
и страшными. Если Тони Блэр, Саддам 
Хуссейн и резво ловящая августейших 
внучков королева Елизавета II смо-
трятся уже как картинки из детского 

сада, то президентам Трампу и Пути-
ну должно было сильно икаться. Здесь 
же шли строчки политико-философ-
ских посланий от Massive Attack или 
даже перечисление седативных пре-
паратов на «Inertia Creeps» — на флан-
говых экранах в этот же момент так 
и сяк расплываются и сливаются чер-
но-белые лица.

Самым убойным во всех смы-
слах стало видео на «Where Have All 
the Flowers Gone». Историческая пес-
ня Пита Сигера, известная в России 
как «Где цветы?», была использована 
Massive Attack для «Risingson». На кон-
церте она звучала с ангельским вока-
лом Элизабет Фрейзер и сопровожда-
лась военной хроникой. И если ка-
дры из Ирака ты еще как-то привык 
воспринимать как нечто далекое, то 
когда тебе на концерте посреди спо-
койной, технологичной и экологич-
ной Голландии показывают полный 
черных мешков «Урал» у рампы гру-
зового самолета и разворачивающий-
ся в разгромленном Грозном танк — 
продирает самой натуральной жутью. 
Ты слишком хорошо все это знаешь.

Почти весь концерт сами глав-
ные лица группы — Роберт Дель Над-
жа, Грант Маршалл и Хорейс Энди — 
так и норовили спрятаться за видео, 
стробоскопами в глаза зрителям или 
и вовсе в темноте. За весь концерт 
музыканты не произнесли ни сло-
ва в плане общения с залом, просто 
меняясь местами, изредка выходя из 
тьмы под прожектор и снова скрыва-
ясь. К историческим выходам Эли-
забет Фрейзер Massive Attack отне-
слись, если так можно выразиться, 
с визуальным уважением. Ничего 
лишнего — «голос Бога» и подходя-
щий свет. Так, на песне «Teardrop» — 
наверное, главной в этот вечер — зал 
был залит переливами серебристых 
прожекторов, и этого хватало.

Последней песней, как и надле-
жало, стала «Group Four», исполнен-
ная на пару Робертом Дель Наджей 
и Элизабет Фрейзер,— музыка разго-
нялась до абсолютного накала, а сце-
нический «телевизор» перегрузил-
ся до уровня видеосумасшествия. Ти-
шина вслед за ней была не менее оше-
ломляющей. Пока зрители приходи-
ли в себя, музыканты так же бесслов-
но просто исчезли со сцены, лишь на 
экранах повисло последнее посла-
ние: «Мы застряли в бесконечной пет-
ле. Переиграй. Оставь своих призра-
ков позади и начни строить будущее». 
Однако казалось, что петля времени 
самих Massive Attack, что бы ни тво-
рилось с политикой, останется беско-
нечной. Эпоха «Mezzanine» так и не за-
канчивается.

ГАСТРОЛИ ТРИП-ХОП

Том с мезонином
Группа Massive Attack показывает шоу «MezzanineXX1»

Ностальгию по 1998 году 
группа щедро приправила 
политизированным видео-
рядом  ФОТО REDFERNS / 
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Бурное прошлое Стэнли Грина придавало особый оттенок 
не только его репортажным съемкам, но и его портретам 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сегодня на конгрессе UEFA в Риме пройдут  
выборы президента. Единственным кандидатом  
на эту должность является действующий  
руководитель организации Александр Чеферин
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Александр Овечкин 
возглавил российский список
Он стал главным отечественным бомбардиром в истории лиги

В чемпионате НХЛ в центре внимания 
в очередной раз оказался Александр 
Овечкин. В матче, в котором его «Вашин-
гтон Кэпиталс» справился — 3:2 — с «Ван-
кувер Кэнакс», он набрал 1180-е очко, 
обойдя Сергея Федорова в списке самых 
результативных отечественных хоккеи-
стов в истории лиги.

этот насыщенный матчами день 
регулярного чемпионата одним из самых 
невезучих людей был, несомненно, фор-
вард «Вашингтона» Тиджей Оши. Он открыл 
счет в матче обладателей Кубка Стэнли про-
тив «Ванкувера», рыбкой нырнув на пятачок 
и добив в сетку бросок Никласа Бэкстрёма. 
Но, повторяя этот эпизод, телевизионщики 
все равно концентрировались не на этом му-
жественном прыжке, не на счастливом ли-
це Оши, а на человеке, чей лихой рейд за во-
ротами и пас на Бэкстрёма состоялись за се-
кунду до взятия ворот. Именно Александра 
Овечкина они, конечно, считали героем эпи-
зода. Америка боготворит статистику, и эта 
передача Овечкина превратилась в новый 
повод поговорить о величии, об исключи-
тельном статусе российского форварда, по-
корившего очередную карьерную веху.

Безумно талантливых, умеющих набирать 
очки разными способами российских фор-
вардов в НХЛ играло немало. И долго самым 
результативным среди них был Сергей Федо-
ров — феноменальный универсал, который 
одинаково хорошо умел разворачивать атаки 
и завершать их, который в НХЛ выступал два 
десятка сезонов, а в последних двух, кстати, 
бок о бок с молодым Овечкиным в «Вашинг-
тоне». Так вышло, что спустя десять лет Алек-
сандр Овечкин оказался тем игроком, кото-
рому суждено было побить рекорд Федорова.

Перед матчем с «Ванкувером» у него было 
столько же — 1179 — очков, сколько у быв-
шего партнера-легенды. В своем 1055-м мат-
че в регулярных чемпионатах Овечкин до-
был 1180-е. И теперь он на верхушке россий-
ского списка. В масштабах, что ли, НХЛ вооб-
ще его место, правда, пока нельзя назвать вы-
дающимся — оно в хвосте первой полусотни. 
Но вчера многие освещающие хоккей ресур-
сы, разумеется, прогнозировали, что когда-ни-
будь это место будет куда более заметным. На 
такую мысль наводят во всяком случае не па-
дающая с годами средняя результативность 
Овечкина, выдерживающего график «очко с 
гаком в среднем за игру» (в этом смысле он Фе-
дорова, безусловно, превосходит — тот провел 

в «регулярках» на 193 встречи больше), и по-
прежнему хлещущая из него на льду энергия. 
В этом сезоне она на данный момент транс-
формировалась в неплохие 58 очков и 37 го-
лов в чемпионате, которые, по меркам Овеч-
кина, может быть, и не грандиозное снайпер-
ское свершение, но позволяют ему уверенно 
возвышаться над всеми остальными в соответ-
ствующей номинации. Близко к нему никого, 
по сути, и нет. Патрик Кейн из «Чикаго Блэк-
хокс» отстает на пять шайб, еще четверо хок-
кеистов — Коннор Макдэвид с Леоном Драй-
зайтлем из «Эдмонтон Ойлерс», Брейден Пой-
нт из «Тампа-Бей Лайтнинг» и Джефф Скиннер 
из «Буффало Сейбрс» — на шесть.

Другое дело, что классный тонус Александ-
ра Овечкина зимой не слишком коррелирует-
ся с тонусом командным. Его статистический 
прорыв несколько затмил важность обеспе-
ченной в том числе им победы. «Вашингтон», 
совсем недавно переживший странную серию 

из семи поражений подряд, находится в поло-
жении, которое можно охарактеризовать как 
подвешенное, зыбкое. Он в зоне play-off, но 
расклад в дивизионе Метрополитен плотней-
ший. Пара осечек — и лучший клуб предыду-
щего сезона из этой зоны выскочит. Так что 
каждый успех для него сейчас на вес золота.

Совсем иная ситуация — с еще одним, 
скажем так, актуальным для России клубом 
НХЛ. «Тампа-Бей Лайтнинг» в нынешнем се-
зоне мощна и возглавляет — причем с при-
личным отрывом — сводную таблицу «регу-
лярки». И отдельные осечки вроде проигры-
ша — 2:3 — «Вегас Голден Найтс» не должны 
чересчур беспокоить тех, кто за нее пережи-
вает: мимо play-off она никак не проскочит.

Интрига, связанная с «Тампой» до старта 
розыгрыша Кубка Стэнли, сводится в основ-
ном к тому, с чем, с какими регалиями фи-
ниширует в регулярном первенстве Никита 
Кучеров. В текущем сезоне он выглядит по-
трясающе. Настолько потрясающе, что Ас-
социация профессиональных хоккейных 
журналистов, определяющая владельцев са-
мых престижных личных наград по итогам 
чемпионата, в своем традиционном проме-
жуточном рейтинге претендентов на зва-
ние самого ценного игрока без колебаний 
отдала предпочтение россиянину. А ана-
литики ESPN, комментируя ход борьбы за 
Hart Trophy, отметили, что верхняя строчка 
в бомбардирской гонке будет почти полной 
гарантией награды для Кучерова, у которого 
на счету на сегодня 81 очко. Два преследова-
теля — Кейн и Макдэвид — всего в трех бал-
лах позади. Но тут надо учитывать один ню-
анс. Что бы ни говорилось о значимости бом-
бардирского лидерства, а в НХЛ существует 
традиция все-таки не отдавать Hart Trophy 
тем, чьи клубы потерпели провал в «регуляр-
ке». А «Чикаго» с «Эдмонтоном» с шансами на 
play-off уже фактически попрощались.

Алексей Доспехов

Александр Овечкин (№8)  
побил рекорд Сергея Федорова  
по количеству очков, набранных  
в регулярном чемпионате НХЛ, 
проведя почти на 200 матчей 
меньше своего соотечественника

ПРОЦЕССЫ

Клаудия Пехштайн  
пришла к финишу
Она так и не смогла доказать, что не использовала допинг

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
вынес окончательное решение по длившему-
ся десять лет делу знаменитой немецкой конь-
кобежки, пятикратной олимпийской чемпионки 
Клаудии Пехштайн. Она добивалась признания 
ее невиновной в употреблении допинга, но про-
играла во всех инстанциях. Последний процесс 
был посвящен требованию Пехштайн передать 
ее дело в Большую палату ЕСПЧ. Запрос не был 
удовлетворен, а значит, у Пехштайн больше нет 
возможности продолжать тяжбу. Значимость 
истории придает то, что ЕСПЧ признал Спор-
тивный арбитражный суд (CAS), решения кото-
рого и пыталась опротестовать спортсменка, 
высшей инстанцией в спорах, касающихся до-
пинга, что фактически лишает всякого смысла 
попытки оспорить вердикты CAS.

стория тяжбы Клаудии Пехштайн в судах 
различных уровней тянется уже десять лет. Нача-
лось все в 2009 году, когда Международный союз 
конькобежцев (ISU) назначил ей двухлетнюю дис-
квалификацию за употребление допинга. При этом 
ни в одной пробе, взятой у спортсменки как до, так 
и после отбытия дисквалификации, следы запре-
щенных препаратов не обнаруживались. Но ISU 
опирался на косвенные улики, а именно на ано-
мальные показатели ретикулоцитов в крови спор-
тсменки, зафиксированные в ее биологическом 
паспорте. Это позволило сделать вывод, что Пех-
штайн использовала так называемый кровяной 
допинг. Таким образом, Пехштайн стала первой в 
истории спортсменкой, понесшей наказание по до-
пинговому делу на основании исключительно кос-
венных улик.

Свою вину конькобежка не признала и упорно 
предпринимала попытки отменить решение ISU и 
поддержавшего его CAS, а также добиться выплаты 
от ISU компенсации в €4,4 млн. Она последователь-
но прошла судебные инстанции сначала в Швейца-
рии, где базируются и ISU, и CAS. Но во всех случа-
ях в удовлетворении требований Пехштайн, дока-
зывавшей, что аномалии в ее пробах связаны с пере-
давшимся ей от отца генетическим заболеванием, 
сфероцитозом, отказывали.

Затем процесс продолжился в Германии, где Пех-
штайн пыталась оспорить уже статус CAS как выс-
шей инстанции в допинговых спорах. Но и на роди-
не олимпийской чемпионке ничего добиться не уда-
лось. В результате она дошла до ЕСПЧ.

В своем иске Клаудия Пехштайн указывала, что 
ее права были нарушены. Во-первых, потому, что 
она была наказана, несмотря на недостаточность со-
бранных улик. Во-вторых, сама процедура, которой 
следует CAS, попирает право на справедливое рас-
смотрение дела. В частности, потому, что схема на-
значения судей на дела непрозрачна, а сам CAS за-
висим от других структур, что нарушает положения 
Европейской конвенции по правам человека. Плюс 
Пехштайн настаивала на том, что отказ CAS провес-
ти открытые слушания также мог повлиять на спра-
ведливость решения.

Единственное, чего удалось добиться Клаудии 
Пехштайн, так это признания ЕСПЧ, что CAS дейст-
вительно был обязан обеспечить ей открытый про-
цесс. Такое решение Европейский суд вынес еще в 
октябре прошлого года, и CAS, ранее допускавший 
открытые процессы только при согласии всех участ-
ников дела, внес в свой регламент изменения, со-
гласно которым запрос спортсмена на публичное 
слушание должен быть удовлетворен.

Но по ключевому пункту иска — признании CAS 
не соответствующим требованиям независимости 
и беспристрастности — ЕСПЧ Клаудии Пехштайн 
отказал. Отметим, что иное решение могло обер-
нуться катастрофой, поскольку поставило бы под 
сомнение все вердикты, вынесенные CAS. Однако 
теперь арбитраж получил солидную защиту от но-
вых попыток оспорить его статус как высшего орга-
на в спорах в сфере спорта. Фактически ЕСПЧ сделал 
их бессмысленными.

Впрочем, и после этого у спортсменки оставал-
ся шанс продолжить тяжбу. Для этого следовало до-
биться передачи дела в Большую палату ЕСПЧ. Но 
и тут Пехштайн ждало разочарование — коллегия 
Большой палаты ЕСПЧ в начале недели отказала 
спортсменке в рассмотрении ее дела в высшей ин-
станции. Согласно положениям Европейской кон-
венции по правам человека, это означает, что ок-
тябрьский вердикт ЕСПЧ вступил в силу, является 
окончательным и обжалованию не подлежит.

Александр Петров

СНОУБОРД

Параллельный мир  
Дмитрия Логинова
Девятнадцатилетний россиянин сделал золотой дубль

Выдающегося успеха до-
бился российский сноу-
бордист Дмитрий Логи-
нов, который после своей 
победы на чемпионате  
мира в параллельном  
гигантском слаломе за-
воевал золотую медаль 
и в параллельном слало-
ме. Девятнадцатилетний 
спортсмен не просто сде-
лал дубль, а стал еще и са-
мым молодым двукрат-
ным чемпионом мира. 
Более того, обе дисципли-
ны он выиграл фактиче-
ски за явным преимуще-
ством, заставив дрогнуть 
своих соперников по фи-
нальным заездам и сойти 
с дистанции.

митрий Логинов 
произвел настоя-

щий фурор на проходящем 
в американском Парк-Си-
ти чемпионате мира по фри-
стайлу и сноуборду. За два 
дня неизвестный широкому 
кругу любителей спорта рос-
сиянин завоевал две золо-
тые медали — сначала в па-
раллельном гигантском сла-
ломе, а затем и в параллель-
ном. И это в 19 лет! Еще год 
назад Логинов соревновался 
на юниорском мировом пер-
венстве и по большому счету 
в качестве туриста съездил на 
Олимпиаду в Пхёнчхан, где 
занял последнее, 32-е место в 
«гиганте», а сейчас буквально 
разгромил элиту сноуборда. 
Хотя, конечно, для специали-
стов все-таки было очевидно 

и ранее, что в России появил-
ся очередной незаурядный 
представитель параллель-
ных дисциплин. По юниорам 
свой первый из трех титулов 
чемпиона мира Логинов вы-
играл в возрасте 16 лет, в 17 
лет он стал лучшим на взро-
слом чемпионате страны, где 
одолел лидеров националь-
ной сборной Вика Уайлда и 
Андрея Соболева, а потом 
одержал и первую победу на 
этапе Кубка мира.

Примечательно, как Ло-
гинов разобрался на тур-
нире в США с конкурента-
ми. Во-первых, он блестя-
ще провел обе квалифика-
ции, показав первый ре-
зультат в гигантском и тре-
тий — в параллельном сла-
ломе. Именно данный фак-
тор уроженец Дивногорска 
(Красноярский край) назвал 
решающим, так как благо-
даря высокому посеву у не-
го была возможность выби-

рать трассу в play-off. Во-вто-
рых, Логинов дважды под-
ряд опередил в личном про-
тивостоянии действовав-
шего на тот момент чемпи-
она мира в двух параллель-
ных дисциплинах австрий-
ца Андреаса Проммеггера. 
В-третьих, в обоих финалах 
россиянин первенствовал 
за явным преимуществом 
— он настолько агрессивно 
и мощно шел по дистанции, 
что просто вынуждал своих 
соперников, которые начи-
нали проигрывать ему пра-
ктически с самого старта, до-
пускать ошибки. В итоге ни 
словенец Тим Мастнак (ги-
гантский слалом), ни италья-
нец Роланд Фишналлер (па-
раллелный слалом) не смо-
гли финишировать. При-
чем во втором случае Логи-
нов ехал по более медлен-
ной, красной дорожке, к то-
му же в этот день в Парк-Си-
ти бушевала метель, что, ес-
тественно, создавало допол-
нительные трудности.

Любопытно, что в полу-
финале «гиганта» Логинов 
взял верх над партнером по 
сборной Виком Уайлдом, ко-
торый сделал аналогичный 
дубль на Олимпиаде-2014 в 
Сочи. И вообще 19-летний 
спортсмен поддержал по-
бедные традиции россий-
ского сноуборда, встав в 
один ряд с тем же Уайлдом, 
чемпионами мира Екате-
риной Тудегешевой (2007 и 
2013 годы), Аленой Заварзи-
ной (2011 год) и Андреем Со-
болевым (2015 год).

Александр Ильин
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Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 53 22 59 81

2. Патрик Кейн («Чикаго») 53 32 46 78

3. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 52 31 47 78

4. Джонни Годро («Калгари») 53 29 45 74

5. Микко Рантанен («Колорадо») 52 23 51 74

18. Артемий Панарин («Колумбус») 50 20 40 60

20. Александр Овечкин («Вашингтон») 52 37 21 58

27. Евгений Малкин («Питсбург») 50 14 41 55

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 52 37

2. Патрик Кейн («Чикаго») 53 32

3. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 52 31

4–6. Брейден Пойнт («Тампа-Бей») 52 31

4–6. Джефф Скиннер («Буффало») 52 31

4–6. Джон Таварес («Торонто») 52 31

34. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 53 22

Регулярный чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Ванкувер» 3:2 (Овечкин, 0+1; Кузнецов (оба 
— «Вашингтон»), 0+2). «Питсбург»—«Каролина» 0:4 (Свечни-
ков, 1+0). «Нью-Джерси»—«Лос-Анджелес» 1:5 (Ковальчук 
(«Лос-Анжелес»), 1+0). «Флорида»—«Сент-Луис» 2:3 (Тара-
сенко («Сент-Луис»), 0+1). «Буффало»—«Миннесота» 5:4 (бул-
литы). «Бостон»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:1. «Тампа-Бей»—
«Вегас» 2:3 (буллиты; Кучеров, 0+1; Василевский, отразил 
34 броска из 37 — Зыков, 1+0). «Монреаль»—«Анахайм» 4:1. 
«Виннипег»—«Сан-Хосе» 2:3 (овертайм). «Нэшвилл»—«Аризона» 
5:2. «Эдмонтон»—«Чикаго» 2:6 (Анисимов («Чикаго»), 0+1). 
«Колорадо»—«Колумбус» 3:6 (Задоров, 1+0 — Панарин, 0+1; 
Бобровский, отразил 27 бросков из 30. 

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 53 39 3 11 207:149 81

2. «Торонто» 52 32 3 17 185:146 67

3. «Нью-Йорк Айлендерс» 52 30 6 16 152:128 66

4. «Монреаль» 54 30 6 18 164:156 66

5. «Бостон» 53 29 7 17 152:136 65

6. «Вашингтон» 53 29 6 18 178:168 64

7. «Питсбург» 53 28 6 19 183:164 62

8. «Колумбус» 52 29 3 20 169:162 61

9. «Буффало» 52 26 6 20 153:160 58

10. «Каролина» 53 26 6 21 152:155 58

11. «Филадельфия» 53 24 6 23 153:177 54

12. «Нью-Йорк Рейнджерс» 52 22 8 22 148:175 52

13. «Флорида» 51 21 8 22 158:178 50

14. «Детройт» 53 21 7 25 150:174 49

15. «Нью-Джерси» 52 20 7 25 153:178 47

16. «Оттава» 52 19 5 28 159:194 43

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Калгари» 53 34 5 14 197:152 73

2. «Виннипег» 53 34 3 16 187:149 71

3. «Сан-Хосе» 54 31 7 16 193:171 69

4. «Нэшвилл» 55 32 4 19 171:141 68

5. «Вегас» 55 30 4 21 163:150 64

6. «Даллас» 53 28 4 21 138:134 60

7. «Миннесота» 53 26 5 22 150:154 57

8. «Ванкувер» 54 24 6 24 155:167 54

9. «Сент-Луис» 51 24 5 22 146:153 53

10. «Колорадо» 52 22 8 22 173:173 52

11. «Аризона» 53 23 5 25 140:155 51

12. «Эдмонтон» 53 23 5 25 153:178 51

13. «Чикаго» 54 21 9 24 173:198 51

14. «Анахайм» 54 21 9 24 125:172 51

15. «Лос-Анджелес» 53 22 4 27 125:158 48
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Россиянин Дмитрий Логинов завоевал  
вторую золотую медаль на чемпионате мира  
по сноуборду, став лучшим в параллельном  
слаломе  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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